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Мы в сети

«я и сама еще 
не привыкла 
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Саян 
Хамитжанов, 

президент 
футбольного 

клуба 
«Астана»

ИЗДАетСя С 2005 гоДА

Валерий Сурганов

В Мажилисе Парламента РК был одо-
брен долгожданный законопроект 
«О республиканском бюджете на 

2016-2018 годы». Главный финансовый до-
кумент страны на грядущие три года вер-
стается в атмосфере экономической не-
стабильности, когда цены на нефть упали, 
а доллар взлетел вверх. Тем не менее одо-
бренный бюджет все равно получился до-
статочно оптимистичным и позитивным, 
а социальная сфера, которую в условиях 
кризиса можно было смело рассматривать 
как мишень для секвестирования, успеш-
но его избежала. Мало того, приросла в 
расходах на нее по сравнению с настоя-
щим годом.

Социалка прирастает доходами
Как заявила председатель Комитета по 
финансам и бюджету Мажилиса Парла-
мента Гульжан Карагусова, при базовом 
сценарии прогноза цена на нефть в но-
вом финансовом документе страны на 
2016-2017 годы заложена на уровне $40. 
В 2018 году бюджет закладывает «опти-
мистический» сценарий в $50 за баррель 
нефти. 

Как ранее отмечал министр нацио-
нальной экономики Ерболат Досаев, про-
гноз социально-экономического развития 

страны уточнен с учетом изменения рас-
четного курса доллара США с 250 до 300 
тенге.

При этом среднегодовой рост экономи-
ки в 2016-2020 годы, то есть с запасом на 
два года после бюджетной трехлетки, про-
гнозируется как сдержанно-положитель-
ный – 3,0%. 

Уровень годовой инфляции определен 
в коридоре 6,0-8,0% на первые два бюд-
жетных года и постепенно расширяется к 
третьему – с 5,0 до 7,0% в 2018 году. После 
бюджетной трехлетки до 2020 года прави-
тельство и Комитет по финансам и бюд-
жету мажилиса предполагают снижение 
инфляции до уровня 3,0% с 4,0%.

Размер гарантированного трансфер-
та из Национального фонда на 2016-2018 
годы определен в сумме 2 300 млрд тенге 
ежегодно. 

Между тем, по словам Гульжан Карагу-
совой, финансовые возможности бюджета 
только на 2016 год сократились более чем 
на 850 млрд тенге по сравнению с утверж-
денными параметрами бюджета на 2015-
2017 годы. 

Основным инструментом поддержки 
реального сектора экономики будет яв-
ляться государственная программа ин-
фраструктурного развития «Нурлы жол», 
на реализацию которой в проекте бюдже-
та предусмотрено 1 241,5 млрд тенге, в том 

числе только на 2016 год цена вопроса со-
ставит 491,5 млрд тенге. 

Причем расходы на социально-эконо-
мический блок на удивление будут расти. 
Например, на соцзащиту населения – 6 527 
млрд тенге, из них на 2016 год – 1879 млрд 
тенге с ростом на 244,6 млрд тенге по срав-
нению с текущим годом. 

Затраты на здравоохранение составят 
2 136,4 млрд тенге, из которых в 2016 году 
– 679 млрд тенге с ростом на 33,8 млрд тен-
ге по сравнению с нынешним годом. 

На индустриально-инновационное раз-
витие и промышленную инфраструктуру 
будет израсходовано 112,7 млрд тенге. В 
следующем 2016 году на эти цели уйдет 
40,7 млрд тенге. Что касается сельского хо-
зяйства, то на его развитие потратят 551,0 
млрд тенге, из которых 193,3 млрд тенге 
уйдут в отрасль в будущем году.

Экспорт и импорт тоже  
в позитиве 
В свою очередь министр национальной 
экономики Ерболат Досаев дополнил 
Гульжан Карагусову, заявив, что реаль-
ный рост экономики на среднесрочную 
перспективу сохранен на ранее одобрен-
ном уровне и составит в 2016 году – 2,1%, в 
2017 году – 3,6%, в 2018 году – 2,9%, в 2019 
году – 3,0% и в 2020 году – 3,2%. 

В бюджет заложен 
позитивный сценарий
Кабмин и депутаты решили идти от лучшего к худшему,  
а не наоборот
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ПОшлИна  
ПрОтИВ  
КИтайСКОГО 
ДЕМПИнГа

Коллегия Евразийской экономической 
комиссии приняла решение ввести антидем-
пинговую пошлину на китайские шины для 
грузовых автомобилей, автобусов, троллей-
бусов, самосвалов, прицепов и полуприце-
пов, говорится в сообщении комиссии. Став-
ка антидемпинговой пошлины составит от 
14,79% до 35,35% от таможенной стоимости. 
По данным комиссии, за анализируемый пе-
риод (с 1 января 2011 года по 30 июня 2014 
года) общий объем импорта грузовых шин 
в страны ЕАЭС вырос на 9,2%; в то же время 
объем импорта грузовых шин из КНР увели-
чился на 27,1%. «Цены на китайские грузо-
вые шины на протяжении всего анализируе-
мого периода были существенно ниже цен на 
аналогичные шины из третьих стран. Дем-
пинговая маржа китайских производителей 
составила от 14,79% до 35,35%», – отмечают 
в ЕЭК. «При этом в условиях жесткой ценовой 
конкуренции с демпинговым импортом из 
КНР предприятия стран ЕАЭС в анализируе-
мый период были вынуждены снижать цену 
(на 3,9%) при росте себестоимости (на 4,8%). 
В результате прибыль упала в 10 раз, рента-
бельность продаж – на 8,1 процентного пун-
кта, объем инвестиций сократился в 3 раза», 
– говорится в сообщении. Решение вступает 
в силу по истечении 30 календарных дней 
с даты его официального опубликования. 
(«Интерфакс»)

новоСтИ неДеЛИ

АйДАР АРифХАНОВ
назначен вице-министром нацио-
нальной экономики РК

АМЕРХАН 
РАХиМжАНОВ

назначен ответственным секрета-
рем Министерства образования и 
науки РК

АСыЛХАН  
ДжУВАШЕВ

переведен с должности заместителя 
председателя правления на долж-
ность управляющего директора АО 
«Казахстан Кагазы»

БАйРАМ ВАЛиЕВ
избран членом совета директоров 
ДО АО Банк ВТБ

БАУРжАН  
БиШЕНОВ

прекратил полномочия члена прав-
ления АО «Казахстан Кагазы»

ЕЛжАН БиРТАНОВ
назначен вице-министром здравоох-
ранения и социального развития РК

КАйРАТ БЕКЕНОВ
назначен председателем правления 
СПК «Актобе»

КАНыБЕК  
жУМАШЕВ

назначен секретарем партии «Нұр 
Отан»

МАКСиМ КОРжОВ
прекратил полномочия члена совета 
директоров ДО АО Банк ВТБ

РУСТАМ  
КАРАГОйШиН

избран заместителем председателя 
правления АО «Казахстан Кагазы»

УЛАН САРКУЛОВ
назначен начальником управления 
по государственным закупкам Ак-
тюбинской области

ХАМиТ ХАжиЕВ
досрочно прекратил полномочия 
члена совета директоров АО «Казах-
стан Кагазы»

КАДровЫе 
ПереСтАновКИ 
И нАЗнАченИя

// актуально// актуально

Volkswagen хОчЕт 
20 МлрД ЕВрО

Средства пойдут на создание финансо-
вой подушки безопасности. Автоконцерн 
Volkswagen в ближайший понедельник начнет 
переговоры с банками о получении бридж-
кредита в размере до 20 млрд евро, сообщает 
«интерфакс» со ссылкой на Bloomberg и его 
информированный источник. По данным ис-
точника, эти средства компания хочет исполь-
зовать для создания финансовой подушки без-
опасности. Также договоренность с банками 
покажет, что автопроизводитель сохраняет 
кредитоспособность, несмотря на «дизель-
гейт», и способен привлекать финансирова-
ние в крупных размерах. По оценке Barclays, 
общая сумма ущерба VW, включая затраты на 
отзыв и ремонт автомобилей, а также судеб-
ные издержки, достигнет 25 млрд евро к концу 
2017 года. На отзыв 11 млн машин, уже про-
данных по всему миру, компания зарезерви-
ровала 6,7 млрд евро. По словам источников, 
уже в понедельник компания может предста-
вить германским властям план по устранению 
неисправности в отзываемых автомобилях, 
причем предусматриваемые новым планом 
затраты будут меньше, чем изначально рас-
считывало руководство концерна. Если план 
будет одобрен в Германии, его можно будет 
применить во всем Евросоюзе. (vedomosti.ru)

whatsapp И google 
нЕ Для чИнОВнИКОВ

Госслужащим России необходимо запре-
тить использование иностранных поисковых 
систем и мессенджеров для обеспечения без-
опасности служебной информации и конфи-
денциальных сведений. Законопроект об этом 
внесен в российскую Госдуму депутатом от 
фракции КПРф Вадимом Соловьевым. В част-
ности, под запрет могут попасть поисковые 
системы Google и Yahoo!, а также мессенджер 
WhatsApp. При этом в тексте самого зако-
нопроекта не указан конкретный перечень 
программ, на использование которых будет 
распространяться закон. Этот список должен 
быть определен указом президента России, го-
ворят разработчики документа. Председатель 
комитета Госдумы России по информацион-
ной политике Леонид Левин в беседе с РБК ска-
зал, что необходимости в принятии подобного 
законопроекта нет. «Есть закон о госслужбе, у 
спецслужб есть свой регламент. Не вижу смыс-
ла дополнительно регулировать эту сферу», – 
заявил Леонид Левин. (rbc.ru)

В Сша СИрИйЦаМ 
раДы нЕ ВЕзДЕ

Сирийских беженцев отказалась прини-
мать почти половина штатов США. Губерна-
торы-республиканцы призвали пересмотреть 
правила безопасности, касающиеся приема 
мигрантов. После кровопролитных терактов 
в Париже, в результате которых погибли поч-
ти 130 человек, более 20 штатов США выска-
зались против приема беженцев из Сирии. 
Губернаторы-республиканцы объявили, что 
будут противиться планам президента США 
Барака Обамы переселить в Соединенные 
Штаты не менее 10 тыс. сирийцев. «После 
внимательного рассмотрения нападений на 
безвинных граждан в конце минувшей неде-
ли я буду сопротивляться любым попыткам 
переселить сирийцев в Луизиану», – заявил гу-
бернатор этого штата Роберт Бентли. Он ска-
зал, что не допустит, чтобы жители его штата 
подверглись даже малейшему риску теракта. 
Губернатор штата Мичиган Рик Снайдер за-
явил, что он распорядился о запрете на прием 
сирийских беженцев. Сначала компетентные 
органы должны кардинально пересмотреть 
нормы безопасности, указал он. Одновремен-
но Снайдер предостерег от того, чтобы ста-
вить знак равенства между людьми с Ближ-
него Востока и террористами, подчеркнув, 
что теракты в Париже были совершены экс-
тремистами. Губернатор Техаса Грег Абботт 
в письме Обаме написал, что, «учитывая тра-
гические теракты в Париже и угрозы, которые 
мы все видели, Техас не может участвовать 
ни в каких программах переселения сирий-
ских беженцев, среди которых любой может 
быть связан с терроризмом». Абботт призвал 
президента прекратить прием сирийских бе-
женцев по всей стране. Отказались от приема 
сирийских мигрантов также Аризона, Аркан-
зас, флорида, Джорджия, Айдахо, иллинойс, 
Северная Каролина, Огайо, Оклахома, Южная 
Каролина, Теннесси и Висконсин. К ним при-
соединился Нью-Хэмпшир, где губернатор 
– член Демократической партии. Между тем 
ООН раскритиковала призывы прекратить 
прием сирийских беженцев после терактов в 
Париже. (dw.com)

ИСКлючИть 
КОрруПЦИю

В этом году более 12 тыс. казахстанцев в 
возрасте от 18 до 27 лет призвали на срочную 
воинскую службу. 4 тыс. из них отправились 
служить в части Министерства обороны РК 
(МО), около 2 тыс. – в Пограничную службу 
КНБ, более 6 тыс. 500 человек – в Националь-
ную гвардию МВД, и почти 300 – в Службу 
государственной охраны, об этом сообщает 
пресс-служба МО РК. На сегодняшний день 
около 9 услуг, в частности, получение военного 
билета, ранее предоставляемых военкомата-
ми, переданы в ЦОНы. Наряду с этим введена 
практика работы военно-технических школ, 
осуществляющих подготовку по программам 
военно-обученного резерва и являющихся аль-
тернативой срочной воинской службы. За со-
рок дней обучения на возмездной основе граж-
дане легитимно получают военный билет, что 
также способствует исключению незаконных 
способов. Стоит отметить, сегодня призыв 
осуществляет только призывная комиссия во 
главе с заместителем акима соответствующего 
региона. Состав назначается акимом соответ-
ствующего региона, в него включаются пред-
ставители здравоохранения, внутренних дел, 
образования, общественных организаций, 
Комитета национальной безопасности. Теперь 
в семьях инвалидов будут предоставлять от-
срочку от армии единственному ребенку муж-
ского пола. (kapital.kz)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КАЗАХСтАн

Виктория Говоркова

С минувшего понедельника мобиль-
ный оператор «Кселл» запустил 
внутренний MNP, это значит, что 

абоненты компании могут менять брен-
ды внутри компании – переходить с Kcell 
в activ или с activ в Kcell, сохраняя свой 
номер и баланс.

Процедура перехода очень проста и 
занимает от 8 до 20 минут. Для этого не-
обходимо прийти в любой Kcell Center 
или «Кселл Store», имея при себе удосто-
верение личности и предварительно про-
верив, что номер зарегистрирован и на 
нем нет задолженности.

По словам Арти Отса, главного ис-
полнительного директора АО «Кселл», 
внедрить такую услугу внутри компа-
нии предложили сами абоненты. «Запуск 
этой услуги полностью соответствует 
ожиданиям наших абонентов, которые 
сами предложили нам такую идею – сде-
лать возможным переход между этими 
двумя брендами. Нам оставалось только 
воплотить ее в реальность», – говорит 
главный исполнительный директор АО 
«Кселл» Арти Отс.

Одно из основных отличий двух 
брендов – это система оплаты: pre-paid 
(предоплатная или авансовая форма 
обслуживания) и post-paid (кредитная 
форма обслуживания). Когда абонент 
пользуется услугой, а затем оплачивает 
пришедшие счета – это кредитная фор-
ма. Если человек сначала перечисляет 
определенную сумму на счет и только 
после этого получает возможность поль-
зоваться услугами – это авансовая форма 
обслуживания. история развития теле-
коммуникационной отрасли в мире по-
казывает, что предоплатная форма более 
распространена на развивающихся рын-
ках, а в странах Западной Европы, США 
более распространена кредитная форма 
обслуживания.

Кредитную форму обслуживания 
обычно выбирают корпоративные клиен-
ты. физические лица, которые являются 
абонентами Kcell, также получили воз-
можность перейти на эту форму оплаты. 

К примеру, недавно, по словам Марата 
Джилкибаева, директора департамен-
та обслуживания и продаж АО «Кселл», 
была запущена линейка тарифов –  «Пре-
миум», «Стандарт» и «Бизнес», которые 
позволяют реализовать возможности 
post-paid в полной мере.

Согласно проведенным внутри компа-
нии исследованиям абонентской базы, 
часть абонентов activ по своему про-
филю больше соответствуют духу Kcell. 
Они мобильны, много разговаривают, 
потребляют гигабайты интернета, пу-
тешествуют – это те абоненты, которым 
удобна кредитная форма обслуживания. 
Кредитная система обслуживания в Kcell 
может привлечь многих абонентов activ, 
которые хотят быть все время на связи, 
не задумываясь о пополнении баланса. 

По словам Марата Джилкибаева, к 
бренду Kcell очень высок уровень лояль-
ности клиентов. «Тут много факторов. 
Для кого-то это имидж, для кого-то со-
ставляющая престижа, возможность 
быть причастным к префиксу «701». Это 
разные нематериальные вещи», – гово-
рит он. Среди прикладных вещей – воз-
можность получить кредитное обслу-

живание и возможность находиться в 
роуминге, не задумываясь о балансе.

С 16 ноября абоненты компании могут 
также переходить с Kcell в activ, при таком 
переходе им предлагается единоразовый 
бонус в размере 1500 единиц для звон-
ков и мобильного интернета, который 
действует 30 дней с момента перехода. 
Кроме того, компания «Кселл» запустила 
дополнительные информационные ре-
сурсы, чтобы клиенты компании могли 
получить там подробную информацию 
об условиях перехода. Это сайт www.
mnp.kz и бесплатная горячая линия 5151.

Мобильный оператор также готов к 
запуску MNP. «Мы готовы к этому запу-
ску. Я не могу вам раскрыть все карты. 
Но наши коллеги из B2B-департамента 
готовятся к тому, чтобы быть готовыми 
к приему тех абонентов, которые захотят 
переключиться к нам», – отметил Марат 
Джилкибаев.

Напомним, Казахстан первым среди 
стран Центральной Азии введет услугу 
переноса номера между мобильными 
операторами в начале 2016 года. Услуга 
переносимости номера, возможно, усилит 
конкуренцию среди сотовых операторов, 

которая в последнее время принимала 
довольно агрессивные формы. Однако 
большого перетока долей на рынке после 
внедрения услуги не ожидается. По сло-
вам Василия Калабина, научного руко-
водителя проектов рейтингового агент-
ства RAEX, клиенты, имеющие высокий 
уровень удовлетворенности, вероятно, 
останутся со своим оператором. При этом 
более возрастные клиенты не склонны 
менять оператора. Абоненты с более высо-
ким уровнем образования относительно 
более склонны к смене оператора при по-
явлении более выгодного предложения.

В целом влияние MNP на рынок обу-
словлено несколькими факторами. Пре-
жде всего, уровнем развития и насыще-
ния рынка. MNP более востребован на 
рынках с низким уровнем развития: не-
полным покрытием, низким качеством 
связи и низким уровнем конкуренции. 
Тогда у операторов появляется возмож-
ность проявить свои преимущества по-
сле запуска услуги. Также важен уровень 
лояльности абонентов. Программы ло-
яльности активно запускаются на более 
зрелых рынках и имеют большее влия-
ние на уровень перетоков абонентов. 

В Казахстане, по результатам иссле-
дования EPSI Rating, средневзвешенный 
индекс удовлетворенности потребителей 
операторов мобильной связи в 2014 году 
увеличился на 3,7% и составил 79,4 бал-
ла. индекс лояльности в среднем по от-
расли вырос на 5,8% и достиг уровня 81,4 
балла.

По данным другого опроса, проведен-
ного Media Relations Group, большинство 
клиентов постоянны в своих предпочте-
ниях сотового оператора: 35% опрошен-
ных пользуются услугами одной ком-
пании от одного года до трех лет, менее 
одного года – 23% респондентов, более 
пяти лет – 21%.

Еще одним фактором являются ус-
ловия использования MNP. В ряде стран 
процесс смены номера мог занимать до 
нескольких месяцев и часто был плат-
ным. А это очевидно снижало популяр-
ность услуги. Уже известно, что в Казах-
стане эта услуга будет бесплатной.

Елена тумашова

Сокращение инвестиций в 
нефтегазовую отрасль или 
сокращение добычи черного 

золота? недавно генеральный 
секретарь ОПЕК абдалла Салем 
аль-Бадри высказал мнение: 
привести к росту цен на нефть 
может только уменьшение 
вложений в отрасль на $130 млрд, 
но никак не снижение квоты 
ОПЕК на 1,5 млн баррелей в 
сутки. Постановку вопроса можно 
считать более чем дерзкой: 
накануне очередного заседания 
организации – оно назначено на 
4 декабря – рынок надеется как 
раз на сокращение квоты для 
участников картеля

рынок стал особо 
чувствительным
«Нам нужна цена, при которой страны, до-
бывающие нефть, могут инвестировать, 
а потребители – покупать. Государства 
должны работать вместе. Мы должны ста-
билизировать этот рынок», – цитируют 
информагентства аль-Бадри.

Заявление руководителя ОПЕК вы-
глядит как попытка перевести внимание 
на сокращение инвестиций – генсек, по 
сути, назвал это более важным факто-
ром воздействия на рынок – именно для 
того, чтобы сократить критику действий 
картеля (нежелание урезать квоту и до-
бычу). 

«Можно и так сказать, – комментирует 
Анна Кокорева, аналитик «Альпари». – Я 
думаю, что он опирался на последний 
прогноз Международного энергетиче-
ского агентства, где пишут о том же – что 
сокращение инвестиций нормализует 
ситуацию на рынке. Когда нужно что-то 
говорить и делать официальные заявле-
ния, сильные мира сего предпочитают 
озвучивать наиболее популярную точку 
зрения».

По мнению эксперта, манипулирова-
ние объемом инвестиций окажет большее 
влияние на котировки: снижение напря-
мую приведет к падению добычи в тех или 

иных странах в долгосрочной перспекти-
ве. «Относительно общих вливаний в от-
расль сумма в $130 млрд небольшая, но 
рынок сейчас настолько чувствительный, 
что может хватить и этого», – считает Анна 
Кокорева.

«Риторика действующего генераль-
ного секретаря всегда была достаточно 
жесткой и прямолинейной: ОПЕК долж-
на вернуть прежнюю долю добычи/
экспорта нефти на мировых рынках», 
– продолжает Олжас Байдильдинов, 
независимый аналитик в нефтегазо-
вой сфере. Для пояснения этой мысли 
эксперт делает экскурс в историю. Пе-
риод наибольшего «величия» картеля 
приходится на 1973-1974 годы – тогда 
его доля достигала 51-52% от мировой 
добычи. Во время мирового нефтяного 
кризиса, в 1984-1985 годах, доля сни-
зилась до 27-29%. В начале 1980-х цены 
существенно выросли – до $30 за бар-
рель, но к 1986 году катастрофически 
упали – до $10 за баррель. «В те годы 
члены ОПЕК «полезли на амбразуру» 
– снизили свою добычу для выравни-
вания мировых цен. Но все остальные 
страны, включая СССР, наоборот, на-
ращивали производство», – говорит со-
беседник. В начале 2000-х доля ОПЕК 
достигла 41-43%, снизившись до 40,9% 
по итогам 2014 года.

Организация экспортеров хорошо за-
помнила урок 1980-х и повторять свою 
ошибку уже не станет – будет наращивать 
добычу, несмотря на текущее снижение 
цен. «Страны ОПЕК призывают и предпри-
нимают все действия для «возвращения 
исторического паритета» до уровня 40% 
или даже 50% от общемировой добычи. 
Поэтому заявления аль-Бадри абсолютно 
верны – снижение добычи нефти участ-
никами картеля не приведет к восстанов-
лению цен, так как другие производители 
просто увеличат производство, по анало-
гии с кризисом 1980-х годов», – обосновы-
вает Олжас Байдильдинов позицию орга-
низации.

Если же говорить о том, в каких странах 
сокращение инвестиций окажет наиболь-
ше воздействие на нефтяные цены, то, по 
мнению Анны Кокоревой, речь в первую 
очередь идет о Саудовской Аравии, США и 
России. Впрочем, процесс уже идет. В Рос-
сии, например, ряд проектов заморожен, 
инвестиционные программы пересма-
триваются, в США уже наблюдается со-

кращение добычи и разорение сланцевых 
компаний, которые «по дешевке скупают 
китайцы».

ОаЭ встали на путь Саудовской 
аравии
интересно, что в разгар противодействия 
двух тенденций – не снижающихся объ-
емов добычи и падающих цен на нефть – 
повлиять на ситуацию, похоже, решил еще 
один игрок, причем заявил о себе в весь-
ма амбициозной форме. «Объединенные 
Арабские Эмираты будут играть ключе-
вую роль в стабилизации энергетического 
рынка», – сообщил министр энергетики 
ОАЭ Сухейль аль-Мазруи. Государство 
продолжает инвестировать в отрасль, в то 
время как международные компании от-
меняют свои проекты. «Мы должны быть 
готовы к тому, чтобы поставить на рынок 
те объемы нефти, в добычу которых ин-
вестируем сейчас, тогда, когда это пона-
добится, чтобы сбалансировать рынок. В 
этом и заключается роль ведущих произ-
водителей нефти, таких как ОАЭ и Саудов-
ская Аравия», – сказал чиновник.

«ОАЭ идут ровно по пути Саудовской 
Аравии – значит, в игре с демпингом 
сырьевых цен появится еще один весо-
мый участник. Вряд ли страны-нефте-
производители немедленно прислуша-
ются к рекомендации ОАЭ сокращать 
добычу сырья – этого не делает даже 
ОПЕК», – оценивает стратегию Анна 
Бодрова, старший аналитик «Альпари». 
По ее словам, сейчас та самая ситуация 
на сырьевом рынке, когда зарабатыва-
ет тот, кто быстрее и хитрее. «Саудиты 
уже несколько месяцев предлагают ин-
тересную пониженную цену на нефть, 
ОАЭ пойдут этой же дорогой, скорее 
всего. В целом в речи представителей 
нефтяной отрасли Эмиратов одни об-
щие слова, балансировать с их помо-
щью можно очень долго. Ни о каких 
сроках речи не идет, это просто общее 
направление для рассуждения», – до-
бавляет эксперт.

Дмитрий Баранов, ведущий эксперт 
УК «финам Менеджмент», поясняет 
смысл изречений арабского чиновни-
ка: «С учетом имеющихся долгосрочных 
обязательств ОАЭ продолжат инвестиро-
вать в нефтяную отрасль, чтобы иметь 
возможность выполнить их. Ведь надо 
и оборудование заменять, и сами сква-
жины истощаются, и бурить новые надо, 

обустраивать прочую инфраструктуру, 
то есть продолжение вложения средств 
рассчитано на перспективу, так что оно 
действительно поможет сбалансировать 
рынок в будущем».

Спикер отмечает, что действия любой 
нефтедобывающей страны оказывают 
влияние как на сам рынок, так и на других 
нефтедобытчиков. Зависеть это влияние 
будет от множества факторов. Как именно 
будут действовать ОАЭ и Саудовская Ара-
вия в ближайшие месяцы, какие объемы 
нефти они будут предлагать на мировом 
рынке. Какой будет логистика поставок 
нефти из этих стран и стоимость перевоз-
ки потребителям. Как сложится спрос на 
нефть с учетом возможно холодной зимы 
в Северном полушарии, ключевом потре-
бителе нефти в мире. Это не весь перечень 
факторов, воздействующих на стоимость 
барреля. Плюс есть и другие производите-
ли – Россия, например, по мнению экспер-
та, не будет сидеть сложа руки и сделает 
все, чтобы сохранить и увеличить свою 
долю на рынке.

«Понятно, что действия Саудовской 
Аравии и ОАЭ могут сказаться на нефтя-
ном рынке, но как именно – абсолютно 
точно сказать нельзя», – добавляет Дми-
трий Баранов.

Отметим, что по разным оценкам Эми-
раты добывают 3,4-3,7 млн барр./ сут., что 
составляет порядка 4% в общемировом 
объеме, и занимают, таким образом, 6-7 
место в списке производителей.

В целом, продолжает Олжас Байдиль-
динов, цены на нефть будут снижаться: 
мировые хранилища заполнены сырой 
нефтью до рекордных уровней, нефте-
продуктохранилища также заполняются. 
Более того, при росте мировых котировок 
страны-потребители будут использовать 
свои накопленные запасы нефти, а это зна-
чит, что повышение цен приведет к сниже-
нию спроса.

Чтобы цены «поймали» тренд на повы-
шение, по мнению спикера, нужен форс-
мажор с поставками. Либо сокращение 
объемов добычи производителями, ко-
торые не могут конкурировать, в течение 
1-2 лет.

А что касается предстоящего заседания 
ОПЕК, то, по мнению Олжаса Байдильди-
нова, заявлений или деклараций не будет, 
более того, страны могут увеличить дей-
ствующие квоты – объявленные и факти-
ческие.

Елена тумашова

Традиционный для подведения пер-
вых итогов стодневный рубеж аким 
Алматы Бауыржан Байбек перешаг-

нул 17 ноября. Работа в системе министер-
ства иностранных дел, в Администрации 
президента, на высоком посту в партии, 
учеба по программе «Болашак», алматин-
ские корни – именно эти факты, возмож-
но, акцентировали внимание на персоне 
нового градоначальника и его деятельно-
сти.

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
изучил деятельность акима с момента его 
назначения и попытался сложить пазл: 
каким Бауыржан Байбек увидел город и 
каким руководителем он сам предстал 
перед горожанами – через его поручения, 
инициативы, действия.

Контролировать цены, 
исключить спекуляцию
Деятельность на посту руководителя ме-
гаполиса Бауыржан Байбек начал с «го-
рячей» темы – ликвидации последствий 
селя, сошедшего в бассейне реки Карга-
лы 23 июля. Градоначальник дал ряд по-
ручений: восстановить инфраструктуру 
на задетой потоком территории и орга-
низовать выплату социальных пособий 
пострадавшим. Как сообщили в акимате 
Алматы, возмещение получили жители 
Алатауского и Наурызбайского районов: 
175,5 млн тенге – 154 заявителям (на 1 но-
ября). Вместе с этим оценщикам за работу 
– составление 156 отчетов – выплачено 3,9 
млн тенге.

Для жителей Наурызбайского района 
аким обозначил список must-have: соци-
альные объекты, дороги, электричество, 
газ, тепло, вода. «В первую очередь райо-
ну нужна поликлиника, также не хватает 
общеобразовательных школ», – добавил 
глава города. Для создания рабочих мест 
он поручил усилить работу по привлече-
нию инвесторов.

Буквально на следующий день после со-
вещания по вопросам селя аким участво-
вал в открытии Назарбаев интеллектуаль-
ной школы – 2-й в Алматы, 19-й по счету 
в Казахстане. Учебное заведение имеет 
химико-биологическую направленность. 
Бауыржан Байбек отметил, что стране 
нужны физики, химики, математики, био-
логи, и пожелал школьникам «учиться, 
учиться и ничего не бояться», быть патри-
отами и интеллигентными людьми.

Еще одно важное дело августа – созда-
ние штаба по координации мер по недо-
пущению необоснованного роста цен на 
социально значимые продовольственные 
товары и услуги в Алматы. Бауыржан 
Байбек посетил крупные магазины, апте-
ку, рынки (в частности, «Зеленый базар», 
рынок «Сары-Арка», магазин «Беккер и 
К»), для того чтобы проинспектировать 
постдевальвационные цены на основные 
товары народного потребления. После на 
специальном совещании аким поручил 
всем соответствующим городским служ-
бам контролировать цены и исключить 
спекуляцию, особое внимание уделить 
при этом стоимости продуктов питания и 
товаров первой необходимости.

В акимате Алматы сообщили: для мо-
ниторинга цен и сдерживания инфляци-
онных процессов создана рабочая группа. 
Для стабилизации цен на основные соци-
ально значимые продовольственные това-
ры аппараты районных акимов и торговые 
предприятия, рынки заключили 1513 со-
ответствующих меморандумов.

Общественный транспорт:  
не силой, а выгодой
Существенное количество инициатив Бау-
ыржана Байбека, как оказалось, связано с 
транспортной системой мегаполиса.

На окраинах города необходимо соз-
дать парковки, где иногородние граждане 
будут оставлять своих четырехколесных 
и пересаживаться на городской транс-
порт. «Проблема пробок Алматы – это 250 
тыс. автомобилей, которые каждый день 
заезжают и выезжают. Мы должны с ней 
разобраться. Надо понять, кто из них едет 
на свое рабочее место, а кто – чтобы зара-
ботать на машине. Для того чтобы мы этот 
вопрос сняли, нам нужны четкие, ясные 
цифры. Мы не можем сейчас силой запре-
тить заезжать в город. Мы должны создать 
условия, показать выгодность», – высказал 
мнение градоначальник.

Позже, выступая на IX Гражданском 
форуме «НПО: к новым преобразованиям», 
аким вновь поднял этот вопрос: «Наша 
задача состоит в том, чтобы та часть на-
селения, которая приезжает на работу 
в Алматы из пяти крупнейших районов 
Алматинской области, могла приезжать 
на общественном транспорте. Для этого 
нужно создать связанный общественный 
транспорт». Одно из условий воплощения 
в жизнь идеи – современные, безопасные, 
экологически чистые автобусы. Удельный 
вес общественного транспорта должен вы-
расти с 32% до 50% в 2020 году. В целом 
предложение отображено в проекте про-
граммы развития «Алматы-2020». Этот до-
кумент, к слову, вынесен на общественное 
обсуждение, проект должен быть дорабо-
тан до конца ноября, дальше – утвержде-
ние в городском маслихате.

В качестве отступления от транспорт-
ной темы, но в продолжение проекта про-
граммы «Алматы-2020»: во вторник, 17 
ноября, Бауыржан Байбек на встрече с 
ректорами, профессорско-преподаватель-
ским составом и студентами вузов, где 
как раз обсуждался документ, сказал, что 
приоритеты, обозначенные в программе, 
ориентированы на молодежь, прежде все-
го на алматинских студентов. «Важным 
шагом в обеспечении качества высшего 
образования и конкурентоспособности 
выпускников вузов является дальнейшее 
развитие инновационных секторов эко-

номики. Поэтому в мерах по реализации 
программы развития Алматы определе-
ны новые формы и механизмы стимули-
рования деятельности молодых ученых и 
студентов – учреждение грантов по под-
держке университетских исследований в 
инновационных отраслях», – сообщил гра-
доначальник.

Продолжение темы парковок – запрет 
на платные стоянки внутри города до 1 
мая 2016 года. Как пояснили в акимате Ал-
маты, будет создана единая система плат-
ных парковок. Она поможет искоренить 
все незаконные автостоянки и черных 
парковщиков. Система оплаты предпола-
гается почасовой. Поскольку «оставлять 
автомобиль возле работы станет дорогим 
удовольствием», это будет стимулировать 
граждан пользоваться общественным 
транспортом, что, естественно, сократит 
количество авто на улицах мегаполиса.

Еще одно решение по транспорту связа-
но с АО «Алматыэлектротранс». Были озву-
чены данные обследования трамвайных 
путей: на всех сборных стыках – зазоры до 
50 мм, износ рельсов – до 2-2,5 см, шпалы 
прогнили, стыковые накладки не полно-
стью зафиксированы и т.д. Градоначаль-
ник после визита в депо 30 октября заявил, 
что в таком виде трамваи эксплуатировать 
нельзя. С 31 октября работа этого вида 
транспорта в Алматы приостановлена.

«я приехал разобраться с вашими 
проблемами»
В конце октября Бауыржан Байбек посе-
тил – как сообщается, незапланированно 
– отдел соцзащиты Алмалинского района. 
Людям преклонного возраста, стоящим в 
очереди за электронной картой «Оңай», он 
разъяснил: «Мы должны увидеть цифры, 
сколько пенсионеров пользуются обще-
ственным транспортом. финансовые отче-
ты на бумаге попросту пририсовываются, 
и поэтому мы все переводим в цифровой 
вариант. Я приехал сюда разобраться с 
вашими проблемами». Аким отметил, что 
у соцработников в связи с оформлением 
карт возникла дополнительная нагрузка. 
«Мы сделаем нормальные автобусы, по-
ставим нормальное сервисное обслужи-
вание. Сейчас в сфере пассажирских пере-
возок имеет место нелегальный оборот, 
деньги не поступают в бюджет города, по 

этой причине мы не могли улучшить ка-
чество наших автобусов и транспорта в 
целом. Четверть автобусов вообще опасно 
выводить на маршрут. Вы же видите, что 
с трамваями происходит. Когда мы эту 
систему внедрим, мы поймем реальные 
объемы рынка. Надо немного потерпеть, 
тогда мы всю полученную прибыль напра-
вим на развитие транспортной системы, 
чтобы людям было удобно», – представил 
ближайшее будущее глава мегаполиса.

Аким дал поручение установить в каж-
дом из районных филиалов соцзащиты 
диспенсеры с водой, скамейки, наладить 
медицинское и консультационное сопро-
вождение.

С 15 октября организации образования 
и здравоохранения должны публиковать 
финансовую отчетность по уже разрабо-
танному графику – таково поручение аки-
ма города, которое он, будучи также пред-
седателем городского филиала партии 
«Нур Отан», озвучил на расширенном засе-
дании Бюро политсовета. Это одна из мер 
борьбы с коррупцией – обеспечение подот-
четности и прозрачности государственных 
услуг в сфере здравоохранения и образо-
вания. В ходе заседания Бауыржан Байбек 
сказал: «На основе передового мирового 
опыта (в Казахстане, – ред.) была проведе-
на масштабная административная рефор-
ма. Количество служащих сократилось в 
8 раз. По поручению Елбасы разработана 
Программа противодействия коррупции 
до 2025 года, принятая на расширенном 
заседании политсовета партии. Таким об-
разом, на сегодняшний день имеются все 
инструменты для эффективной борьбы с 
коррупцией». Аким также отметил, что не-
обходимо обеспечить нулевой порог терпи-
мости к коррупционным проявлениям в го-
сударственных органах в целом. «Оказание 
государственных услуг должно соответ-
ствовать мировым стандартам. Алматинцы 
должны знать, сколько средств выделяется 
на содержание объектов, доходы и расходы. 
В перспективе все государственные органы 
и бюджетные организации, находящиеся 
в ведении акимата города, будут отчиты-
ваться перед общественностью, следуя 
принципам прозрачности и подотчетно-
сти», – пообещал градоначальник.

Снег под контроль: камеры  
на отвалах
10 октября Бауыржан Байбек принял уча-
стие в общегородском субботнике – в ме-
роприятии в сквере напротив торгового 
центра «Адем». «В городе ведется активное 
обновление зеленого фонда. Если сегодня 
в ходе общегородского субботника будет 
высажено 6 тыс. деревьев, то до конца те-
кущего года планируем посадить 20 тыс. 
деревьев лиственных и хвойных пород», – 
сообщил градоначальник.

В местах общего пользования и на вну-
тридворовых территориях мегаполиса 
будет установлено более 100 детских игро-
вых и спортивных площадок. Работу про-
должат с весны 2016 года. В общей слож-
ности планируется установить более 350 
площадок. Средства для этой кампании 
предоставили спонсоры, бюджет не задей-
ствован. Аким отметил, что поблагодарил 
предпринимателей, «работа которых ори-
ентирована на то, чтобы как минимум 
30% граждан занимались спортом».

В продолжение коммунальной темы: 
аким ознакомился с тем, как специализи-
рованные предприятия готовятся к уборке 
улиц в холодное время года. «Мы должны 
сделать так, чтобы основные магистра-
ли очищались от снега в первую очередь. 
Уборка не должна ограничиваться лишь 
центром, необходимо убирать полностью 
по районам. Не надо убирать снег в часы 
пик»», – определил ориентиры градона-
чальник. Он подчеркнул, что все подряд-
ные организации должны нести персо-
нальную ответственность за уборку снега. 
и также поручил установить видеокамеры 
на снегоотвалах: своевременность вывоза 
снега будет отслеживаться.

Внутренний Mnp «Кселл» – перевод 
номеров между kcell и activ

Brent: между 
инвестициями и добычей
ОПЕК стремится вернуться «к историческому паритету»

Пазл акима Байбека
С чего начал свою деятельность новый градоначальник

В бюджет заложен 
позитивный сценарий

Номинальный ВВП в 2016 году прогно-
зируется в объеме 45 530,5 млрд тенге, что 
выше одобренного в августе показателя на 
1 525,3 млрд тенге с последующим увели-
чением до 63 991,5 млрд тенге к 2020 году. 

По прогнозу Досаева, ВВП на душу на-
селения увеличится с $8,6 тыс. в 2016 году 
до $11,5 тыс. в 2020 году. 

Промышленность возрастет на 0,4% 
в 2016 году с повышением до 4,0% в 2020 
году за счет роста горнодобывающей про-
мышленности в 2020 году на 6,8%. 

Объем добычи нефти также сохранен 
на ранее одобренном уровне и составит в 
2016 году 77,0 млн тонн, в 2017 году – 79,0 
млн тонн. 

«Среднегодовой прирост объема ва-
ловой продукции сельского хозяйства в 
2016-2020 годах останется неизменным 
на уровне 2,8%. Объем экспорта в 2016 
году, по прогнозам Национального банка, 
составит $40,0 млрд с дальнейшим увели-
чением до $52,2 млрд в 2020 году. импорт, 
по прогнозам, вырастет с $28,9 млрд в 2016 
году до $36,1 млрд в 2020 году», – сказал 
Ерболат Досаев. 

худшее уже позади, считает глава 
нацбанка
Новый председатель Нацбанка РК Данияр 
Акишев добавил, что стабильность цен – 
главный приоритет финансового регуля-
тора на трехлетний период. В связи с этим 
для достижения низкого уровня инфля-
ции будет проведен целый комплекс ме-
роприятий в рамках денежно-кредитной 
политики, включая вопросы регулирова-
ния процентных ставок, тенговой ликвид-
ности и гибкого обменного курса.

«По нашим данным, за 10 месяцев 2015 
года инфляция составила 8,2%, что со-

ответствует 9,4% в годовом выражении. 
При этом до августа 2015 года низкий уро-
вень инфляции обеспечивался в основном 
ограничением денежного предложения 
и сокращением монетизации экономики, 
что привело к снижению кредитования.

Основной прирост цен произошел в 
октябре – 5,2% в результате влияния ос-
лабления тенге в августе и сентябре 2015 
года.

К концу 2015 года инфляция превысит 
прогноз в размере 6-8%, ранее установ-
ленный Национальным банком. При этом 
основные наши задачи – стабилизация 
инфляционных ожиданий и скорейшее 
возвращение показателей по инфляции в 
установленный коридор», – констатировал 
Данияр Акишев. 

По его словам, в 2016 году уровень ин-
фляции будет находиться ближе к верх-
ней границе коридора, предусмотренного 
прогнозом кабинета министров и Нацбан-
ка – 6-8%. 

При этом, как пояснил Акишев, веро-
ятность существенного изменения курса 
тенге к доллару в ближайшее время не-
значительна. Большинство негативных 
сценариев уже реализовалось. Стоимость 
барреля нефти опустилась со $110 за бар-
рель до $44, курс российского рубля сни-
зился с 34 до 65 рублей за доллар, произо-
шло замедление темпов роста китайской 
экономики. 

Напомним, с 5 ноября 2015 года На-
циональный банк сократил свое участие 
на валютном рынке. Рынку была дана 
возможность самостоятельно найти ба-
ланс спроса и предложения. Подобная 
политика обеспечивает сохранность зо-
лотовалютных резервов и своевременное 
достижение адекватного уровня конку-
рентоспособности отечественных произ-
водителей, считает Акишев.

Текущий уровень обменного курса, по 
его мнению, соответствует сложившимся 
в настоящее время внешним факторам – 
мировой цене на нефть, курсу российско-
го рубля, ситуации в российской и китай-
ской экономиках.

Что касается банковского сектора, то 
для стабилизации ситуации Нацбанк ото-
шел от ранее заявленных обязательств 
по поддержанию коридора процентных 
ставок в узком диапазоне. Главный фин-
регулятор продолжит предоставлять то-
чечную краткосрочную ликвидность, но 
одновременно создаст экономические 
стимулы против тех, кто играет и спекули-
рует на рынке.

По мере стабилизации ситуации Нац-
банк, по признанию Акишева, расширит 
предоставление ликвидности с примене-
нием полноценного механизма регулиро-
вания процентных ставок. А по мере ста-
билизации инфляции и ситуации на 
валютном рынке НБ расширит потенциал 
инструментария денежно-кредитной по-
литики в части предоставления рынку 
ликвидности. 

Говоря об инвестировании активов 
Единого накопительного пенсионного 
фонда (ЕНПф), Данияр Акишев подчер-
кнул, что этот вопрос требует совершен-
ствования в плане обеспечения сохран-
ности пенсионных накоплений граждан 
РК. Поэтому любые предложения по рас-
ширению использования средств Едино-
го пенсионного фонда должны рассма-
триваться, только если будет обеспечена 
их максимальная сохранность и безопас-
ность.

В частности, Нацбанк, по его заверени-
ям, совместно с правительством готовит 
предложение о создании прозрачного и 
справедливого механизма распределения 
средств ЕНПф.

[Начало На стр. 1]
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ПрИБыль  
ForteBank 
СОСтаВИла  
9,3 МлрД тЕнГЕ

В январе-сентябре 2015 года чистая при-
быль ForteBank составила 9 млрд 365 млн 
тенге, за тот же период 2014 года банк полу-
чил убыток – 31,1 млрд тенге. По данным от-
чета о прибылях и убытках, процентные до-
ходы банка за год выросли на 44,4%. Если в 
январе-сентябре 2014 года такие доходы бан-
ка были на уровне 44,5 млрд тенге, то за тот 
же период 2015 года – 64,2 млрд тенге. За год 
банк нарастил процентные расходы на 24,1%. 
Если за девять месяцев 2014 года процентные 
затраты банка составляли 30,8 млрд тенге, то 
за аналогичный период 2015 года этот пока-
затель достиг более 38,2 млрд тенге. С начала 
года активы банка увеличились на 75,7 млрд 
тенге (+8,3%). В начале года объем активов 
банка составлял 909,2 млрд тенге, на конец 
сентября 2015 года – более 984,9 млрд тенге. 
(kapital.kz)

 

ФИнСКИй 
ПарлаМЕнт В 2016 
ГОДу раССМОтрИт 
ВыхОД Из зОны ЕВрО

Парламент финляндии в 2016 году рас-
смотрит возможный выход страны из евро-
зоны по инициативе депутата Пааво Вяюрю-
нена, передают информационные агентства. 
Обсуждение состоится в связи с тем, что 
петиция с соответствующим предложени-
ем набрала положенные 50 тыс. подписей, 
необходимых для того, чтобы добиться 
рассмотрения предложения в парламенте. 
Документ, в частности, предлагает прове-
дение референдума относительно вопроса 
о выходе финляндии из зоны евро. Экспер-
ты утверждают, что это первая подобная 
инициатива среди 19 стран еврозоны — ее 
рассмотрение вряд ли приведет к отказу от 
евро, однако демонстрирует недовольство 
населения в связи с экономическими труд-
ностями страны. По данным опроса «Евро-
барометра», в ноябре 2015 года 64% жителей 
финляндии поддерживали евро против по-
казателя в 69% годом ранее. (Banks.eu)

 

Baidu СОзДаЕт СВОй 
Онлайн-БанК

Китайская поисковая система Baidu наме-
рена организовать собственный онлайн-банк 
совместно с китайским кредитным учрежде-
нием China Citic. Однако заявка на получение 
банковской лицензии еще не подавалась, от-
мечает издание. Новый банк, как ожидается, 
будет заниматься услугами по управлению 
капиталом, а также кредитованием частных 
лиц и малого бизнеса. Открыть счет в онлайн-
банке можно будет в физических отделениях 
банка China Citic. По данным WSJ, китайский 
поисковик Baidu намерен использовать в про-
екте личные данные пользователей, которые 
он получает с сотен миллионов смартфонов 
(от местонахождения пользователей до спи-
ска онлайн-покупок). Что касается партнера 
Baidu, то банк China Citic Bank является ча-
стью государственной Citic Group и занимает 
7-е место по активам среди китайских банков. 
(the wall street Journal)

БанК анГлИИ 
разОчарОВан 
БанКаМИ

Банки Великобритании не должны ис-
пользовать прессу для лоббирования соб-
ственных интересов, связанных с введением 
в стране новых, более жестких правил по за-
щите вкладчиков в кризисные времена. Об 
этом заявил заместитель председателя Банка 
Англии Эндрю Бейли в ходе своего высту-
пления в парламенте. По словам Бейли, ему 
«было откровенно жаль», когда такие банки, 
как Barclays, жаловались прессе на ужесточе-
ние законодательства. В частности, крупным 
банкам страны к 2019 году придется повысить 
капитал своего розничного подразделения 
и отделить его от более рискованных опера-
ций, что значительно увеличит их расходы. В 
сентябре Barclays присоединился к коллегам, 
которые отказываются соблюдать новые пра-
вила от Банка Англии в их нынешнем виде. В 
частности, Barclays предлагает Банку Англии 
установить переходный период, на время ко-
торого розница выделится не в отдельную 
«родственную» компанию, а в дочернюю. Та-
кой шаг, по мнению банка, даст инвестици-
онному подразделению достаточно времени, 
чтобы стать жизнеспособным самостоятель-
ным субъектом. (reuters)

raiFFeisen нЕ БуДЕт 
ПрОДаВать БИзнЕС В 
рОССИИ

Австрийский Raiffeisen Bank International 
(RBI) не планирует продавать российское 
подразделение, передают информацион-
ные агентства со ссылкой на пресс-службу 
Райффайзенбанк. исходя из официального 
заявления, у группы «нет никаких планов» 
по продаже Райффайзенбанка: «Группа RBI 
неоднократно подтверждала свою привер-
женность российскому рынку и подчеркива-
ла значимость для нее российского бизнеса. 
Райффайзенбанк намерен продолжать свое 
развитие в России, опираясь на поддержку 
акционеров». Ранее информационное агент-
ство Bloomberg сообщало, что правление RBI 
рассматривает возможность продажи рос-
сийского бизнеса вместо уже выставленного 
на продажу польского подразделения, близ-
кого ему по размерам. Такой шаг эксперты 
объясняли тем, что в Польше в данный мо-
мент ужесточается банковское регулирова-
ние, что не способствует крупным сделкам. 
(Banks.eu) 
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«турЕЦКОМу ПОтОКу» 
ПОлИтИКа нЕ 
ПОМЕха

Проект «Турецкий поток» может быть реа-
лизован в очень короткие сроки, несмотря на 
то, что соответствующее межправительствен-
ное соглашение еще не подписано. Об этом 
журналистам заявил глава «Газпрома» Алек-
сей Миллер. «С нашими турецкими коллегами 
достигнута договоренность о том, что труба по 
дну Черного моря будет проложена в том же 
самом коридоре, что и «Южный поток», – по-
яснил Миллер, отметив, что прокладка обоих 
маршрутов совпадает примерно на две трети. 
При этом по проекту «Южный поток» уже про-
ведены все изыскания и подготовительная ра-
бота. «Поэтому сроки реализации «Турецкого 
потока» могут быть очень короткими», – ска-
зал глава «Газпрома». В то же время Миллер не 
стал называть конкретные сроки реализации 
проекта. «Все зависит от подписания межпра-
вительственного соглашения», – заявил он. 
Руководитель «Газпрома» также подчеркнул, 
что реализация проекта начнется после того, 
как будут достигнуты юридически обязываю-
щие договоренности. «Сегодня мы говорим о 
том, что целесообразно рассматривать стро-
ительство двух ниток (трубопровода), и мощ-
ность газопровода может составить до 32 млрд 
кубометров газа в год», – сказал Миллер. По 
его словам, по одной из ниток планируется по-
ставлять газ только для потребностей турец-
кого рынка. (таСС)

ГазОВая 
КОнКурЕнЦИя g20

Страны «Большой двадцатки» продолжат 
развивать прозрачность и конкуренцию на 
энергетических рынках, в частности, на га-
зовом рынке, свидетельствует итоговое ком-
мюнике саммита G20. «Мы продолжим про-
двигать прозрачные, конкурентные и хорошо 
работающие энергетические рынки, в том 
числе газовые рынки. Мы подчеркиваем важ-
ность диверсификации источников энергии и 
инвестиций в энергобезопасность», – говорит-
ся в документе. Россия является крупнейшим 
для Евросоюза поставщиком газа. При этом 
ЕС стремится диверсифицировать источники 
получения энергии. В ЕС сейчас формируется 
энергосоюз, целью которого является в том 
числе сокращение зависимости от российских 
энергоресурсов. (рИа «новости»)

$452 МлрД В ГОД на 
ЭнЕрГЕтИчЕСКИЕ 
СуБСИДИИ

Среднегодовой объем господдержки до-
бычи ископаемого топлива в странах «Боль-
шой двадцатки» в 2013-2014 годах составлял 
$452 млрд, заключают авторы исследования 
«Пустые обещания: субсидирование произ-
водства нефти, газа и угля в G20», опублико-
ванного в преддверии саммита G20 в Анталье 
и климатической конференции в Париже. В 
2009 году на антикризисном саммите в Пит-
сбурге главы стран G20 взяли на себя обя-
зательства отказаться от субсидирования 
ископаемого топлива. Такие субсидии были 
признаны неэффективными и с экономиче-
ской (субсидируется нерентабельная добыча), 
и с экологической точки зрения. По оценкам 
авторов исследования, объем субсидий – $452 
млрд в год – в четыре раза превышает объем 
поддержки возобновляемой энергетики. Эта 
сумма учитывает бюджетную поддержку (на-
логовые льготы, прямые субсидии и расходы 
на отраслевые исследования), инвестиции 
госкомпаний и финансирование отрасли за 
счет государственных фининститутов, что 
соответствует определению субсидий в ВТО.  
(«Коммерсант»)

СтаВКа на 
СнИжЕнИЕ 
нЕФтяных ЦЕн

Хедж-фонды США увеличивают «мед-
вежьи» позиции на нефтяном рынке, делая 
ставку на новое снижение цен, сообщает 
Bloomberg. По данным агентства, на фоне па-
дения цены барреля нефти марки WTI почти 
до $40 число открытых фондами коротких 
позиций выросло на 21%, достигнув макси-
мального с августа 2015 года уровня. В то же 
время число открытых длинных контрактов 
упало более чем на 27 тыс., что стало наиболь-
шим падением с 21 июля 2015 года. Эксперты 
связывают падение котировок WTI с ростом 
объема запасов нефти в развитых странах на 
фоне не сокращающихся поставок из стран-
производителей. В настоящее время, сооб-
щает Bloomberg, разгрузки близ нефтяного 
терминала в техасском Галвестоне ожидают 
сразу 39 танкеров, тогда как в мае очередь не 
превышала 30 танкеров. (рБК)

рОССИя 
уВЕлИчИВаЕт ЭтП

Экспортная пошлина на нефть в Рф с 1 
декабря 2015 года снизится на 9% и составит 
$88,4 за тонну против $97,1 за тонну месяцем 
ранее. Как сообщил ТАСС ведущий эксперт 
департамента налоговой и таможенно-тариф-
ной политики Минфина Александр Сакович, 
средняя цена на нефть за прошедший месяц 
составила $44,32886 за баррель, или $323,6 за 
тонну. Для сравнения, месяцем ранее средняя 
цена была $47,18364 за баррель, или $344,4 за 
тонну. Льготная экспортная пошлина на нефть 
для ряда месторождений Восточной Сибири, 
каспийских месторождений и Приразломного 
месторождения остается нулевой. Льготная 
экспортная пошлина на высоковязкую нефть в 
следующем месяце будет на уровне $10,9 про-
тив $12,1 в ноябре. Пошлина на нафту (прямо-
гонный бензин) составит $75,1, на товарный 
бензин – $68,9, на светлые нефтепродукты и 
смазочные масла – $42,4, на темные нефтепро-
дукты (без масел и кокса) – $67,1, на кокс – $5,7. 
Пошлина на сжиженный углеводородный газ 
будет нулевой. (таСС)
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Валерий Сурганов

Госзакупки в квазигоссекторе 
будут свободными, в том 
числе и для «иностранных 

агентов», которые больше 
нравятся ему по соотношению 
«цена – качество» 

В период волатильности казахстанской 
валюты, когда тенге в течение уже трех 
месяцев не может стабилизироваться, те-
ряя собственные позиции по отношению 
к доллару и евро, отечественный бизнес 
стали призывать по возможности опирать-
ся лишь на «казахстанское содержание» в 
себестоимости своей продукции. Одна-
ко сделать это нашему МСБ достаточно 
сложно, ведь многие комплектующие, а 
иногда и сырье приходится завозить из-
вне. Поэтому настоящим спасательным 
кругом для малого и среднего бизнеса 
может стать отечественная система госу-
дарственных закупок. Благо закупка для 
госорганов и нацкомпаний практически 
полностью контролируется нашим МСБ. 
Однако и здесь скорее всего не обойдется 
без сложностей.

Прогрессивный и своевременный 
По принципу «дорога ложка к обеду» в 
парламенте до конца года планируют 
утвердить новый законопроект «О госу-
дарственных закупках». Новый, уже на-
званный прогрессивным, проект закона 
о госзакупках прошел через сито двух 
чтений в мажилисе и в ноябре-декабре по-
ступит на окончательное утверждение в 
сенат. Одними из самых ярких новелл сле-
дующей версии закона, регулирующего 
сферу госзакупок в стране, станет упроще-
ние процедур госзакупки с одновремен-
ным внедрением страховочных мер для 
минимизации коррупции. В частности, 
будет введен институт предварительного 
обсуждения технических спецификаций, 
повысятся требования к внеконкурсным 
процедурам. Кроме того, будет введен 
только электронный формат заключения 
договоров, накладных о поставке товаров, 
актов выполненных работ и оказания ус-
луг, а также счетов-фактур. Еще одним 
ноу-хау обещает стать досудебный поря-
док разрешения споров между заказчиком 
и поставщиком услуг. В то же время у субъ-
ектов МСБ, участвующих в тендерах, воз-
никнет право обжаловать итоги государ-
ственных конкурсов в судебном порядке, 
на протяжении действия которого итоги 
конкурса будут «заморожены», а заключе-
ние контрактов с победителями отложено 
до решения суда, который может их пере-
смотреть.

К тому же для участников тендеров ста-
нет возможным просматривать конкурс-
ные заявки их конкурентов. А по итогам 
госзакупок теперь должны будут публи-
коваться подробные мотивированные от-
четы о причинах отказа в удовлетворении 
тех или иных заявок субъектов МСБ. 

Также новый закон вводит антидем-
пинговые инструменты и реестр недобро-
совестных поставщиков, куда госорган 
должен будет вносить всех проштрафив-
шихся участников госзакупок, которые 
уклонились от заключения договора или 
исполнили его ненадлежащим образом.

Более того, мажилисменами в зако-
нопроект «О госзакупках» внесены «при-
ватизационные поправки». Как заявил 
председатель комитета по экономиче-
ской реформе и региональному развитию 
мажилиса Сеитсултан Аимбетов, «эти 
поправки направлены на активизацию 
процесса приватизации и передачи в кон-
курентную среду активов квазигосудар-
ственного сектора».

Немаловажно и то, что на веб-портале 
системы госзакупок 98,7% зарегистри-
рованных пользователей представляют 
отечественный малый и средний бизнес. 
При этом 93% всех объемов закупок, ко-
торые совершают госорганы, покрыва-
ются казахстанскими субъектами МСБ. 

Такую статистику привел министр фи-
нансов Бахыт Султанов, чье ведомство 
разрабатывало и продвигало новый за-
конопроект.

Казалось бы, нашему бизнесу после 
резкого удорожания иностранной валюты 
и пугающих перспектив повышения нало-
говой и социальной нагрузки можно было 
бы вздохнуть с облегчением.

Госзакупки – не панацея в кризис
Министр финансов Бахыт Султанов чест-
но признал, что распространение законо-
дательства о госзакупках на закупки на-
циональных компаний является прямым 
противоречием нашим договоренностям 
в рамках ВТО.

«При этом мы в Минфине и правитель-
стве в целом проводим серьезную работу 
с квазигосударственным сектором в ча-
сти внедрения системы корпоративного 
управления, в рамках которой мы должны 
обеспечивать более эффективную работу 
этих компаний», – аргументировал Бахыт 
Султанов.

Впрочем, отсутствие в будущем законе 
понятия местного казахстанского содер-
жания тоже, оказывается, обусловлено 
подписанными Казахстаном международ-
ными договорами. Так, казсодержание в 
госзакупках прямо противоречит догово-
ру о Евразийском экономическом союзе, и, 
по словам Бахыта Султанова, «здесь мы не 
можем быть выше наднационального за-
конодательства».

«В части поддержки, преференций 
местным субъектам МСБ мы предложили 
не забивать такую декларативную норму 
в закон, поскольку сегодня статистика 
показывает, что на веб-портале системы 
госзакупок почти 100% зарегистрирован-
ных пользователей – это субъекты малого 
и среднего бизнеса из Казахстана. Сами 
объемы закупок свыше 90% – это объемы 
закупок у малого и среднего бизнеса из 
Казахстана, поэтому сегодня все нормы и 
новеллы как раз и настроены на то, чтобы 
максимально обеспечивать прозрачность 
и доступ МСБ к системе госзакупок», – 
объяснил глава Минфина. 

Что же касается ПСД, то, по мнению Ба-
хыта Султанова, система подготовки про-
ектно-сметной документации и так заре-
гулирована, и пока она доходит до стадии 
включения в бюджет проектов, проходит 
уйма времени. А если госзакупки затяги-
вать до двух лет, то мы получим обратный 
эффект в виде удорожания товаров и услуг. 

на пороге приватизации все 
равно, чей лейбл брать
Так или иначе, но казахстанское прави-
тельство уже на конкретном примере – 
продвижении нового Закона «О госзакуп-
ках» – демонстрирует, что подписанные 
нашей республикой договоренности как 
в рамках ЕАЭС, так и ВТО, здесь и сейчас 
и совсем не косвенно влияют на качество 
принимаемых решений. Можно спорить 
и дискутировать о том, какую пользу или 
вред это принесет, но не соглашаться с 
тем, что теперь все будет по-иному, никак 
нельзя. Похоже, новая система госзакупок 
в стране, в том числе и освобождение от 
законодательного контроля квазигосудар-
ственного сектора с десятками нацком-
паний, хозяйствующих субъектов и РГП, 
действительно нацелена на привлечение 
бизнес-игроков из-за рубежа, которые 
составят конкуренцию отечественному 
МСБ. В то же время на этот процесс накла-
дывается запущенный механизм привати-
зации компаний квазигосударственного 
сектора. и некоторые из них тоже могут 
отойти иностранным инвесторам.

Комментируя нам новые реалии, депу-
тат мажилиса Айкын Конуров заметил, 
что без них было не обойтись, ведь между-
народные обязательства необходимо со-
блюдать. «Другой вопрос, как были выкру-
чены руки нашим переговорщикам в ходе 
тех же переговоров по ВТО, однако совер-
шенно понятно, в чьих интересах это сде-
лано. Лакомый кусок платежеспособного 
спроса компаний квазигоссектора в еже-
годные 9 трлн тенге в условиях снижения 
мирового спроса очень интересен нашим 
доминантам по всемирной торговой пло-
щадке. В этом вопросе несравнимы воз-
можности и интересы транснациональ-
ных компаний и местного казахстанского 
МСБ», – признал наступающие реалии Ай-
кын Конуров.

С другой стороны, по словам мажилис-
мена, заставлять квазигоссектор брать 
казахстанское, учитывая низкую конку-
рентоспособность большей части нашей 
продукции по сравнению с мировыми 
брендами, было бы некорректно. При та-
ком подходе ни один крупный инвестор 
не захочет прийти и работать в Казахста-
не в сферах недропользования и строи-
тельства. В свою очередь депутат Кону-
ров уверен, что и наш корпоративный 
сектор соотношение «цена – качество» по-
нимает хорошо, и для него неважно, чей 
лейбл брать.

«Знаю казахстанские компании, кото-
рые нашли нишу и хорошо себя чувству-
ют при работе с квазигоссектором. Но, к 
сожалению, следует признать, что у нас 
производители не могут продвигать свою 
продукцию как в квазигоссектор, так и за 
рубеж», – пояснил Конуров. 

При этом, говоря о приватизации, он 
предположил, что госпакеты интересных 
компаний уйдут крупным игрокам или 
уже действующим акционерам этих ком-
паний. А неликвид будет тихо списывать-
ся без шума и пыли.

«Ведь если закрывать те же минсель-
хозовские различные АО, то могут воз-
никнуть вопросы наподобие «где деньги, 
Зин?», где результаты, обещанные на голу-
бом глазу, а под шумок приватизации все 
пройдет тихо и с пониманием», – проком-
ментировал Айкын Конуров.

Его коллега Нурлан жазылбеков в раз-
говоре с нами отметил, что сейчас вопрос 
приватизации является одним из самых 
актуальных для квазигосударственного 
сектора.

«Насколько они (холдинги и нацкомпа-
нии – авт.) покажут свою эффективность 
в дальнейшей деятельности, тут нужно 
учитывать ряд факторов. Начиная с перво-
начальной стоимости и заканчивая тем, 
кто именно будет управлять этими компа-
ниями. К сожалению, сейчас у нас немало 
нерентабельных компаний», – сказал де-
путат жазылбеков.

Парламентарий Виктор Киянский 
также согласился с жазылбековым о на-
сущности для квазигоссектора именно 
вопроса дальнейшей передачи его «до-
чек» в конкурентную среду. При этом, 
комментируя нам предстоящую реформу 
в сегменте холдингов и компаний с госу-
дарственным участием, Виктор Киянский 
заметил, что государство с приватизацией 
поступает исходя из экономической так-
тики в настоящий момент. 

«Сейчас государству очень нужны 
деньги. Наполняемость бюджета не 
слишком высокая. Это происходит за 
счет спада рынков. Поэтому возникает 
необходимость пополнения бюджета за 
счет приватизационных денег. и с этой 
точки зрения тактически правильно 
именно сейчас объявить приватизацию 
квазигоссектора. Поэтому я могу лишь 
сказать, что сегодня для него гораздо 
больше плюсов, чем минусов, в связи с 
объявленной приватизацией», – описал 
нам перспективы квазигоссектора Вик-

Ольга Фоминских

Обычно считается, что кризис в мень-
шей степени затрагивает luxury-
сегмент, аналогичная ситуация и 

с private banking. игроки отмечают рост 
состоятельных клиентов, который, веро-
ятнее всего, продолжится и в следующем 
году. 

Как рассказали «Капитал.kz» в Банке 
ЦентрКредит, на рынке Казахстана сохра-
няется тенденция интереса к VIP-услугам, 
каждый год появляются новые клиенты в 
данном направлении. «Мы предполагаем, 
что ощутимого снижения активности в 
этом сегменте в предстоящем 2016 году не 
произойдет», – сообщили в банке.

«Тенденции, которые мы сейчас наблю-
даем, с учетом текущей экономической 
конъюнктуры говорят о том, что клиенты 
отдают предпочтение диверсификации 
инструментов инвестирования денежных 
средств», – считает Гульнара Балахметова, 
управляющий директор, член правления 
АО «АТфБанк». По ее словам, продукты 
private banking, предлагаемые банками Ка-
захстана, имеют схожие характеристики, 
однако конкуренция в этой области осно-
вывается на таких аспектах, как финан-
совая стабильность фининститута, про-
фессионализм оказания банковских услуг, 
доверительные условия обслуживания на 
основе конфиденциальности. Также не те-
ряют спрос премиальные платежные кар-
точки, в частности, карточка Visa Infinite.

Наталья Брежнева, исполнительный 
директор Казкоммерцбанка, отмечает 
рост количества состоятельных клиентов 
в банке, но, учитывая объективную огра-
ниченность данного сегмента на рынке, 
рост этот относительно небольшой и в 
среднем составляет 40-50 человек в год. 
«Среди наших VIP-клиентов есть и ино-
странные граждане, хотя подавляющее 
большинство все-таки граждане Казахста-
на», – говорит Наталья Брежнева.

По ее словам, услуга private banking 
во всем мире предполагает, прежде 
всего, управление активами клиента, 
формирование персонального инвести-
ционного портфеля, оптимизацию и фи-
нансирование операций клиента, кон-
сультирование по вопросам размещения 
и распоряжения капиталом, финансовое 
планирование. «Предоставление таких 

услуг казахстанскими банками не всегда 
является возможным и целесообразным 
по различным причинам. Главная про-
блема заключается, пожалуй, в том, что 
фондовый рынок Казахстана пока недо-
статочно развит, не всегда законодатель-
ство в достаточной степени защищает ин-
вестора, поэтому многие услуги остаются 
невостребованными», – подчеркнула На-
талья Брежнева.

Индивидуальный подход  
к эксклюзивным клиентам
В БЦК пояснили, что VIP-обслуживание 
банка включает в себя такие преимуще-
ства, как закрепление персонального 
менеджера, удобное расположение VIP-
офисов с современным дизайном в самом 
центре Алматы (VIP-центр и 6 VIP-зон), в 

регионах осуществляется индивидуаль-
ное обслуживание в кабинетах руково-
дителей, специально выделенные места 
на паркинге, отдельно выделенная линия 
центра авторизации и call-center, предо-
ставление широкого спектра банковских 
услуг, осуществление индивидуального 
подхода к тарифной политике по продук-
там и услугам банка. Количество держа-
телей премиальных карт в банке насчи-
тывается свыше 20 тысяч.

Казкоммерцбанк предоставляет своим 
клиентам «личного банкира» в лице пер-

сонального менеджера, а также доступ к 
лучшим технологиям финансового рынка, 
одновременное получение в одном месте 
и из одних рук банковских, инвестици-
онных и страховых услуг, консьерж-сер-
виса и многое другое. По словам Натальи 
Брежневой, все виды банковских продук-
тов и услуг активно используются VIP-
клиентами ККБ: это расчетно-кассовое 
обслуживание, размещение депозитов, 
использование сейфовых ячеек, операции 
с ценными бумагами и драгоценными ме-
таллами, кредитование и т.д. 

ККБ также может самостоятельно или 
с помощью партнеров организовать пре-
доставление клиентам самых различных 
консультаций, например, по инвестици-
ям, налогам, законодательству, оказать 
помощь в организации образования де-

тей, посоветовать различные дисконтные 
программы, связанные с приобретением 
товаров и услуг, в том числе класса deluxe. 
Банк готов предложить клиентам инве-
стирование на рынке драгоценных ме-
таллов через открытие так называемых 
«металлических счетов», помочь в инве-
стициях на рынке недвижимости и т.д. 

На сегодняшний день ККБ выпустил по-
рядка 25 тыс. карт премиального сегмента 
Gold и Platinum Visa и MasterCard. Пакетов 
карт American Express The Platinum Card 
банком выпущено около тысячи. 

Еще один крупный банк – АТфБанк – 
на сегодняшний день имеет сеть private-
центров в Алматы, Астане, Атырау, Ак-
тобе и Костанае. Гульнара Балахметова 
отметила, что услуги private banking пред-
усматривают разработку нестандартных, 
персональных решений по сохранению, 
эффективному использованию и приум-
ножению капитала индивидуально для 
каждого клиента. «Наше сотрудничество 
начинается с системного анализа целей 
и потребностей клиентов. В зависимо-
сти от запросов клиенту предлагается 
определенный продукт, например, де-
позиты на особых условиях, программы 
кредитования, премиальные платежные 
карточки (Visa Infinite, AMEX Centurion), 
сейфовый депозитарий. Дополнительно 
клиенты private banking АТфБанка могут 
получить профессиональный консалтинг 
в области открытия и ведения счетов в 
зарубежных банках и дочерних структу-
рах, инструментов инвестирования на 
фондовом рынке, страховых продуктов 
компаний-партнеров, а также юридиче-
ское и налоговое сопровождение финан-
совых сделок. иными словами, в private 
banking не продаются готовые продукты, 
а предлагаются первоклассный консал-
тинг по управлению крупным частным 
капиталом и высокие стандарты индиви-
дуального обслуживания. Многолетняя 
практика сотрудничества private banking 
с иностранными партнерами сформи-
ровала основные приоритеты: точность, 
оперативность, соответствие нормам ка-
захстанского и международного законо-
дательств», – сообщила Гульнара Балах-
метова.

В АТфБанке действует четкая сегмен-
тация клиентов в рамках бизнес-направ-
лений, поэтому если говорить о доле, то 
она не превышает 1% от общего количе-
ства клиентов – физических лиц к сег-
менту mass market и affluent. В целом доля 
держателей премиальных карточек кате-
гории выше Gold в АТфБанке составляет 
около 2% от общего портфеля индиви-
дуальных карточек банка (без учета зар-
платных проектов). К данным карточкам 
относятся Visa Platinum и Visa Infinite. 
Согласно последним данным VISA, на I 
квартал 2015 года доля рынка АТфБанка 
по количеству выпущенных карточек Visa 
Infinite составила 34%.

Вероника Герман

Пока в мировом масштабе падали 
цены на нефть, соседняя Россия 
испытывала давление санкций и 

падение рубля, в Китае замедлялись тем-
пы экономического роста, Казахстан под-
держивал тенге. В этот период кризис и не 
особо чувствовался. Однако после объяв-
ления свободно плавающего курса и его 
ралли на валютном рынке казахстанцы 
четко ощутили, что страна находится в не-
простом положении. Однако любая эконо-
мическая нестабильность – возможность 
для того, чтобы по-новому взглянуть на те 
проблемы, которые существовали в стра-
не. Рецепт от экспертов один – экономить 
и научиться жить в новых условиях.

«Я и сама еще не привыкла к новому 
курсу», – откровенно рассказала Умут 
Шаяхметова, председатель правления На-
родного банка РК, добавив, что сегодня 
самое главное – понять, что неправильно 
все цены переводить в доллары. «Эта пере-
загрузка, на мой взгляд, уже происходит. 
Бывают кризисные моменты, а не только 
радужные годы. Конечно, будет сложно, 
и мы это понимаем. Скажу больше: мы 
сталкиваемся с этим негативом каждый 
день, поскольку именно банки первыми 
его ощущают. Это мы наблюдали и в 2009 
году», – рассказала она, при этом отметив, 
что в предыдущий кризис не было ни од-
ного сообщения о том, что Народный банк 
выселил ипотечников. «Мы обсуждали, 
помогали. Я думаю, всегда есть решение 
проблемы. Второй момент, чтобы не на-
гнетали эту ситуацию. Да, предстоят не-
легкие времена, но мы их успешно преодо-
леем», – считает Умут Шаяхметова. 

Со своей стороны Аскар Смагулов, 
председатель правления Altyn Bank, от-
метил, что для тех изменений, которые 
происходят в стране, больше применим 
термин New Normal (новая нормальность). 

По его словам, именно это явление мы на-
блюдаем в Казахстане. Напомним, с нача-
ла 2010 года одна из самых влиятельных в 
мире компаний по управлению активами 
PIMCO ввела в мировой оборот термин 
New Normal, фактически означающий но-
вый экономический мировой порядок. 

«Если вернуться назад, рост был на 
стороне сырьевых товаров, плюс после 
кризиса доткомов, когда разорились ин-
тернет-компании в Штатах, фРС снизила 
ставки и в развивающиеся страны хлы-
нул поток дешевых денег», – отметил он. 
Казахстан не стал исключением, однако 
сейчас страна вернулась на исходную 
точку. Дешевых денег больше не будет, 
потому что эксперты вновь заговорили о 
том, что фРС, возможно, повысит ставки. 
Это, конечно, ударит по развивающимся 
странам, поскольку те не смогут фонди-
роваться в долларах на внешних рынках, 
плюс цены на энергоносители также бу-
дут на спокойном уровне. К тому же пар-
тнеры – Россия и Китай – находятся в не-
простом положении. «Пока чудес ждать 
не стоит, однако и отчаиваться – тоже», 
– отметил глава Altyn Bank. 

По его словам, новейшая история Ка-
захстана после 1998 года за исключени-
ем 2008-2009 годов показывает, что тем-
пы роста в стране были на уровне 7-8% 
и казахстанцы привыкли жить в таких 
условиях. и даже сравнивая нынешнюю 
ситуацию в стране с кризисом 2007-
2009 годов, он отметил, что в тот период 
ситуация была несколько лучше, пото-
му что Китай рос быстро, за счет чего 
вся мировая экономика быстро восста-
новилась. К тому же тогда цены на нефть 
быстро стабилизировались. Сейчас же 
рост Китая замедлился и рассчитывать 
на него не стоит. По словам Аскара Сма-
гулова, этот период продлится не один 
или два года, нам придется жить в этих 
условиях долго. 

Глава Altyn Bank отметил, что ситу-
ация, которая наблюдается в Казахста-
не, приведет к тому, что вся страна будет 
жить более экономно. «Это отражается на 
всех, начиная от обычного потребителя и 
заканчивая целыми корпорациями. Все 
вынуждены сегодня подходить очень вни-
мательно к инвестиционным проектам и 
вопросу расходования средств», – заклю-
чил банкир.

Между тем в ходе пресс-конференции 
Умут Шаяхметова также коснулась темы 
проблем в сельском хозяйстве. «Опять 
урожай этого года не очень хороший и я 
не первый год повторяю, что проблемы в 
сельском хозяйстве усугубляются. Мы ви-
дим это по нашим зерновым компаниям», 
– пояснила глава Народного банка. По ее 
прогнозам, Казахстан не засеет те объемы 
площадей, которые ранее ежегодно засе-
вались – только 50% от прошлых посевов. 
Глава Халыка ожидает, что в следующем 
году в республике будет наблюдаться де-
фицит зерна и хлеба, что в свою очередь 
повлияет на цены на хлеб. «Мы видим, что 
сегодня все сельское хозяйство убыточ-
ное, аграриям нечем обслуживать креди-
ты и у них не будет денег на посевную», – 
отметила Умут Шаяхметова.

По ее словам, в 2009 году государство 
поддержало банки, войдя в капитал не-
которых игроков, что позволило избе-
жать огромного коллапса, который мог бы 
быть. Сегодня же, по ее мнению, отрасль, 
которой нужно помочь, – сельское хозяй-
ство. При этом поддержка аграриям может 
заключаться не только в субсидиях, а так-
же в дополнительных инструментах. 

Сельское хозяйство – стратегический и 
важный сектор для страны, где работают 
порядка 40% населения, и обеспечивает 
продовольственную безопасность Казах-
стана. «Сегодня, когда в мире роль сель-
ского хозяйства растет, мы, имея огром-
ные ресурсы и земли, можем его потерять, 

просто потому, что кто-то неправильно 
управляет. Нужно озаботиться этим во-
просом», – добавила Умут Шаяхметова. 

Обычно эксперты в момент кризиса от-
мечают, что после экономических штор-
мов страны выносят определенные уроки. 
Каким мог бы стать Казахстан, оказав-
шись отрезанным от дешевых денег и по-
сле внедрения новой денежно-кредитной 
политики, рассказали банкиры. 

Аскар Смагулов считает, что Казахстан 
станет скорее всего более приземленным 
и менее склонным к рискованным проек-
там и шальным деньгам. «Конечно, хоте-
лось бы пройти этот этап в период тучных 
лет, чтобы мы сами себя ограничивали 
или добровольно пошли на модернизацию 
экономики и структурные реформы на 
другом фоне», – пояснил глава Altyn Bank. 

Со своей стороны Умут Шаяхметова 
подчеркнула, что было бы хорошо увидеть 
страну после кризиса более рыночной, 
независимой с независимой валютой и 
экономически сильной. «Для достижения 
этого у нас есть потенциал, предпосылки и 
возможности. Главное – это не растерять», 
– пояснила Умут Шаяхметова. Сейчас са-
мое время для проведения диверсифика-
ции и перезагрузки экономики. «Я вижу по 
многим нашим клиентам, что конкурен-
тоспособность наших производителей вы-
росла. При этом я не говорю про крупные 
компании, а именно про малый и средний 
бизнес. Безусловно, нужно помочь нашим 
предпринимателям», – уверена глава На-
родного банка. Эта помощь должна затро-
нуть все важные направления – начиная 
от наличия инфраструктуры и заканчивая 
коррупцией, которая висит большим гру-
зом на расходах предприятий. «Если мы 
это решим, то сильно облегчим жизнь на-
шим бизнесменам», – уверена она. Только 
проведя структурные реформы и переза-
пустив экономику, будет эффект, заклю-
чила глава Народного банка.

Елена тумашова

По оценкам экспертов, прокоммен-
тировавших для делового ежене-
дельника «Капитал.kz» увеличение 

акцизов на бензин, его стоимость на АЗС 
может увеличиться от 2 до 10 тенге за 
литр.

Напомним: на этой неделе стало из-
вестно, что ставка акциза при оптовой ре-
ализации бензина (кроме авиационного) 
и дизельного топлива будет увеличена с 
4,5 тыс. тенге до 10,5 тыс. тенге. Соответ-
ствующее постановление правительства 
опубликовано 16 ноября, вступит в силу 
через 10 дней после этого.

акцизы в тренде
Министр национальной экономики РК 
Ерболат Досаев пояснил: эта мера убе-
рет «лишнюю маржинальность, которая 
сформировалась у оптовиков» – доходы, 
которые оптовики получили за счет уве-
личения цен (напомним, до отмены госу-
дарственного регулирования литр Аи-92 
стоил 108 тенге).

Повышение размера акцизов – в трен-
де последнего времени. «Проблема сей-
час одна – надо наполнять бюджет день-
гами. Цена на нефть на мировом рынке 
в какой-то степени устоялась – в проме-
жутке $44-50 за баррель. Закончилось 

время, когда мы за счет сырьевых ресур-
сов получали существенные суммы. Что 
теперь делать? Отпускать цены на бен-
зин, также на хлеб, отпускать валюту в 
свободное плавание», – говорит Олег Его-
ров, главный научный сотрудник инсти-
тута экономики МОН РК.

Комментируя тему, Камилла Манако-
ва, нефтегазовый аналитик, ссылается на 
пояснительную записку к проекту поста-
новления правительства об увеличении 
акцизов: акцизы было решено повысить 
«в целях обеспечения экономической без-
опасности в Республике Казахстан, ис-
ходя из сложившейся ситуации по цено-
образованию на нефтепродукты». Кроме 
того, в документе отмечается, что «повы-
шение ставок акцизов позволит привлечь 
дополнительные средства в местные 
бюджеты». «Действительно, увеличение 
акцизов на топливо – быстрый и неслож-
ный способ пополнения бюджета. Как 
известно, на фоне удешевления нефти 
снизились и бюджетные доходы», – объ-
ясняет «бюджетную версию» Камилла 
Манакова.

«Повышение акцизов – это способ по-
полнения бюджета. Предполагается, что 
спрос на бензин слабо эластичен к цене, 
поэтому и решили поднять акцизы», – до-
бавляет жарас Ахметов, директор компа-
нии Oil Gas Project.

не всплеск, но рост
Министр национальной экономики отме-
тил, что всплеска цен на АЗС не будет, хотя 
нельзя не учитывать тот факт, что Аи-92 с 
4 сентября находится в рынке.

Рост, безусловно, произойдет – в этом 
единодушны все эксперты, поделившиеся 
своим мнением с «Капитал.kz».

«Нам обещают, что рост акциза не по-
влияет на розничную цену бензина. Но на 
самом деле доходность бизнеса не такая 
большая, чтобы отнести на нее рост ак-
цизов, поэтому можно ожидать рост цен в 
пределах от 2 до 7 тенге на литр», – считает 
жарас Ахметов.

По данным Олега Егорова, казахстан-
ские НПЗ имеют примерно 7% прибыли, 
остальные подразделения в цепочке «за-
вод – давальцы – базы – розница» полу-
чают примерно 4-5%. При том что в иде-
але рентабельность любого предприятия 
должна быть на уровне 14-15%.

По подсчетам Камиллы Манаковой, 
при ожидаемом повышении акцизов на 
6000 тенге за тонну топлива литр бензина 
может подорожать на 4-5 тенге, исходя из 
плотности 0,73 кг на литр. 

Розничным потребителям топливо мо-
гут продавать по 135 тенге за литр – такого 
роста с нынешних 125-128 тенге ожидает 
Олег Егоров, при этом прибавление в цене 
будет происходить постепенно. Ценники 

остановятся на этом уровне, если повы-
сится стоимость нефти на мировом рынке. 
А это, по мнению эксперта, вполне может 
произойти, пусть не в январе-феврале, но 
весной – к этому имеются предпосылки 
(некоторые политические события, взаи-
моотношения между Россией и основны-
ми добытчиками арабского региона).

Однако если взлет цен будет резким – 
например, до 150 тенге за литр, тогда, учи-
тывая настроение населения, вмешается 
антимонопольный комитет. С тем, что 
вмешательство будет, согласна и Камилла 
Манакова: правительство не допустит рез-
кого удорожания ГСМ.

Министр Досаев уточнил, что будут от-
слеживаться факты ценового сговора. Заме-
тим, что когда стоимость Аи-92 перестала 
регулироваться государством, с 4 сентября 
этого года, вмешательство произошло сразу 
же – когда АЗС подняли цены до 130 тенге.

«тень» наберет обороты
Какие последствия, помимо повышения 
розничной стоимости, может иметь эта 
мера – например, сокращение объемов 
переработки на казахстанских НПЗ, пере-
ориентирование на экспорт? «Экспорт 
светлых нефтепродуктов из Казахстана 
запрещен, – поясняет жарас Ахметов. – 
Объемы переработки на НПЗ сократятся 
только в том случае, если не поднимутся 
розничные цены на бензин».

Цены на бензин в России сейчас коле-
блются в пределах 155-175 тг/литр, в то 
время как, например, у «КазМунайГаза», 
по данным сайта компании, цена Аи-92 
составляет 127 тенге/литр, Аи-95 – 138 
тенге/литр. «То есть российский бензин 
все равно будет дороже отечественного, с 
учетом повышения цен на казахстанские 
ГСМ», – говорит Камилла Манакова. Экс-
перт считает, что увеличение налоговой 
составляющей может привести к росту те-
невого рынка нефтепродуктов: чем выше 
акциз, тем большую выгоду за счет эконо-
мии на уплате налогов будет иметь неле-
гальный оборот продукции.

Госзакупки теперь не 
«зона комфорта» для МСБ

Красиво обслуживаться  
не запретишь
VIP-банкинг в Казахстане продолжит развиваться

new normal в Казахстане
Банкиры о новой реальности

акцизы прибавят 
бензину десятку
По мнению эксперта, антимонопольный комитет вмешается 
при цене 150 тенге за литр
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тОВарООБОрОт 
уВЕлИчИлСя

Биржа ЕТС подводит итоги зернового рын-
ка за октябрь текущего года. За месяц на ЕТС 
в четыре раза больше были зарегистрирова-
ны сделки по зерновым культурам (пшеница, 
ячмень). За октябрь в секции торговли сель-
хозпродукцией товарооборот биржи ЕТС в де-
нежном выражении составил свыше 15 млрд 
тенге в сравнении с показателями сентября 
спрос пошел на повышение. Общий оборот 
в натуральном выражении (тоннах) вырос в 
3 раза больше, чем за сентябрь. Пшеница: с 1 
по 31 октября на ЕТС были зарегистрированы 
сделки по пшенице 3-го класса на сумму более 
8 млрд 731 млн тенге. По сравнению с сентя-
брем оборот вырос в 4 раза. В режиме двойно-
го встречного анонимного аукциона были за-
регистрированы сделки на сумму 4 млрд 520 
млн тенге. Средневзвешенные цены биржевых 
сделок на базисе поставки франко-элеватор по 
пшенице 3-го класса находятся в коридоре 40-
44 тыс. тенге. В начале октября цена на пшени-
цу 3-го класса на франко-элеваторе составляла 
44 127 тенге, к концу месяца цена снизилась на 
7%, в денежном выражении – 40 951 тенге за 
1 метрическую тонну. По пшенице 4-го класса 
за месяц зарегистрированы сделки на общую 
сумму свыше 1 млрд тенге. Средневзвешен-
ные цены биржевых сделок на базисе поставки 
франко-элеватор составили 30 779 тенге за 1 
метрическую тонну. По пшенице 5-го класса 
зарегистрированы сделки на общую сумму 
262 млн тенге. Средневзвешенные цены бир-
жевых сделок на базисе поставки франко-эле-
ватор составили 27 560 тенге за 1 метрическую 
тонну. Ячмень: по итогам торгов на бирже ЕТС 
за октябрь были зарегистрированы сделки по 
ячменю на продовольственные цели на сумму 
4 млрд 770 млн тенге. (kapital.kz)

ОБъЕМ 
СтрОИтЕльСтВа 
ВырОС

На 40% выросли объемы строительства 
жилья в Акмолинской области по итогам 10 
месяцев текущего года. Об этом во вторник 
в ходе брифинга в Службе центральных ком-
муникаций при президенте РК сообщил аким 
Акмолинской области Сергей Кулагин. «В 
области активно ведется жилищное строи-
тельство и инвестиции в этот сектор по всем 
источникам финасирования увеличены до 20 
млрд тенге, за 10 месяцев текущего года вве-
дено 218 тыс. кв. метров жилья, что составляет 
138% от уровня прошлого года», – подчеркнул 
глава региона. Всего, по данным акима обла-
сти, к концу года планируется сдать 256 тыс. 
кв. метров жилья. В результате будут улуч-
шены жилищные условия более 2 тыс. семей. 
В рамках реализации программы «Развитие 
регионов 2020» в отрасли жилищного строи-
тельства в текущем году будет построено 30 
объектов жилищного строительства общей 
площадью 291 тыс. кв. метров жилья для бо-
лее 2100 семей. На реализацию программы из 
республиканского бюджета выделено свыше 
3,1 млрд тенге. (kapital.kz)

В КырГызСтанЕ 
нЕ БуДЕт ряДа 
МИнИСтЕрСтВ

Премьер-министр Кыргызстана Темир Са-
риев подписал постановление о ликвидации 
министерства энергетики и преобразовании 
ряда министерств. В целях оптимизации дея-
тельности государственных органов исполни-
тельной власти в соответствии с конституци-
онным законом правительство постановило 
ликвидировать министерство энергетики и 
промышленности. «функции энергетической 
и промышленной политики со штатом в коли-
честве 50 человек из центрального аппарата, 
финансовыми, материально-техническими 
средствами передать министерству эконо-
мики», – говорится в постановлении. Также 
правительство преобразовало министерство 
обороны в государственный комитет по де-
лам обороны. Министерство труда, миграции 
и молодежи и министерство социального раз-
вития преобразованы в министерство труда и 
социального развития. Согласно постановле-
нию образовательное учреждение институт 
социального развития и предприниматель-
ства и агентство профессионально-техниче-
ского образования переходят в ведение ми-
нистерства образования. Молодежная биржа 
труда переходит в ведение министерства тру-
да и социального развития. Кроме того, обра-
зовано государственное агентство по делам 
молодежи, физической культуры и спорта при 
правительстве Кыргызстана. (kyrtag.kg)

louis Vuitton 
заКрыВаЕт 
МаГазИны В КИтаЕ

Louis Vuitton закрыл три торговые точки в 
Китае, включая первый магазин бренда в этой 
стране – в Гуанчжоу, пишет Financial Times со 
ссылкой на информированные источники. 
Также прекратили работу магазины бренда 
в Харбине и Урумчи. В условиях резкого сни-
жения спроса на товары класса люкс в Китае 
в ближайшие месяцы ожидается закрытие 
еще нескольких магазинов Louis Vuitton. «По 
моим сведениям, 20% магазинов Louis Vuitton 
в Китае исчезнут к середине следующего года, 
то есть закрываться будет примерно по ма-
газину в месяц», – заявил FT управляющий 
партнер базирующейся в Шанхае консалтин-
говой компании Emmanuele Hemmerle Ltd. 
Эммануэль Эммерль. На данный момент в 
материковом Китае расположено около 50 
магазинов Louis Vuitton, многие находятся 
в городах второго эшелона, страдающих от 
выраженного замедления экономического 
роста. В пресс-релизе также напоминается, 
что ранее в 2015 г. были открыты новые мага-
зины в Пекине и Ханчжоу. По данным опроса 
FT China Confidential, в крупнейших горо-
дах Китая (Пекин, Шанхай, Гуанчжоу) Louis 
Vuitton является самым желанным брендом 
для 18,8% респондентов, тогда как в городах 
второго эшелона этот показатель выше более 
чем вдвое – 38,3%. (vedomosti.ru)

новоСтИ неДеЛИ

КАЗАХСтАн

94 МлрД на 
уВЕлИчЕнИЕ ПЕнСИй

На увеличение пенсионных выплат в про-
екте республиканского бюджета на 2016-2018 
годы предусмотрено 93,9 млрд тенге. Об этом 
в ходе пленарного заседания мажилиса пар-
ламента при рассмотрении законопроекта «О 
республиканском бюджете на 2016-2018 годы» 
сообщил министр финансов Республики Ка-
захстан Бахыт Султанов. «С целью поддержки 
наиболее уязвимых слоев населения в проекте 
бюджета сохранен принцип увеличения пен-
сионных выплат с опережением среднегодово-
го уровня прогнозируемой инфляции с допол-
нительными расходами в общей сумме 93,9 
млрд тенге», – сказал министр. Вместе с тем на 
реализацию программы «Дорожная карта за-
нятости-2020» будет направлено в 2016-2018 
годах 114 млрд тенге, из них в 2016 году – 37,8 
млрд тенге на создание около 36 тыс. рабочих 
мест. «Расходы на социальную защиту в рам-
ках затрат в министерстве здравоохранения 
и соцразвития в трехлетнем периоде составят 
6,527 млрд тенге и на 2016 год – 1,879 млрд тен-
ге. Расходы на здравоохранение в 2016-2018 
годах в рамках затрат составят 2,198 млрд тен-
ге, на образование и науку в 2016-2018 годах 
предлагается предусмотреть 1,165 млрд тенге, 
из них в 2016 году – 399,3 млрд тенге», – уточ-
нил он. (kapital.kz)

КОДЕКСы ОБъЕДИнят

Акцент налогообложения будет перене-
сен с производства на конечное потребле-
ние, а основным приоритетом бюджетной 
политики будет экономия. Об этом заявил 
министр национальной экономики Ербо-
лат Досаев в ходе расширенного заседания 
правительства. «Основным приоритетом 
бюджетной политики должна стать жесткая 
экономия бюджетных ресурсов, рациональ-
ное использование средств Национального 
фонда и повышение эффективности государ-
ственных расходов. Предлагается снизить 
нагрузку на госбюджет посредством перехо-
да на сервисную модель капитальных затрат. 
В следующем году в проект бюджета на 2016 
год мы уже по поддержке всех информацион-
ных сервисов капитальные затраты убрали, 
будем переходить на поиски партнеров – кто 
сможет оказывать услуг на базе лизинга и от-
сроченных договоров», – сказал министр. Ак-
тивное применение получит гарантирование 
и поручительство вместо прямых правитель-
ственных займов. «Начиная с 2017 года фи-
нансирование всех местных проектов за счет 
целевых трансфертов местного бюджета мы 
предлагаем переложить на местный уровень 
в рамках окончательного разграничения 
полномочий между центральными и местны-
ми исполнительными органами», – сообщил 
он. Министр заявил, что будет проведено 
кардинальное реформирование всей налого-
вой системы в соответствии с Планом нации 
«100 шагов» и поручениями президента. По 
его словам, еще одним приоритетом разви-
тия станут структурные реформы и дивер-
сификация экономики. «В целях повышения 
эффективности сервисно-индустриальной 
политики предлагается перенести акцент на 
косвенные меры промышленной политики, 
в котором будет играть главную роль част-
ный сектор. Адресная государственная под-
держка будет оказана только предприятиям 
с высоким экспортным потенциалом и высо-
кой добавленной стоимостью. Важнейшим 
фактором для привлечения инвестиций ста-
нет инициированная вами совместная инве-
стиционная программа по переносу произ-
водства из Китая в Казахстан. Она нам даст 
возможность не только для привлечения ин-
вестиций, а заложит основу для стабильного 
долгосрочного инвестиционного развития», 
– доложил Ерболат Досаев о перспективах 
развития президенту Казахстана Нурсултану 
Назарбаеву. (kapital.kz)

«СаМруК-ЭнЕрГО» 
СОКращаЕт раСхОДы

О сокращении административных и инве-
стиционных расходов рассказал председатель 
правления АО «Самрук-Энерго» Алмасадам 
Саткалиев на брифинге в Службе централь-
ных коммуникаций при Президенте РК. Ал-
масадам Саткалиев отметил, что на финансо-
вых результатах компании скажется введение 
плавающего курса тенге. «Снижение цен на 
энергоресурсы, усиление конкуренции по ос-
новным казахстанским экспортным товарам 
– эти тренды привели к замедлению темпов 
роста производства и потребления электро-
энергии в стране. На финансовых результатах 
компании, безусловно, отразится введение 
плавающего курса тенге, объем влияния в 
виде курсовой разницы составил порядка 75 
млрд тенге», – приводятся слова Алмасадама 
Саткалиева в сообщении пресс-службы ком-
пании.  (kapital.kz)

ЕС ПОДДЕржал 
заПрОС ФранЦИИ

Министры обороны всех 28 государств Ев-
ропейского союза единогласно поддержали 
запрос франции о военной помощи и сотруд-
ничестве. Как подчеркнула верховный пред-
ставитель ЕС по внешней политике федерика 
Могерини, франция попросила помощи в тот 
момент, «когда, можно считать, весь Европей-
ский союз подвергся нападению». Это первый 
случай, когда одна из стран Евросоюза обра-
щается с запросом о применении статьи 42/7 
Лиссабонских соглашений, предусматриваю-
щей солидарность в случае агрессии против 
государства ЕС. Помощь может быть оказана в 
виде поставок вооружения (в том числе само-
летов) и боеприпасов.  (bbc.com)

новоСтИ неДеЛИ
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Бизнес-афоризмы
Это непреложные законы бизнеса: слова есть слова, 
объяснения – объяснения, обещания – обещания, 
и только исполнение – это реальность.

Гарольд Генин 

Рынки, так же как парашюты, 
срабатывают только, если они открыты.

Хельмут Шмидт

Привлечение клиентов – дело слишком серьезное, 
чтобы полагаться в нем на самих клиентов.

Я.Г. Критсотакис

Всякий может совершать ошибки, но лишь 
глупец упорствует в своих заблуждениях.

Цицерон

тайшыкова а.С.,  
заведующий сектором отдела социально-экономического 
мониторинга администрации Президента рК

По инициативе Президента Казахстана в 2000 году 
одним из первых на постсоветском пространстве 
создан Национальный фонд Казахстана.

Мировой опыт показывает, что за последние полве-
ка во многих странах создавались суверенные фонды. 
фонды в иране, Кувейте, Венесуэле, Саудовской Ара-
вии, Ливии, Нигерии, Омане, Норвегии, американском 
штате Аляска и канадской провинции Альберта основа-
ны на сверхприбыли от нефти и газа. Доходы от медной 
руды формировали чилийский фонд, от кофе – бразиль-
ский. 

Основной целью Нацфонда является обеспечение со-
циально-экономического развития страны, накопление 
финансовых средств для будущих поколений, снижение 
зависимости экономики от воздействия неблагоприят-
ных внешних факторов, республиканского и местных 
бюджетов от конъюнктуры мировых цен.

Кроме того, Нацфонд призван обеспечить стерилиза-
цию избыточного притока валюты, снижение давления 
на обменный курс тенге и инфляцию в периоды роста 
экономики, и формирование необходимого объема 
средств в периоды спада.

Нацфонд состоит из двух портфелей (сберегательно-
го и стабилизационного). 

Сберегательная функция обеспечивает накопление 
финансовых активов и иного имущества, а также доход-
ность активов Нацфонда в долгосрочной перспективе 
при умеренном уровне риска.

Стабилизационная функция предназначена для под-
держания достаточного уровня ликвидности активов 
Нацфонда и предполагает обеспечение гарантирован-
ного трансферта в республиканский бюджет. 

Впервые Концепция формирования и использования 
средств Нацфонда была принята Указом Президента от 
1 сентября 2005 года №1641. Согласно Концепции, все 
поступления от нефтяного сектора, от приватизации 
государственного имущества, от продажи земельных 
участков сельскохозяйственного назначения направ-
лялись в Нацфонд. При этом средства Нацфонда могут 
быть перечислены в республиканский бюджет в виде га-
рантированного и целевого трансфертов.

Таким образом, основными источниками формиро-
вания Нацфонда были определены:

1) прямые налоги от организаций нефтяного сектора 
(КПН, налог на сверхприбыль; НДПи, бонусы, доля по 
разделу продукции; рентный налог на экспорт; допол-
нительный платеж недропользователя, осуществляю-
щего деятельность по контракту);

2) поступления от приватизации государственной 
собственности, находящейся в республиканской соб-

ственности и относящейся к горнодобывающей и обра-
батывающей отраслям; 

3) поступления от продажи земельных участков сель-
хозназначения;

4) инвестиционные доходы от управления Нацфон-
дом;

5) иные поступления и доходы, не запрещенные за-
конодательством.

К организациям нефтяного сектора относятся юри-
дические лица, занимающиеся добычей и реализацией 
сырой нефти, газового конденсата, а также заключив-
шие контракты на разведку сырой нефти, газового кон-
денсата, включенные в перечень организаций сырьево-
го сектора.

Помимо функций долгосрочного накопления и ма-
кроэкономической стабилизации, стратегия развития 
Нацфонда направлена на регулирование уровня инфля-
ции и изъятие излишней денежной массы для нивелиро-
вания сценария «голландской болезни». Это так называ-
емая стерилизационная функция Нацфонда.

Кризис 2007-2009 годов показал актуальность нали-
чия Нацфонда в Казахстане, благодаря которому стала 
возможной реализация первоочередных антикризис-
ных мер. Тогда порядка 10 млрд долларов было направ-
лено на борьбу с кризисом.

Впервые наряду с гарантированным трансфертом 
был выделен целевой трансферт в республиканский 
бюджет, средства Нацфонда были заимствованы наци-
ональными управляющими холдингами. 

В результате реализации антикризисной программы 
не допущены рецессии в экономике, стабилизирована 
ситуация в банковском, строительном, агропромышлен-
ном секторах, решены проблемы дольщиков, оказана под-
держка субъектам МСБ, созданы новые рабочие места.

Далее на этапе посткризисного развития страны Ука-
зом Президента в 2010 году была одобрена новая Кон-
цепция формирования и использования средств Нац-
фонда, согласно которой:

- для выполнения сберегательной функции установ-
лен неснижаемый остаток Нацфонда в размере 30% от 
ВВП; 

- введен фиксированный гарантированный транс-
ферт в республиканский бюджет в размере 8 млрд дол-
ларов США ежегодно с возможностью корректировать 
+/- 15% в зависимости от ситуации в экономике;

- установлен целевой индикатор – доведение средств 
Нацфонда к 2020 году не менее 32% к ВВП. 

При этом ежегодно выделяемый из Нацфонда гаран-
тированный трансферт в республиканский бюджет на-
правляется на финансирование социально значимых 
проектов, на повышение благосостояния граждан Ка-
захстана.

Вопросы управления Нацфондом урегулированы в 
Бюджетном кодексе, определена компетенция Прези-

дента, Совета по управлению Нацфондом, Правитель-
ства и Национального банка.

Деятельность Нацфонда достаточно прозрачна и от-
крыта, ежеквартально публикуется информация о со-
стоянии активов Нацфонда. Также ежегодно на основа-
нии конкурса, проводимого Министерством финансов, 
обеспечивается внешний аудит всемирно признанными 
аудиторскими компаниями из числа так называемой 
«Большой четверки». 

Годовой отчет с учетом результатов внешнего ауди-
та утверждается Президентом и направляется в Парла-
мент.

Сегодня в Нацфонде накоплено порядка 70 млрд дол-
ларов США. 

В условиях мировой нестабильности и низких цен на 
ключевые экспортируемые товары, в целях стимулиро-
вания экономического роста страны по поручению Гла-
вы государства будут выделены из Нацфонда в течение 
трех лет ежегодно по 3 млрд долларов на реализацию 
программы «Нұрлы жол», инициированной Президен-
том страны.

Основным направлением программы «Нұрлы жол» 
является решение вопросов формирования нового 
инфраструктурного каркаса страны и создания архи-
тектуры транспортной системы по лучевому принци-
пу: от столицы государства Астаны на юг, восток, за-
пад и север, там самым формируются стратегические 
транспортные коридоры, соединяющие крупнейшие 
рынки. 

Реализация столь масштабного проекта обусловлена 
тем, что наша страна – самое крупное государство пла-
неты, не имеющее выхода к морю. То есть для Казахста-
на жизненно важным является развитие транспортной 
инфраструктуры и транспортно-логистических услуг. 

В результате будет построено и реконструировано бо-
лее 7 тысяч километров автодорог, создано полмиллио-
на новых рабочих мест.

Кроме того, в рамках программы «Нұрлы жол» будут 
обеспечены доступным жильем нуждающиеся, будут 
решены проблемы аварийных школ и трехсменного 
обучения, дефицита мест в дошкольных организациях, 
а также будет оказана поддержка отечественным авто-
производителям, производству пассажирских вагонов и 
экспортерам.

Также для поддержки экономического роста и заня-
тости в 2014-2015 годы было принято решение о выде-
лении из Нацфонда одного триллиона тенге, который 
был направлен на поддержку малого и среднего бизне-
са, крупного предпринимательства, на развитие инфра-
структуры специальных экономических зон, на оздо-
ровление банковского сектора. 

В целом можно уверенно сказать, что в обеспечении 
устойчивого развития экономики страны, а также в ее 
реформировании Нацфонд играет ключевую роль. 

аскар Муминов

Среди первых решений вновь переиз-
бранного на свой пост президента 
Беларуси Александра Лукашенко 

стала деноминация национальной валю-
ты. В результате нынешней деномина-
ции белорусская валюта потеряет сразу 
четыре нуля. Ряд экспертов считают, что 
причиной деноминации стало резкое 
ухудшение экономических показателей в 
Беларуси. и хотя мера чисто техническая, 
однако она может немного успокоить на-
селение, уставшее от необходимости но-
сить с собой десятки купюр, чтобы купить 
самые дешевые продукты. Но в то же вре-
мя вероятен разгон инфляции. Насколько 
сейчас здорова экономика одной из стран 
ЕАЭС и что даст Минску деноминация, де-
ловой еженедельник «Капитал.kz» попро-
сил рассказать белорусского экономиста 
Александра Синкевича.

- Как вы считаете, чем продиктова-
но решение о деноминации? Свиде-
тельствует ли оно о том, что ситуация 
с белорусской экономикой достаточна 
сложная и деноминация проводится 
для того, чтобы скрыть масштабы де-
вальвации белорусской валюты, кото-
рая произошла в последнее время?

- Решение о деноминации вызрева-
ло долго, о ней не раз говорили высшие 
должностные лица Беларуси. Проблема в 
том, что решение об изготовлении новых 
денег, в том числе чеканке монет, прини-
малось на пике экономического развития 
Беларуси в 2008 году. Однако тогда же 
вспыхнул мировой экономический кри-
зис, который подкосил устойчивость фи-
нансовой системы страны. Тем не менее 
деньги уже давно изготовлены, а вечно 
лежать они не могут – они устаревают как 
морально, так и физически. Частично это 
уже произошло: за последние 6 лет изме-
нилась белорусская орфография, дважды 
сменился глава Национального банка, 
внешний вид также теряет актуальность. 
Поэтому переоценивать значение бело-
русской деноминации не стоит – это чи-
сто технический шаг. Замаскировать 
предыдущие девальвации она не может, 
гарантировать от будущих девальваций 
также не в состоянии.

- насколько эффективной может ока-
заться деноминация для оздоровления 
экономики Беларуси?

- В краткосрочном периоде деномина-
ция несет некоторые позитивные момен-
ты. Во-первых, наличие металлических 
монет, как во всей Европе, добавит бело-

русам доверия к своей валюте и психоло-
гической уверенности в ее стабильности. 
Не секрет, что предыдущие обвалы бело-
русского рубля значительно усиливались 
по причине массовой паники и ажиота-
жа. Во-вторых, после затяжной рецес-
сии белорусской экономики различные 
хозяйствующие субъекты будут вынуж-
дены инвестировать в обновление своей 
информационно-технической инфра-
структуры, что поддержит профильные 
бизнесы. В-третьих, деноминация может 
послужить знаком для иностранных ин-
весторов и кредиторов того, что бело-
русские власти твердо уверены обуздать 
инфляцию и гарантировать стабильность 
финансовой системы. В то же время ны-
нешний уровень инфляции значительно 

превышает 10%-ный порог, который счи-
тается приемлемым для введения новой 
устойчивой валюты. Поэтому в средне-
срочной перспективе сохраняются риски, 
что белорусские монеты превратятся в 
мусор подобно российским и украинским 
копейкам.

- Как решение белорусских властей 
может отразиться на Евразийском эко-
номическом союзе и торговле между 
странами ЕаЭС? Может ли от деномина-
ции пострадать казахстанский бизнес, 
представленный в Беларуси?

- Для Беларуси это уже третья деноми-
нация, и опыт предыдущих процедур по-
казывает, что она не несет никаких рисков 
для внешних контрагентов. Единственный 

вопрос, на который пока нет разъяснений 
Министерства финансов Беларуси, – это 
каким образом будет организована сты-
ковка бухгалтерской, налоговой и стати-
стической отчетности. Проблема в том, что 
деноминация состоится посреди отчет-
ного года – в июле 2016 года, а затем еще 
полгода будет сохраняться параллельное 
хождение денег старого и нового образца. 
Но это скорее технический вопрос, кото-
рый будет разъяснен в ближайшее время.

- Каково отношение населения Бела-
руси к этой мере, может ли она вызвать 
рост социального напряжения в обще-
стве или, наоборот, граждане поддер-
живают деноминацию?

- Население отнеслось к новости со 
сдержанным интересом, без паники. Пре-
дыдущие деноминации в Беларуси прово-
дились достаточно аккуратно в отличие от 
советской практики. Поэтому я не вижу в 
деноминации причины социальных вол-
нений. иное дело, что реальные доходы 
населения, выраженные в твердой валю-
те, неуклонно падают в последнее время, 
но это совершенно другой вопрос.

- Может ли подход александра лука-
шенко по борьбе с девальвацией в виде 
деноминации валюты быть взят на во-
оружение в других странах ЕаЭС?

- Нет. Прежде всего, потому что деноми-
нация – это не финансовый инструмент, а 
чисто технический. Выгоды от него весьма 
ограничены и сомнительны. Более того, 
этот метод довольно затратный ввиду не-
обходимости изготовления новых купюр 
и монет. Для Беларуси же деноминация 
была просто неизбежна – любой пенсио-
нер уже давно является миллионером, а 
новые деньги давно изготовлены и лежат 
на складах. 

- насколько эффективным инстру-
ментом для преодоления системных 
проблем белорусской экономики и 
борьбы с инфляцией может оказаться 
деноминация? 

- Таких надежд никто из белорусских 
экспертов, включая проправительствен-
ных, не высказывает. Всем памятна си-
туация с российской деноминацией 1998 
года, когда заявленная «полновесная ко-
пейка» обесценилась в том же году в четы-
ре раза. В условиях нынешней волатиль-
ности сырьевых рынков, падения валют 
соседних стран, рецессии в России и Ев-
ропе на фоне взаимных санкций говорить 
о том, что деноминация решает некие си-
стемные проблемы белорусской экономи-
ки, не приходится.

Виктория роденкова

Среди услуг микрокредитования и 
микрофинансирования особую по-
пулярность среди казахстанцев на-

чинают приобретать необеспеченные за-
ймы через интернет, когда микрокредит 
оформляется на сайте и деньги поступают 
непосредственно на действующую бан-
ковскую карту любого банка РК. При этом 
заемщик может самостоятельно выбрать 
сумму займа в рамках указанного лими-
та и срок погашения. Чем выше сумма и 
срок, тем выше процент вознаграждения, 
который также можно наглядно увидеть 
на сайте кредитора, оформляя заем. По 
данным экспертов, рынок беззалоговых 
займов на банковские карты, включая сег-
мент потребительского онлайн-кредито-
вания, с ноября 2014 года по ноябрь 2015 
года вырос примерно в 3 раза.

«Дистанционный сегмент предостав-
ления заемных средств растет быстрее 
классического кредитования. Мы видим 
этот тренд на всех рынках присутствия. 
Например, в России кредитный совокуп-
ный портфель компаний онлайн-кредито-
вания сегодня составляет порядка $60 млн 
и вырос более чем вдвое с начала года», – 
рассказывает Борис Батин, генеральный 
директор сервиса онлайн-кредитования 
MoneyMan. Эксперт отмечает, что еще не-
сколько лет назад через интернет можно 
было получить только краткосрочный 
заем. «В 2015 году у заемщиков появилась 
возможность получить продукты катего-
рии installment loans, то есть займы, при-
ближенные к банковским продуктам с 
более длинным сроком, большей суммой 
и с постепенным погашением. Также по-
явились POS-кредиты онлайн. Нет ника-
ких сомнений, что и другие виды креди-
тов в ближайшем будущем переместятся 
в онлайн-среду, в том числе кредитование 
МСБ», – считает Батин.

Подобные микрозаймы выдаются пре-
имущественно физическим лицам и инди-
видуальным предпринимателям. Соглас-
но статистике экспертной группы Kredit24.
kz, среди потребителей микрозаймов 45% 
мужчин и 55% женщин, возрастом от 21-го 
до 38-ми лет и средняя сумма кредита со-
ставляет 25 000-30 000 тенге.

«Среди клиентов нашей компании в Ка-
захстане мужчин и женщин примерно по-
ровну. Более 70% заемщиков – в возрасте 
от 22 до 40 лет. Более половины не состоят 
в браке. Надо отметить, что клиенты ком-

паний онлайн-кредитования значительно 
образованнее заемщиков классических 
микрокредитных организаций. Почти по-
ловина клиентов MoneyMan имеют закон-
ченное или неполное высшее образова-
ние», – рассказывает о целевой аудитории 
руководитель MoneyMan. По данным ком-
пании, в 2015 году средняя сумма займа 
MoneyMan.kz увеличилась до 37 тыс. тенге 
с 29 тыс. тенге в 2014 году. «Прежде всего, 
это объясняется девальвационными про-
цессами в Казахстане, а также тем, что в 
течение 2015 года мы дважды увеличивал 
максимальную сумму займа», – отмечает 
Борис Батин.

По словам экспертов, более 60% ка-
захстанцев берут займы, указывая цель 
– неотложные нужды. Затем следуют ме-
дицинские услуги – около 15%. Менее по-
пулярны займы на ремонт, покупка раз-
личной техники и траты на торжества. 
Замыкают список наиболее популярных 
целей микрозаймов путешествия.

По данным MoneyMan, за 10 месяцев 
2015 года здесь было выдано в 4,5 раза 
больше займов, чем за весь 2014 год. При 
этом Борис Батин указывает, что задол-
женность, просроченная более чем на 90 
дней, так называемая NPL 90+, по казах-
станскому портфелю MoneyMan находит-
ся на уровне 8%. «Тогда как в России этот 

показатель составляет около 14%. Это го-
ворит о том, что финансовая дисциплина 
жителей Казахстана выше, чем у россиян», 
– делает вывод эксперт.

Так как в бизнес-процессе компаний 
дистанционных займов отсутствует этап 
очной встречи с заемщиком и процесс 
одобрения и выдачи займа автоматизи-
рован, здесь уделяется большое внима-
ние системе оценки рисков. «MoneyMan.
kz использует вероятностные методы 
оценки заемщиков, основанные на ста-
тистике и данных, которые мы можем 
собирать из различных источников. Ал-
горитм инновационной модели принятия 
решений о выдаче микрозайма «Скоринг 
6.0» включает несколько сотен агрегатов, 
в том числе технологии множественного 
поиска, big data, внутреннюю кредитную 
историю, антифрод-сервисы, данные из 
Первого кредитного бюро и другие внеш-
ние источники, например, информацию 
из аккаунтов заемщиков в социальных се-
тях. На оценку платежеспособности заем-
щика также влияет такой экзотический 
параметр, как поведение пользователя на 
нашем сайте», – рассказывает генераль-
ный директор сервиса онлайн-кредито-
вания MoneyMan. При этом скоринговая 
модель компаний онлайн-кредитования 
в некоторой степени лояльнее к заемщи-

ку, чем отдельные системы оценки рисков 
в банках, и займы могут получить люди 
даже с несовершенной кредитной истори-
ей.

игроки рынка онлайн-кредитования 
уверены, что этот сегмент в 2016 году 
будет расти опережающими темпами и 
в перспективе нескольких лет может за-
местить классическое офлайн-микрокре-
дитование. Этому будут способствовать 
проникновение интернета в Казахстане, 
в том числе мобильного, рост количества 
смартфонов у населения, развитие пла-
тежных систем и онлайн-банкинга. «Мы 
прогнозируем существенный рост коли-
чества потребителей микрокредитов и 
микрозаймов. Этому способствуют расту-
щее количество и популярность сервисов 
онлайн-кредитования в РК, как и в других 
странах, и доверие со стороны потребите-
лей, за счет удобства и доступности услу-
ги», – прогнозируют аналитики эксперт-
ной группы Kredit24.kz.

«В четвертом квартале 2015 года мы 
наблюдаем в Казахстане то, что описал 
в своей книге «Переломный момент: как 
незначительные изменения приводят к 
глобальным переменам» канадский со-
циолог Малкольм Гладуэлл. Количество 
клиентов, начинающих пользоваться ус-
лугой, стало превалировать над количе-
ством тех, кто воспользовался услугой и 
более к ней прибегать не планировал. В 
доказательство этого я могу привести ста-
тистику. MoneyMan в Казахстане только за 
октябрь вырос сразу на 40%. Это взрывной 
рост, и мы надеемся на сохранение такого 
тренда. В 2016 году MoneyMan вырастет в 
3 раза по объемам выдач по сравнению с 
2015 годом», – прогнозирует руководитель 
MoneyMan.

Одним из главных трендов эксперты 
называют автоматизацию бизнес-процес-
сов, которая позволяет ускорить оценку 
платежеспособности заемщика, сокра-
тить время ожидания выдачи денежных 
средств. Среди других тенденцией 2016 
года – появление новых игроков на рынке 
онлайн-кредитования. «По моим данным, 
на рынок Казахстана планируют выйти 
сразу несколько международных компа-
ний дистанционных займов. Как и наша 
организация, международные игроки 
принесут новые инновационные техно-
логии и лучший иностранный опыт, что 
позитивно скажется на развитии всего фи-
нансового сектора страны», – резюмирует 
Борис Батин.

Ольга Примак

Не успела Беларусь переварить но-
вость о грядущей деноминации, как 
ее огорошили новой финансовой 

реформой – изменением условий по вкла-
дам населения.

Президент Александр Лукашенко под-
писал декрет «О привлечении денежных 
средств во вклады (депозиты)», который 
задуман как мера не столько по привле-
чению, сколько по удержанию средств на-
селения в банках. и без расходов на пря-
ники в виде высоких процентных ставок.

Последние месяцы объем депозитов в 
Беларуси неуклонно снижается. Сказыва-
ется кризис, который заставляет граждан 
проедать то, что было накоплено ранее. 
Например, на 1 октября на срочных рубле-
вых вкладах населения было зафиксиро-
вано на 3,5% меньше белорусских рублей, 
чем месяцем ранее. Вклады в долларах, 
евро и российских рублях только за сен-
тябрь потеряли 0,5%.

До сих пор депозиты в Беларуси де-
лились просто на валютные и рублевые, 
процентные ставки по вторым были в 
разы выше, чем по первым, но 100-про-
центный возврат и тех, и других гаран-
тировался государством вне зависимости 
от величины вклада. Хоть сто миллионов 
долларов положи на счет в любой бело-
русский банк – можешь спать спокойно, 
в случае кризиса государство все вернет. 
Если до банкротства банка дело не дошло, 
он обязан вернуть деньги в течение 5 дней 
со дня поступления заявки от клиента. С 
процентами, если истек минимальный 
срок вклада, или практически без возна-
граждения, если договор был расторгнут 
до истечения минимального срока. Дохо-
ды по депозитам никогда не облагались 
налогами.

Новый декрет с 12 ноября 2015 года в 
Беларуси ввел новую классификацию бан-
ковских депозитов, согласно которой они в 
первую очередь делятся на безотзывные и 
отзывные, и только во вторую – на валют-
ные и в национальной валюте.

По безотзывным вкладам проценты 
чуть выше, но снять нельзя ни при каких 
обстоятельствах до истечения полного 
срока депозита. Отзывной вклад, соответ-
ственно, можно отозвать, но вознагражде-
ние по нему будет ниже. Предполагается 
еще такой вид депозита, как условно без-
отзывной: забирать деньги раньше време-
ни нельзя, но если вкладчику очень надо, 
то можно. Специальные условия отзыва 
безотзывных депозитов банки будут само-
стоятельно прописывать в договорах: речь 
идет о чрезвычайных событиях в жизни 
вкладчика.

Добровольная заморозка призвана 
сдерживать отток рублевых вкладов в 
преддевальвационные периоды, когда на-
селение стремится снять рублевые вкла-
ды и перевести их в валютные. Положим, 
нефть еще больше подешевела, россий-
ский рубль снова идет ко дну и вот-вот 

потянет за собой белорусский, впору бе-
жать в обменники или хотя бы скупать в 
магазинах бытовую технику, ан не на что 
– вклад под замком.

Запрет на снятие денег можно было бы 
обойти с помощью краткосрочных депози-
тов, допустим, на 1-3 месяца, но эту лазей-
ку прикрывает другая статья декрета – о 
введении налога на доходы от депозитов. 
Подоходный налог в размере 13% от на-
численного вознаграждения придется за-
платить в том случае, если деньги на счету 
в белорусских рублях пролежали менее 1 
года, а на счету в инвалюте – менее двух 
лет.

Этот пункт вступит в силу лишь с 1 
апреля 2016 года, а положение о безот-
зывных вкладах действует с момента 
опубликования. Правда, коснулось оно 
только вновь открываемых депозитов. 
Уже открытые депозиты заморозке не под-
верглись.

Сразу после публикации декрета Нац-
банк Беларуси озвучил примерные ставки 
по рублевым вкладам. По отзывным депо-
зитам она может составить 20-25%, по без-
отзывным – 25-30% годовых.

Это совсем немного в условиях неста-
бильности на валютном рынке и бело-
русской инфляции, которая уже много 
лет измеряется двухзначными цифрами. 
Например, ставка в 20% означает, что за 
месяц рублевый вклад прирастет всего 
на 1,7% (минус подоходный налог), в то 
время как национальная валюта за это 
время может обесцениться и на 2%, и на 
5%, и на 20%. В условиях безотзывности 
же рублевый вклад становится вообще 
русской рулеткой.

Что касается валютных вкладов, то их 
размещение, и без того малоприбыльное 
из-за низких ставок (3-4% годовых), ста-
новится еще менее прибыльным из-за 
налогообложения. Размещать же вклад 

без права отзыва или на 2 года, чтобы 
избежать налога, – эксперимент не для 
слабонервных. Учитывая, как легко 
власть меняет существенные условия по 
вкладам, нетрудно представить ее новые 
шаги по оптимизации системы сбереже-
ний. Например, денонсацию государ-
ственной гарантии возврата вкладов: 
нынешнюю безразмерность власти мо-
гут свести к определенной сумме, свыше 
которой гарантия уже не действует.

Поэтому эксперты хором прогнозируют 
отток вкладов из белорусских банков. Са-
мым надежным банком в Беларуси вновь 
становится чулок. и так как хранить день-
ги в нем будут наверняка не в белорусских 
рублях, то аналитики предрекают также 
повышение спроса на инвалюту и, как 
следствие, новое ослабление белорусского 
рубля.

Однако в Нацбанке пытаются дер-
жать марку. Не отрицая возможного 
начального оттока средств со вкладов, 
там прогнозируют увеличение доли без-
отзывных депозитов в долгосрочной пер-
спективе.

«Любое новшество на финансовом 
рынке воспринимается критично. Ско-
рее всего, на первом этапе, пока будут 
разъясняться правовые аспекты декрета 
№7, определенный отток может быть. 
Но в долгосрочной перспективе населе-
ние уйдет в длинные депозиты», – опти-
мистично заявил первый заместитель 
председателя Нацбанка РБ Тарас На-
дольный.

роль национального фонда 
в обеспечении устойчивого 
развития экономики страны

александр Синкевич:  
«Для Беларуси деноминация 
неизбежна»

Микрозаймы уходят в онлайн  
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заморозь или получи меньше
В Беларуси грянула депозитная реформа
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нОВыЕ уМныЕ 
«ОчКИ»

Google разрабатывает сразу несколько 
новых моделей «умных очков» после неудав-
шихся Glass. Две из разрабатываемых моделей 
не имеют дисплея и взаимодействуют с поль-
зователями с помощью костной проводимо-
сти. Google разрабатывает три новые модели 
«очков» дополненной реальности, хотя поня-
тие «очки» подходит лишь одной из моделей 
– оснащенной дисплеем. Две другие модели 
дисплея не имеют, они основаны на костной 
проводимости – передаче звука во внутреннее 
ухо через кости черепа. Этот принцип исполь-
зовался в первых Google Glass, но как опцио-
нальный метод коммуникации – в дополнение 
к дисплею, который строил изображение впе-
реди. Представить широкой общественности 
новые «умные очки» компания Google плани-
рует в 2017 году. Новые «очки» будут предна-
значены для фитнеса. Другая же модель, с дис-
плеем, для корпоративных пользователей. Все 
новые устройства разрабатываются в рамках 
проекта с кодовым названием Aura, сообща-
ет Information. Руководителем проекта Aura 
является Тони фэдел (Tony Fadell), бывший 
топ-менеджер компании Apple. В 2010 году 
он с компаньоном создал стартап Nest Labs по 
разработке «умных» термостатов, а в прошлом 
году Google купила эту компанию вместе с ко-
мандой. (cnews.ru)

СОтруДнИКИ, 
СПаСИтЕ sharp!

Производитель электроники компания 
Sharp потребовала от сотрудников приоб-
ретать свою продукцию, чтобы улучшить 
финансовое положение. Высшее руководство 
должно потратить на продукцию своей ком-
пании не менее 200 000 иен (около $1660), 
управленцы среднего звена – до 100 000 иен 
(около $800), а рядовые сотрудники – не ме-
нее 50 000 иен (около $400). В ассортимент 
необходимых для приобретения товаров 
входят телевизоры на жидких кристаллах, 
холодильники, кондиционеры и другая элек-
тробытовая техника. Для того чтобы стиму-
лировать сотрудников на покупку «родной» 
продукции, компания учредит специаль-
ный сайт, а также обязуется вернуть 2% от 
суммы. Подчеркивается, что акция, которая 
начнется в пятницу и продлится до 29 января 
2016 года, не носит обязательного характера, 
но является «всеобщей для компании», что с 
учетом национального менталитета заста-
вит большинство сотрудников поступить 
согласно требованию. В письме, распро-
страненном среди сотрудников, говорится: 
«Компания находится в очень тяжелом поло-
жении, просим вас о сотрудничестве». В ком-
пании Sharp в Японии сейчас работает более 
17 000 человек. («Прайм»)

заяВлЕнИЕ  
g20 О БОрьБЕ  
С тЕррОрИзМОМ

Страны G20 выступили за противодей-
ствие использованию террористами сети 
интернет. «Наши действия в области борьбы 
с терроризмом должны и далее быть частью 
всеобъемлющего подхода, включающего 
меры по устранению условий, способству-
ющих распространению терроризма, как 
это определено в резолюции Совета Без-
опасности ООН 2178: противодействие 
насильственному экстремизму, борьбу с 
радикализацией и рекрутированием, вос-
препятствование передвижениям террори-
стов, прекращение террористической про-
паганды и предупреждение использования 
террористами технологий, средств комму-
никации и ресурсов для мобилизации под-
держки террористических актов, в том числе 
с использованием интернета», – говорится 
в заявлении «Группы двадцати» по борьбе с 
терроризмом. Должно быть предотвращено 
прямое или косвенное поощрение терро-
ризма, подстрекательство к терактам и вос-
хваление насилия, отмечается в документе. 
Лидеры «Большой двадцатки» также заявили 
о необходимости перекрытия каналов фи-
нансирования терроризма и укрепления со-
трудничества в сфере обмена информацией. 
«Мы также остаемся привержены задачам 
перекрытия каналов финансирования тер-
роризма, в частности, путем укрепления со-
трудничества в сфере обмена информацией 
и замораживания активов террористов, кри-
минализации финансирования терроризма 
и применения жестких целевых режимов 
финансовых санкций в вопросах противо-
действия терроризму и финансированию 
терроризма, в том числе путем незамедли-
тельной имплементации (фактическая реа-
лизация) стандартов группы по разработке 
финансовых мер борьбы с отмыванием денег 
(фАТф) во всех юрисдикциях», – говорится в 
заявлении лидеров. («Интерфакс»)

ПрОДажИ ПК 
ПрОДОлжают 
ПаДать

Мировые продажи планшетных компью-
теров сократились в III квартале 2015 года на 
12,6% по сравнению с тем же периодом годом 
ранее – до 48,7 млн устройств, свидетельству-
ют предварительные данные исследователь-
ской компании IDC. Падение ускоряется – во 
II квартале оно составило 7%. IDC отмечает, 
что многие производители всерьез задумы-
ваются о переходе с собственно планшетов на 
так называемые трансформеры, объединяю-
щие ноутбук и планшет в одном устройстве. 
Apple сохранила лидерство среди произво-
дителей планшетов, несмотря на продолжа-
ющееся снижение продаж iPad. В III квартале 
Apple продала 12,3 млн планшетов (-19,7%), 
доля компании на рынке составила 22,1%. 
Samsung, второй по объему продаж, реализо-
вал в прошедшем квартале 9,7 млн устройств 
(-17,1%). Доля компании на рынке составила 
17,4%. Продажи замыкающей тройку лидеров 
китайской Lenovo выросли на 0,9% до 3,1 млн 
планшетов. В пятерку ведущих производите-
лей по итогам III квартала также входили Asus 
и Huawei. («Интерфакс»)
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// в фокусе // ракурс

КИтай зачИщаЕт 
ФИнанСОВую 
ОтраСль

Аресты или расследования в отношении 
представителей финансовой отрасли Китая 
создают атмосферу страха среди компаний и 
сказываются на их инвестиционных стратеги-
ях, сообщает Bloomberg. Власти страны стре-
мятся урегулировать отрасль после краха на 
фондовом рынке, который произошел летом. 
На данный момент по крайней мере 16 чело-
век арестованы, находятся под подозрением 
или отстранены от работы для помощи вла-
стям. Целью властей является искоренение 
такой практики, как инсайдерская торговля 
в рамках антикоррупционной кампании, объ-
явленной в Китае. Кроме того, некоторые по-
литические руководители страны стремятся 
«найти козлов отпущения», ответственных 
за крах на фондовом рынке, считает профес-
сор китайской экономики Калифорнийского 
университета в Сан-Диего. В целом меры пра-
вительства «создают неопределенность и вы-
зывают беспокойство, которое может только 
подорвать усилия по налаживанию работы 
рынков», приводит Bloomberg слова эксперта. 
При этом председатель КНР Си Цзиньпин поо-
бещал защищать права и интересы иностран-
ных инвесторов. «Наша политика, в которой 
мы приветствуем иностранные инвестиции, 
не изменится. Не изменится наша позиция 
и по защите законных прав и интересов ино-
странных компаний-инвесторов, так же как 
и наши обязательства по предоставлению 
им услуг более высокого качества», - заявил 
сегодня Си Цзиньпин, выступая на саммите 
АТЭС в Маниле. (vestifinance.ru)

ЦИФрОВИзаЦИя 
алМаты заВЕршЕна

АО «Казахтелеком» продолжает модерни-
зацию телекоммуникационной сети. В ноябре 
текущего года в Алматы досрочно завершены 
работы по замене последней аналоговой стан-
ции на цифровое оборудование. Тем самым, 
завершены работы по цифровизации линий 
связи города. Как сообщает служба по свя-
зям с общественностью АО «Казахтелеком», 
согласно стратегическому плану развития 
Республики Казахстан до 2020 года, одной из 
основных задач в сфере инфокоммуникаций 
является достижение 100% уровня цифро-
визации местной телефонной связи. Замена 
устаревших аналоговых телефонных станций 
позволяет обеспечить безотказное предо-
ставление услуг междугородной и междуна-
родной связи. Кроме того, благодаря новым 
технологиям абоненты ГЦТ «Алматытеле-
ком» получили возможность пользоваться 
безлимитным интернетом со скоростью 
до 120 Мбит/с, который позволяет предо-
ставить каждому абоненту дополнительные 
возможности – цифровое телевидение IDTV 
и «умный телефон» с дополнительными вида-
ми сервиса. «На смену аналоговым АТС при-
шло следующее поколение оборудования, ко-
торое основано на сети нового поколения NGN 
(Next Generation Networks), – говорит Шерхан 
Раздыков, генеральный директор ГЦТ «Ал-
матытелеком». – Соответственно, появилась 
возможность для предоставления абонентам 
высококачественных и новых видов услуг те-
лекоммуникаций. Если в традиционных теле-
фонных сетях одна сеть предоставляет только 
одну услугу, то сеть NGN позволяет получить 
из одной точки сразу несколько видов услуг: 
от услуг местной телефонии до услуг высоко-
скоростного доступа в интернет и интерак-
тивного телевидения». (Соб.инф.)

ИнФляЦИя  
В рОССИИ – 11,7%

Недельная инфляция в России (с 10 по 16 
ноября) замедлилась до 0,1%, сообщает «Рос-
стат». С начала ноября потребительские цены 
выросли на 0,4%, с начала года инфляция на-
брала 11,7%. В октябре инфляция составила 
0,7%, в сентябре – 0,6%. В годовом выраже-
нии инфляция в октябре снизилась до 15,6% 
с 15,7% в сентябре. За прошедшую неделю 
куриные яйца подорожали на 1,2%, молочные 
продукты, подсолнечное масло и карамель – 
на 0,4-0,5%. Свинина, баранина, мясо птицы, 
пшено, сахарный песок в среднем подешевели 
на 0,2-0,4%. Цены на овощи и фрукты выросли 
приблизительно на 0,3%, свежие огурцы по-
дорожали на 3,7%, помидоры – на 0,4%. Как 
сообщалось, Минэкономразвития повысило 
ожидания по инфляции в 2015 году, при этом 
допускает, как и ЦБ, что инфляция может при-
близиться к 13%. Консенсус-прогноз, подго-
товленный «интерфаксом» в конце октября, 
составляет 12,6%. («Ведомости»)

наЦБанК ИнДИИ 
ГОтОВИтСя К 
заБаСтОВКЕ

Резервный банк индии (РБи) 19 ноября 
ожидает массовой забастовки сотрудников. 
Как сообщает «интерфакс», эксперты опасают-
ся перебоев в работе валютного рынка и рын-
ка облигаций страны. Почти 17 000 сотрудни-
ков РБи могут прекратить работу на один день 
в знак протеста против намерений правитель-
ства сократить полномочия ЦБ в определении 
монетарной политики, сообщал неделю назад 
PTI. Bloomberg сообщает, что они еще хотят 
добиться повышения пенсий. Министерство 
финансов индии и пресс-служба РБи не ком-
ментируют предстоящую забастовку, сообща-
ет «интерфакс». Бывший руководитель регу-
лятора Бималь Джалан назвал сложившуюся 
ситуацию крайне необычной, добавив, что в 
интересах общества и государства следова-
ло бы попытаться предотвратить забастовку. 
«У профсоюзов есть право на протест. Един-
ственное, что нам нужно, – договориться о 
необходимых мерах», – сказал он. В июле был 
опубликован масштабный проект нового фи-
нансового кодекса индии. В числе прочего он 
предусматривает создание в РБи комитета по 
денежно-кредитной политике в составе семи 
человек: четырех назначает правительство 
страны, троих – ЦБ. Таким образом, прави-
тельство фактически получит контроль над 
ставкой, считают эксперты. («Ведомости»)
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Оксана танская

Еще в 1915 году, ровно 100 лет назад, 
один из самых преуспевающих бри-
танских прозаиков Сомерсет Моэм 

в романе «Бремя страстей человеческих» 
написал: «Деньги – это шестое чувство, без 
которого остальные пять бесполезны!». К 
сожалению, автор гениального афоризма 
не пожелал рассуждать о том, куда свои 
кровные лучше всего инвестировать. Зато 
на данный вопрос не раз отвечали совре-
менные аналитики, предлагая достаточ-
но внушительный список. Первое место 
invest-рейтинга по праву отдано недвижи-
мости, вторую и третью строчки занимают 
вложения в реальный бизнес и банковские 
депозиты. Далее в хаотичном порядке: ин-
вестиции в Пифы (паевые инвестицион-
ные фонды) и в интернет, в ОфБУ (общие 
фонды банковского управления) и хедж-
фонды, в золото и драгоценные металлы, 
а также в собственную внешность, здоро-
вье и образование. Не менее выгодны, как 
утверждают эксперты, арт-инвестиции, 
особенно в сферу антикварного рынка и 
изобразительного искусства.

По данному пути можно пойти несколь-
кими тропами. Первая и наиболее удачная 
из них – это зарегистрироваться в списках 
и принять участие в аукционе, где каждый 
из представленных лотов, несомненно, 
имеет высокую художественную ценность 
и сертификат подлинности (экспертное 
заключение). Другой верный способ – это 
совершать покупки на художественных 

выставках и вернисажах. Но здесь есть 
пара важных нюансов. Во-первых, выстав-
ка выставке рознь и отнюдь не каждый 
художник, чьи произведения экспони-
руются даже на самых престижных арт-
площадках, будет в дальнейшем удостоен 
увековечения своего имени. Кроме того, 
в чрезвычайно обширном списке достой-
ных авторов необходимо сделать ставку 
на наиболее перспективного. и чтобы не 
ошибиться, мало обладать хорошим вку-
сом, здесь надо быть подкованным во мно-
гих вопросах современного арт-рынка, 
обладать тонким чутьем, а еще лучше 
быть коллекционером, дилером и искус-
ствоведом в одном лице. Ну а иначе как же 
определить, хороший перед нами худож-
ник или не очень, можно ли в него вливать 
определенные вложения или овчинка вы-
делки не стоит? Выход есть. Можно обойти 
все трудности, вызванные вторым путем, 
и обратиться сразу к первому, то есть при-
нять участие в художественном аукционе. 

В мире немало ведущих аукционных 
домов, таких как британские Sotheby’s и 
Christie’s, а также российский «Гелос», от 
авторитетного мнения которых зависит 
многое – и ассортимент актуальных сегод-
ня предметов искусства, и определение 
стоимости самого арт-объекта. именно 
здесь организовываются большие торги, 
по результатам которых словно по преце-
денту можно сделать финансовый анализ 
и судить о международном порядке цен.

Кроме того, теперь и казахстанская 
арт-арена может смело доверять экспер-

там отечественного аукционного дома 
«BonArt». К слову, с 2011 года «BonArt» за-
рекомендовал себя как единственный дей-
ствующий в республике международный 
аукционный дом, работающий между Ал-
маты, Киевом и Москвой. Соответственно, 
и произведения искусства, принимающие 
участие в торгах, поступают из частных 
коллекций не только Казахстана, но и Рос-
сии и Украины. Данный момент чрезвы-
чайно важен в контексте сферы деятель-
ности казахстанских коллекционеров и в 
вопросах формирования государственных 
закупок, ведь многие из когда-то ушедших 
из страны произведений благодаря работе 
аукционного дома возвращаются на роди-
ну.

Сами торги проходят два раза в год 
– весной и осенью в экспозиционных 
пространствах Государственного музея 
искусств РК им. А. Кастеева. Здесь же рас-
полагается офис аукционного дома и, со-
ответственно, отбор и оценка лотов про-
исходит в тесном контакте с научными 
сотрудниками Кастеевки. Это, как вы по-
нимаете, дорогого стоит, ведь на каждое 
мероприятие отбираются произведения 
высокого коллекционного качества и, не-
пременно, музейного уровня. 

Кроме того, каждое произведение пре-
даукционной коллекции каталогизирует-
ся, то есть, по сути, проходит официаль-
ную регистрацию в печатном издании со 
всеми необходимыми библиографически-
ми, биографическими и прочими сведе-
ниями. Здесь же, в каталоге, обязательно 

фиксируется стоимость лота, которая ста-
нет стартовой во время торгов. К слову, 
цена каждого лота прописана и в этикета-
же, что говорит о непоколебимой прозрач-
ности деятельности аукционного дома.

В этом году предаукционная выставка 
насчитывает 109 лотов и представляет 
такие сегменты, как западноевропейская 
школа живописи, русские художники и 
изобразительное искусство Казахста-
на XIX-XX веков. Экспозиция знакомит с 
произведениями выдающихся казахстан-
ских художников: Молдахмеда Кенбае-
ва, Салихитдина Айтбаева, Гульфайруз 
исмаиловой, Евгения Сидоркина, Урала 
Тансыкбаева, Сабура Мамбеева и многих 
других, чьи имена в своей коллекции се-
годня считает за честь иметь каждый ува-
жающий себя коллекционер. Топ-лоты вы-
ставки – это такие ярчайшие имена, как 
Рихард Зоммер, Сергей Юдин, Абильхан 
Кастеев, Сергей Калмыков. Кроме того, 
посетители выставки смогут насладиться 
творчеством и других именитых масте-
ров, а также воочию увидеть акварели и 
гравюры на тему быта и традиционного 
костюма казахов XVIII-XIX веков, ориги-
нальные карты XVII-XIX столетий региона 
Средней Азии, прежде чем все эти шедев-
ры попадут в частные владения. Ну а из-
юминкой новой коллекции аукционного 
дома BonArt стали гравюры Дюрера и Рем-
брандта!

Выставка уже открыта в зале периоди-
ки музея Кастеева, где по ее окончании, 22 
ноября состоятся аукционные торги.

Петр шестов

Компания Canon всю свою историю 
ассоциировалась с производством 
фотокамер, однако в последние 

годы, в том числе из-за возросшей попу-
лярности смартфонов, японский произво-
дитель делает ставку на продукцию дру-
гого рода. Например, Canon все больше 
развивает такие продукты, как офисная и 
профессиональная печать и решения.

На категорию «фото, видео» приходит-
ся только одна треть продаж Canon. Что 
же до новых приоритетов корпорации, 
они, судя по цифрам, работают. Так, по 
продажам домашней и офисной печати 
(лазерные и струйные продукты кар-
триджного и тонерного типа) – номер 1 с 
41% на рынке Казахстана в первые 6 меся-
цев 2015 года (по данным аналитических 
отчетов InfoSource). На рынке производ-
ственных печатных аппаратов компания 
также чувствует себя уверенно – 31% на 
рынке Казахстана (совместные продажи 
Canon и компании OCE, которая входит в 
группу Canon) (по данным аналитических 
отчетов InfoSource). Однако, как говорят 
в компании, Canon, уступив смартфонам 
на рынке начальных фотокамер, уверенно 
держит позиции на рынке «зеркалок». В 14 

странах Европы компания занимает 49% 
рынка.

Однако, судя по парижской выставке 
«Сanon Paris EXPO 2015 Технологии насто-
ящего и будущего», где были представле-
ны новые и будущие продукты компании, 
корпорация действительно делает ставку 
на что угодно, но не на фотокамеры.

К примеру, директор корпорации фуд-
жио Митараи, выступая на открытии вы-
ставки, особенно подчеркнул, что грядет 
эра умных вещей, неважно, фотокамеры 
это или другое устройство. Встроенные 
сенсоры или камеры, которые позволят 
устройствам взаимодействовать друг 
с другом, упрощая производство при 
помощи удобной передачи изображе-
ний – за этим, по мнению главы корпо-
рации, будущее. Для того чтобы Canon 
смог идти в ногу со временем, помимо 
технических новшеств (а корпорация, 
отметим, является одним из лидеров по 
патентам в США), необходима реоргани-
зация структуры, дав подразделениям 
Canon в разных странах мира больше 
свободы. Это позволит местным отделе-
ниям лучше понимать специфику мест-
ного рынка и привлечет, как считает 
фуджио Митараи, больше творческих 
людей. инвестиции, стало быть, будут 

распределяться так же более точечно и 
локально, чем сейчас. 

Но вернемся к самой выставке и пред-
ставленным на ней инновациям. Так, сре-
ди самых интересных продуктов можно 
назвать Canon MR (Mixed Reality) – про-
дукт, при помощи которого, надев на го-
лову специальный дисплей и закачав в 
программу нужные картинки и видео, 
можно создавать модели в 3D, а затем про-
ецировать их в обычную обстановку. Эта 
технология позволяет дизайнеру (про-
мышленному, какому угодно) на самом 
раннем этапе создавать виртуальные ма-
кеты. Таким образом, компания, на ко-
торую работает тот или иной дизайнер, 
может сэкономить серьезные деньги на 
физических прототипах. Также это эконо-
мит время. Сродными продуктами Canon 
MR, пожалуй, можно назвать 3D-сканнеры 
и проекторы, которые позволяют смодели-
ровать одежду на манекене. Эти решения 
наверняка помогут розничным сетям, а 
также их клиентам.

По словам ряда представителей кор-
порации, интересный сегмент для казах-
станского рынка – камеры наблюдения от 
Canon. Компания уже поставляет такого 
рода продукцию некоторым госучрежде-
ниям. На парижской выставке были пред-

ставлены усовершенствованные модели: 
эти камеры работают в условиях низкой 
освещенности. То есть они могут запи-
сать лица и черты даже глубокой ночью, 
чем могут похвастать далеко не все ка-
меры на сегодняшний день. Кроме того, 
этот продукт (камера с ISO 4.000.000 для 
съемки в условиях слабого освещения 
(ME20F-SH) интересен казахстанскому 
офису Canon, и, вероятно, в течение года-
полутора такие меры появятся на нашем 
рынке.

Среди других новинок Canon также 
следует отметить следующие: первая в 
мире матрица CMOS 250 мегапикселей 
(при съемке с помощью данной матрицы 
можно сфотографировать буквы на борту 
самолета, который летит на высоте 18000 
м) в 30 раз четче, чем 4К; полнокадровая 
матрица со сверхвысокой чувствительно-
стью, которая позволяет снимать при 0.03 
lux (свет, поступающий от полумесяца) – 
технологии 8K – видеокамеры, проекторы 
и дисплеи; первая в мире широкоформат-
ная цветная цифровая машина, которая 
печатает со скоростью 1000 кв. метров в 
час (Océ ColorWave 910). Последняя разра-
ботка, как и камера, работающая при низ-
ком освещении, также в течение года-двух 
появится на рынке Казахстана.

адина Байкинова 

Тем, кто не представляет утро без чер-
ного или со сливками, с корицей или 
медом чудесного горячего напитка, 

должна быть знакома профессия бариста. 
Если в ресторане балом правит шеф-повар, 
в кофейне основной фигурой считается 
бариста – специалист по приготовлению 
кофе. Наше интервью началось в неболь-
шой кофейне, где за баром Канат Джетпи-
сов, владелец Seventy Coffee, готовил для 
нас медовый раф. Бариста рассказал «Ка-
питал.kz» о том, с какой суммой можно за-
йти на этот специфический рынок и стоит 
ли опасаться прихода мировых франшиз. 

- расскажите, как вы пришли в ко-
фейную отрасль? С чего все началось?

- У меня возникла идея открыть кофей-
ню. На тот момент у нашей семьи был зе-
мельный участок, который мы собирались 
продавать. и я попросил себе этот участок, 
потому что хотел начать собственное дело. 
Тогда я работал в банке. Я взял кредит, 
уволился из банка и начал строительство 
здания под кофейню. Мы его строили в те-
чение года, денег не всегда хватало, иногда 
приходилось занимать у родственников 
или друзей. Сначала я хотел открыть обыч-
ное кафе, но потом подумал, что если бы 
там можно было варить настоящий кофе, 
это было бы здорово. Затем начали искать 
кофейные аппараты в обычных магазинах 
техники. Позже я нашел одного парня, ко-
торый как раз закрывал свою кофейню, 
вот он мне и продал в рассрочку кофейный 
аппарат. Он показал мне азы, потом я стал 
сам в интернете искать, изучать эту тему. 
Аппарат обошелся мне в 800 тысяч тенге. 
Я взял его в рассрочку на 4 месяца, затем 
мы продлили наш договор до 6 месяцев. Со 
временем мне уже хотелось расширяться в 
сторону ресторанного бизнеса и выходить 
за пределы города, где я тогда жил.

- Сколько лет вам было тогда?
- Я начал свой бизнес в 18 лет, тогда я 

уже работал и почти закрыл кредит. Даль-
ше был выбор: оставаться в жанаозене 
или переезжать в Алматы. Алматы – до-
вольно конкурентоспособный рынок и он 
может дать большие возможности для раз-
вития. и мы переехали.

- Когда вы уезжали, знали, что целе-
направленно будете заниматься имен-
но кофе?

- Знал. Переехав, я начал искать компа-
нии, которые работают в кофейной инду-
стрии, – те же Dan King, Musette и другие. 
Тогда было очень мало тех, кто занимался 
именно свежей обжаркой. В Алматы я по-
знакомился с Матайсом Олаем, голланд-
цем, который занимался тут кофейным 
бизнесом и обучал бариста в своей акаде-
мии. Во время процесса обучения я в пер-
вый раз увидел Криса Бенетта, который 
занимался обжаркой кофе. Он начал рас-
спрашивать, для чего я прохожу обучение, 
и я рассказал ему о своих планах. Крис 
работал вместе с Матайсом и на тот мо-
мент они расставались со своим третьим 
партнером, который продавал свою долю. 
Так я вошел в их команду со своими инве-
стициями.

- Как дела пошли дальше?
- После года совместной работы с Ма-

тайсом мы разошлись. Я продолжал ра-
ботать с Крисом и мы открыли первую 
кофейню на станции метро «Байконур», 
вторым местом стала станция «Алатау». 
Со временем мы решили разделиться и ра-
ботать каждый над своим проектом. Крис 
стал работать над проектом на «Байкону-
ре» – это его проект. Я продолжил свой 
проект, приобрел обжарочную машину 
для своего заведения. Сейчас я уже полно-
правный владелец собственной кофейни. 

- Профессия бариста несильно разви-
та на рынке, люди путают их с бармена-
ми…

- Бариста и бармен похожи. Однако ба-
риста – это более узкая специализация. 
Охват деятельности бармена достаточно 

широкий. Однажды от своего клиента я 
услышал, что у него есть племянница, ко-
торая в свои 6 лет хочет стать бариста. Это 
говорит о популярности как бизнеса, так и 
профессии. Раньше дети хотели стать бан-
кирами или президентами, сейчас все по-
другому, это стало популярным.

- Есть ли специализированные курсы 
или заведения, где можно стать бари-
ста?

- Да, такие места есть. Академия бари-
ста, например, или Art school. Там мож-
но поучиться у действующих чемпионов 
Казахстана тому, как варить кофе. Кроме 
этого, в Казахстане ежегодно проводится 
чемпионат среди бариста, который также 
помогает развиваться отрасли в целом. 
Есть российская компания «Даблби», ко-
торая открыла кофейню у нас по франши-
зе. В этом заведении собираются местные 
обжарщики и бариста. Они соревнуются 
между собой и показывают свое мастер-
ство, после чего проходит дегустация. Ре-
бята друг другу помогают при варке кофе, 
делятся советами, чтобы в результате по-
лучился отличный кофе у каждого участ-
ника.

- Какова продолжительность обуче-
ния?

- Что касается бариста, то неделя тео-
рии и неделя практики. Здесь даются азы, 
в дальнейшем бариста должен сам повы-
шать свой профессионализм. Следующий 
уровень – это рисование на кофейной пен-
ке. Кто-то увлекается альтернативными 
методами приготовления кофе – черным 
кофе определенных моносортов, таких 
как колумбия, коста-рика, эфиопия. Если 
правильно приготовить такой кофе, это 
считается большим достижением. 

- легко ли найти работу бариста?
- Сейчас в профессию приходят в 18-25 

лет. За рубежом этим занимаются и люди 
постарше. Мы, например, набираем со-
трудников именно этого возрастного диа-
пазона, потому что это наиболее активные 
ребята, их легче обучить. Когда менеджер 
ставит перед новенькими определенные 
задачи, они делают все, потому что для 
них это закон. Когда берешь на работу уже 
опытных ребят, появляются трудности, 

так как они не видят в тебе руководителя. 
Они все делают по-своему. А вообще, учи-
тывая растущее число кофеен, найти рабо-
ту не так сложно.

- Есть неоднозначные споры в от-
ношении растворимого кофе. Как вы к 
нему относитесь? 

- Нельзя говорить, что он плохой и его 
нельзя пить никогда, ведь растворимый 
кофе – это, прежде всего, коммерческий 
продукт. Для сравнения: если сначала по-
тенциальный клиент попробует черный 
растворимый кофе и ему понравится, то 
это хорошо. Потом он пойдет в супермар-
кет, купит зерна, приготовит его сам или 
пойдет искать свежий кофе и потихоньку 
придет к нам. Я считаю, что даже раство-
римый кофе дает приток к развитию кофе, 
потому что я и сам раньше пил раство-
римый кофе, считал его вполне сносным. 
Позже я заинтересовался оттенками и 
сортами кофе, и вот во что это вылилось. 
(Смеется.)

- часто можно услышать, что маржа 
на кофе слишком завышена и что в це-
лом кружка кофе стоит около 20 тенге. 
Как вы считаете, насколько велика мар-
жа на кофе в Казахстане?

- В стоимость кружки кофе входят 
траты на молоко, стаканчики и зарплату 
бариста. В среднем хороший брендиро-
ванный стакан для кофе стоит 50 тенге. 
иногда мы даем два стакана, когда, напри-
мер, заказывают «американо», чтобы кли-
ент не обжегся.

- Можно ли как-то понизить цену?
- Вот смотрите: типография ставит ус-

ловия, что при заказе 10 тысяч стаканов 
она может понизить цену. За один стакан 
мы платим по 35-40 тенге, заказываем по 
одной тысяче четыре раза в месяц. Мы не 
можем сразу заказать десять тысяч, нам 
это невыгодно. Типография в свою оче-
редь не может себе позволить снизить 
цену, так как оборудование и все затраты 
не будут окупаться. Думаю, типографи-
ям нужно лояльнее относиться к другим 
игрокам на рынке. Если бы они сказали: 
«Ребята, хорошо, давайте сделаем тысячу 
стаканчиков по той же цене», то кофейням 
было бы легче. Часть кофеен не может по-

зволить запустить свой бренд, так как за-
казывать стаканы в типографии дорого. 
Если вы закажете до 10 тысяч стаканчи-
ков, то цена будет на уровне 35-40 тенге за 
штуку. Я считаю, что вместо того, чтобы 
заказывать сразу 10 тысяч стаканчиков, 
лучше эти деньги пустить на рекламу, ин-
терьер кофейни или на обучение бариста и 
расход продуктов. 

- Как компании на рынке доставляют 
кофе? В каком виде?

- Есть часть компаний, которая импор-
тирует зеленый кофе, обжаривает здесь и 
продает местным кофейням. Но их доля 
мала, хоть эта ниша и развивается. Обжар-
ка зеленого кофе – сам по себе дорогосто-
ящий процесс, который требует особого 
оборудования, а также специалистов, 
которых сейчас не так легко найти. По 
большей части кофе на рынок заходит уже 
обжаренным. Зеленый кофе завозят, но в 
меньшем количестве.

- насколько рентабельно открытие 
кофейни, тем более в метро? 

- Тут все зависит от подхода к делу. Мож-
но открыть кофейню в проходимом месте, 
но туда никто не пойдет. Нужно гореть 
тем, чем ты занимаешься. Мне нравится 
фраза Стива Джобса о том, что ты должен 
относиться к делу со всей страстью. Даже 
в метро место может быть рентабельным. 
Мы, например, окупились за год работы, 
что я считаю вполне приемлемым. Это 
стандартный срок для кофейни. За этот 
период окупаются все затраты на оборудо-
вание, оплату ренты, сырье для производ-
ства. Прежде чем продать старое место, я 
забрал оттуда кофемолку, кофемашину и 
программное обеспечение по учету бух-
галтерии, которое стоит порядка 400 ты-
сяч тенге. 

- С какой суммой вы зашли на рынок?
- На самом деле она не такая крупная, 

как может показаться. Если открывать, 
например, «кофе с собой», как у нас, то мы 
потратили примерно $8-9 тысяч. Сюда же 
входят кофемашина, новое программное 
обеспечение, мебель, а ставка аренды не 
превышает 100 тысяч в месяц. Наша точка 
безубыточности составила 20 тысяч тенге 
в день. 

- Подход к работе у вас немного от-
личается от того, что есть в обычных 
кофейнях. например, та же почасовая 
оплата, которая активно практикуется 
за рубежом. 

- Мы поставили часовую и еженедель-
ную оплату, потому что, прежде всего, 
это удобно самим работникам. К тому же 
такой подход мотивирует сотрудника за-
держаться на работе час-другой. Сейчас 
наши бариста получают 300 тенге в час. 
Более опытные получают 400 тенге в час 
и 10% от кассы за свою смену. В конце 
дня бариста получает 7% от сделанной 
суммы за смену (в день две смены: пер-
вая смена с 07:00 до обеда и вторая смена 
с обеда и до закрытия), так что опять же в 
его интересах работать дольше. Мы часто 
устраиваем брайнсторминги, где обду-
мываем новые идеи и делимся ими друг 
с другом. 

- на рынок все больше заходит ино-
странных франшиз. В 2016 году зайдет 
starbucks. Как справиться маленьким 
кофейням с мировыми гигантами? уй-
дут ли постоянные клиенты в starbucks 
после открытия этой сети в алматы?

- По моему мнению, когда Starbucks 
выйдет на рынок Казахстана, он поможет 
развивать кофейную индустрию на рынке. 
Человек, который раньше не употреблял 
кофе, пойдет и купит чашечку ради инте-
реса, попробовав, сделает для себя вывод. 
После чего у потенциального клиента поя-
вится желание сравнить вкус кофе с други-
ми кофейнями, чего мы и ожидаем. В даль-
нейшем, я думаю, «кофе с собой» станет 
популярным в Алматы. После открытия 
Starbucks в течение двух лет начнут актив-
но открываться много маленьких кофеен в 
формате «кофе с собой».

Искусство против кризиса
Особенности эстетического инвестирования

Canon показал свежую продукцию
Некоторые устройства корпорации появятся в Казахстане в течение года

Бариста Канат Джетписов: «Кофе  
с собой» в алматы станет популярным 
после открытия starbucks»

тлек Ерсаин

из-за сложившейся экономической 
ситуации как в мире, так и внутри 
ЕАЭС часть ретейлеров вынуждена 

искать новые ниши и возможности вне ос-
новного рынка. Компании предпочитают 
заходить на «дружественные» рынки, од-
нако такая ситуация имеет и оборотную 
сторону: слабые производители могут по-
гибнуть под натиском более крупных кон-
курентных компаний. Об этом говорили 
спикеры второго Азиатского бизнес-сам-
мита розничной торговли и дистрибуции 
потребительских товаров, организатора-
ми которого выступила компания «BBCG 
Казахстан» при поддержке Национальной 
палаты предпринимателей РК «Атамекен». 
Целью саммита организаторы назвали по-
иск возможностей и нестандартных под-
ходов не только для того, чтобы пережить 
непростое кризисное время, но и найти 
способ заработать в этот период.

«Понятно, что сегодня бизнес нахо-
дится в кризисной среде, но это, прежде 

всего, стимул для инноваций. Нужно мак-
симально мобилизовать внутренние ре-
зервы и быть активными на рынке, даже 
при условии всех внешних факторов. Са-
мый главный негативный фактор – это го-
сударственное регулирование в том виде, 
в котором оно сейчас применяется», – го-
ворит Гульнар Курбанбаева, представи-
тель Национальной палаты предпринима-
телей Казахстана «Атамекен».

«До 2008 года бытовало мнение, что 
рынок должен развиваться без госрегули-
рования. Но после кризиса все четко осоз-
нали, что госрегулирование необходимо и 
значимо для рынка. Сегодня мы имеем не-
кую смешанную форму, когда государство 
в текущем режиме управляет какими-то 
процессами, однако все больше понима-
ем, что нужно его менять. Думаю, что не 
стоит ожидать скорых перемен от тех ин-
ституциональных реформ, которые сейчас 
происходят, но результаты все же будут. 
Основной задачей остается инвестицион-
ная привлекательность торговой отрас-
ли через госрегулирование и изменение 

нормативно-правовой базы», – объясняет 
Кайрат Ертуганов, заместитель директора 
департамента регулирования торговой де-
ятельности, Министерство национальной 
экономики РК.

Спикер привел в пример единую про-
грамму поддержки предпринимателей, 
которая вступила в силу 31 марта 2015 
года. Программа предусматривает стро-
ительство инфраструктуры торговых 
объектов, субсидирование процентной 
ставки торговых объектов площадью бо-
лее 5 тыс. кв. метров в крупных городах, 
и площадью более чем 2 тыс. кв. метров в 
областных центрах.

«Это действительно хорошее подспо-
рье, чтобы начать перестраивать торговую 
инфраструктуру, придать ей стимул. На 
начальном этапе программа поддержки 
долго буксовала, но вскоре встала на свои 
рельсы», – считает эксперт.

через «е»
Одним из двигателей ретейла оста-
ются продажи через интернет. Если 

раньше компании рассматривали ин-
тернет-площадку в качестве подспорья 
для ведения бизнеса, то сейчас его вли-
яние невозможно переоценить. Однако 
в рамках ЕАЭС сложность ведения ин-
тернет-торговли заключается в разли-
чиях правил регулирования сегмента. 
«На территории ЕАЭС у нас нет единых 
правил регулирования. У каждой стра-
ны свои пороги беспошлинного ввоза. 
Например, в России и Кыргызстане 
самые лояльные правила – посылка не 
должна быть больше 31 кг, сверх этого 
объема отправление облагается допол-
нительными пошлинами. В Казахстане 
правила чуть строже. Здесь определе-
ны критерии коммерческих партий и 
у вас не будет возможности ввезти в 
багаже, например, два ноутбука или 
три пары кроссовок», – говорит Артем 
Соколов, исполнительный директор 
Ассоциации компаний интернет-тор-
говли в России.

Спикер отмечает, что еще более стро-
гие правила действуют на территории Бе-
ларуси и Армении. Там порог беспошлин-
ного ввоза составляет 200-380 евро, сверх 
этих лимитов начинают начисляться 
таможенные пошлинны. Таким образом, 
разница в пороговых пошлинах затруд-
няет работу торговых интернет-сетей. К 
трудностям также можно отнести и заси-
лье иностранных компаний, например, 
таких как AliExpress, обороты которого 
растут ежегодно.

Добрать на ввозе
Ретейлеры ищут новые ниши в странах ЕАЭС

авиакомпания sCat успешно 
прошла аудит iosa
(IATA Operational Safety Audit)

Авиакомпания SCAT успешно про-
шла процедуру аудиторской про-
верки Международной ассоци-

ации воздушного транспорта (IATA) 
на соответствие стандарту IOSA (IATA 
Operational Safety Audit) и с 13 ноября 
2015 года занесена в реестр IOSA. Под-
твержденный аудит эксплуатационной 
безопасности IOSA является важным 
фактором признания авиакомпании 
SCAT как надежного перевозчика, соот-
ветствующего самым строгим между-
народным требованиям безопасности в 
гражданской авиации.

«Став второй авиакомпанией в Казах-
стане, успешно прошедшей аудит IATA, 
авиакомпания SCAT подтвердила соот-
ветствие мировым стандартам безопас-
ности полетов. Получение сертификата 
IOSA является подтверждением со сто-
роны иАТА, что уровень безопасности 
полетов, выполняемых авиакомпанией 
SCAT на внутренних и международных 
авиарейсах, соответствует международ-
но признанным стандартам. А с 1 янва-
ря 2016 года наличие сертификата IOSA 
является обязательным для выполнения 
регулярных рейсов казахстанскими авиа-
компаниями. В отраслевом авиационном 
сообществе наличие действующего сер-
тификата IOSA является обязательным 
стандартом для компаний, ведущих свою 

операционную деятельность на мировом 
авиарынке. Получение сертификата IOSA 
является результатом длительной подго-
товительной работы нашей авиакомпа-
нии, и он доказывает, что перевозчики из 
Республики Казахстан могут соблюдать 
очень высокие стандарты безопасности. 
Успешно пройдя проверку, мы подтверди-

ли свои компетенции, опыт и качество ра-
боты на мировом уровне», – отметил пре-
зидент авиакомпании SCAT В.и. Денисов.

Джордан Карамалаков, региональный 
менеджер IATA в Казахстане, заявил: 
«IOSA помогла более 400 авиакомпаниям 
в мире улучшить свою эксплуатацион-
ную безопасность, а также и уменьшить 

количество двусторонних аудитов, необ-
ходимых для заключения коммерческих 
соглашений с другими перевозчиками. 
После авиакомпании «Эйр Астана», кото-
рая проходила такой аудит в первый раз в 
2007 году, теперь авиакомпания SCAT бу-
дет вторым перевозчиков из Республики 
Казахстан, который получает сертифи-
кат IOSA. Это является показателем ро-
ста уровня безопасности полетов в граж-
данской авиации Республики Казахстан 
в целом».

Программа IATA «Проверка эксплу-
атационной безопасности» (IOSA) – это 
несколько сотен обязательных стандар-
тов и рекомендуемых процедур, структу-
рированных по 8 разделам, соответствие 
которым должна подтвердить авиаком-
пания во время прохождения аудита. 
Анализ безопасности включает в себя 
не только оценку производственной де-
ятельности авиакомпании, но и ее орга-
низационной структуры. Предусмотрена 
система минимизации рисков от вли-
яния человеческого фактора и система 
обратной связи, позволяющая своевре-
менно обеспечить проведение коррек-
тирующих действий. Действия каждого 
сотрудника авиакомпании прописаны 
до мельчайших подробностей, что позво-
ляет говорить о технологии обеспечения 
безопасности полетов.
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златан прокладывает  
путь на Евро, украина 
снимает проклятие
Определились все участники чемпионата Европы 2016 года

назаров реанимирует «Барыс»
Казахстанский клуб одержал шестую победу подряд в регулярном 
чемпионате КХЛ 

Данияр Балахметов 
Фото: sportal.co.nz

В ночь со вторника на среду 
стали известны последние 
участники грядущего чем-

пионата Европы по футболу. По-
следними путевки во францию до-
были сборные Швеции и Украины. 
Еще раньше это сделали команды 
Венгрии и ирландии. из этих 
счастливчиков давно на крупных 
турнирах не было венгров. В 1986 
году они выступили на чемпионате 
мира. А последний раз на чемпи-
онатах Европы мадьяры играли в 
1972 году. Примечательно, что на 
континентальное первенство во 
францию они квалифицировались 
под руководством Бернда Шторка, 
который пять лет назад сложил с 
себя полномочия главного тренера 
национальной сборной Казахста-
на. Наследники славы и традиций 
«Золотой команды» в стыковых 
матчах оказались сильнее норвеж-
цев. В прошлый четверг венгры 
обыграли северян в Осло со счетом 
1:0. А в воскресенье оформили вы-
ход на Евро-2016, обыграв норвеж-
цев в Будапеште – 2:1.

ирландцы оформили путевку 
во францию в понедельник. «Зеле-
ные» оказались сильнее команды 
Боснии и Герцеговины, которая 
играла на чемпионате мира в Бра-
зилии. Матч в Зенице в прошлую 
пятницу завершился со счетом 1:1. 
А в Дублине ирландцы обыграли 
своих соперников со счетом 2:0. 
Наконец во вторник состоялась 
скандинавская дуэль между Дани-
ей и Швецией, а также встреча в 

Мариборе, где отношения выясня-
ли Словения и Украина. 

Шведы благодаря двум точным 
ударам Златана ибрагимовича уе-
хали из Копенгагена в ранге участ-
ников чемпионата Европы. Матч 
завершился со счетом 2:2. форвард 
«ПСж» отличился на 19-й и 76-й ми-
нутах. А с учетом победы шведов в 
первом поединке в Сольне (2:1), где 

также одно из взятий ворот на свой 
счет записал ибра, шансы датчан 
в Копенгагене на успешный исход 
в противостоянии были сведены 
к нулю. Тем не менее подопечные 
Мортена Ольсена не опустили рук 
и на дубль ибрагимовича ответили 
голами Юссуфа Поульсена и Янни-
ка Вестергора. Первый отличился 
на 82-й минуте, второй – на 90-й. 

Сборная Украины во второй раз 
кряду сыграет на чемпионате Евро-
пы. В 2012 году жовто-блакитные 
добились этого права, став соорга-
низаторами первенства наряду с 
Польшей. Теперь же им пришлось 
преодолевать сито отбора. Приме-
чательно то, что пять раз украинцы 
уже играли в стыковых матчах, но 
всякий раз останавливались в шаге 
от крупных турниров. Четырежды 
они проигрывали в стыках к чемпио-
натам мира и один раз к чемпионату 
Европы. Любопытно, что однажды 
путь им преградила как раз Слове-
ния. и это произошло в отборочном 
турнире Евро-2000. Тогда жовто-бла-
китные после драматичной ничьей в 
«Лужниках» с Россией и имея в соста-
ве таких исполнителей, как Андрей 
Шевченко и Сергей Ребров, не вышли 
на чемпионат Европы, проиграв куда 
более скромной по подбору состава 
Словении. Все решил курьезный гол 
Миленко Ачимовича, забитый с цен-
тра поля в покинутые Александром 
Шовковским ворота. Словения тогда 
на своем поле победила со счетом 
2:1. А в ответной встрече была ни-
чья – 1:1. На этот раз Украина взяла 
реванш, обыграв Словению в суббо-
ту во Львове – 2:0 и сыграв вничью в 
Мариборе – 1:1. В ответном матче на 
последних минутах на поле вышел 
полузащитник «Кайрата» Анатолий 
Тимощук. А в составе Словении весь 
матч на поле провел защитник «Аста-
ны» Бранко илич.

жеребьевка финальной части 
чемпионата Европы состоится 12 
декабря в Париже. Сам турнир 
пройдет с 10 июня по 10 июля буду-
щего года. 

Вячеслав Селезнев 

Астанинский «Барыс» с при-
ходом Андрея Назарова на 
пост главного тренера за-

метно преобразился. Во вторник 
столичный клуб обыграл в Мо-
скве «Спартак» и довел победную 
серию до шести матчей. Сейчас 
это самое внушительное достиже-
ние «Барыса», который в этом се-
зоне выигрывал максимум в двух 
поединках подряд. Примечатель-
но, что нынешняя серия началась 
как раз матчем против «Спарта-
ка» в Астане (26 октября). Правда 
тогда «Барыс» выиграл в овертай-
ме. Затем были обыграны СКА и 
рижское «Динамо». А в прошлую 
среду команда Назарова одолела 
весьма крепкий «йокерит» (2:0), 
после чего с минимальным сче-
том оказалась сильнее «Адмира-
ла» – 4:3.

Во вторник астанинцы поедин-
ком против «Спартака» начали 

выездную серию. В первом пери-
оде в течение одной минуты (9-я 
минута) отличились Кевин Дал-
лмэн и Вадим Краснослободцев. 
Первому ассистировали Брэндон 
Боченски и Майк Ландин, а вто-
рому Роман Савченко и Максим 
Худяков. 

Во второй двадцатиминутке ко-
манды обменялись заброшенны-
ми шайбами. Сначала Константин 
Романов довел преимущество «Ба-
рыса» до трех шайб (33-я минута). 
А спустя минуту Александр Мере-
скин отыграл отставание. 

В заключительном периоде ко-
манды совместными усилиями 
забросили три шайбы. Максим 
Худяков в середине двадцатими-
нутки (50-я минута) восстановил 
разрыв в счете. Пять минут спу-
стя Глеб Клименко оформил взя-
тие ворот голкипера «Барыса» Яна 
Лацо.

Впрочем, последнее слово оста-
лось за гостями. Мартин Сен-Пьер 

на 57-й минуте установил оконча-
тельный счет – 5:2. Подопечные На-
зарова нанесли по воротам хозяев 
16 бросков. Хоккеисты «Спартака» 
в этом компоненте превзошли го-
стей более чем два раза (36 бро-
сков). Однако это и продемонстри-
ровало низкую эффективность в 
атаке и большие проблемы в обо-
роне красно-белых. Они, к слову, 
уступили в третьем домашнем 
матче подряд. Всего в пятнадцати 
играх этого сезона на своем льду 
«Спартак» играл 15 раз и только в 
пяти одерживал победы в основное 
время, а в одном матче выиграл в 
овертайме. 

«Барыс» благодаря победной 
серии поправил свои турнирные 
показатели. По состоянию на 
вечер среды команда Назарова 
занимала 16-е место в сводной 
таблице КХЛ, имея одинаковое 
количество баллов с «Адмиралом» 
и «Югрой» (по 46). В Восточной 
конференции в числе четырнад-

цати команд «Барыс» находился 
на десятой строчке, расположив-
шись в одном шаге от заветной 
восьмерки, дающей право на вы-
ход в плей-офф. 

Сейчас лидером Восточной кон-
ференции является новосибирская 
«Сибирь», набравшая 57 очков. По 
53 балла у идущих следом магни-
тогорского «Металлурга» и «Аван-
гарда». «Автомобилист» набрал 50 
очков, а «Ак Барс» – 49. Остальные 
три клуба из первой восьмерки 
находятся в прямой досягаемости 
«Барыса». У «Салавата Юлаева» 
и «Нефтехимика» – по 47 баллов. 
Упомянутый выше «Адмирал» име-
ет на очко меньше. Наряду с нашим 
клубом, в число соискателей на 
участие в плей-офф рвется «Югра». 
Все клубы ближайшие матчи сы-
грают в четверг. «Барыс» в этот день 
встретится в Санкт-Петербурге со 
СКА. А в субботу будет играть про-
тив «йокерита» в стенах «Хартвалл-
Арены» в Хельсинки. 

Саян хамитжанов:  
«хотим, чтобы 
казахстанцы 
гордились «астаной»!»

алишер абдулин

футбольному клубу «Астана» 
всего 6 лет, но за столь корот-
кий срок столичная команда 

уже дважды подряд выиграла на-
циональный чемпионат и впервые 
в истории нашей страны пробилась 
в групповую стадию Лиги чемпио-
нов УЕфА – самого престижного 
европейского клубного турнира. 
О причинах успеха, доходной ча-
сти бюджета, проблемах и планах 
двукратного чемпиона Казахстана 
в интервью «Капитал.kz» рассказал 
президент фК «Астана» Саян Ха-
митжанов.

- Попадание «астаны» в основ-
ную сетку лиги чемпионов это 
неожиданность, везение, плод 
системной работы или результат 
складывался из всего вместе?

- Неожиданность? Пожалуй. 
Ведь вряд ли болельщики ждали 
от нас такой прыти в свою первую 
лигочемпионскую кампанию. Ве-
зение? Я считаю, рассуждения о 
везении или невезении в футболе 
– это разговоры дилетантов. Да, в 
этом году был целый ряд памятных 
для болельщиков матчей, где мы 
выигрывали, что называется, «на 
тоненького», где побеждали в са-
мом конце матча, забивая, порой, 
просто невероятные мячи. Было ли 
это везением? По моему глубокому 
убеждению, везения или невезе-
ния в футболе не существует. Бог 
сам решает, кому быть на щите, а 
кому со щитом. Всевышний был 
на нашей стороне, вознаграждая 
нас за наш труд, за пролитые пот 
и кровь. Бывают недоработки, 
когда команда, как следствие, про-
игрывает. Причем недоработки 
могут касаться как тренерского 
штаба, так и менеджмента клуба. 
Ведь в футболе вообще нет мело-
чей. Существуют лишь результаты 
упорной работы, когда команда 
добивается побед. Все структуры 
клуба причастны к итоговым ре-
зультатам. Не повезло – значит, не-
достаточно трудились – все просто. 
Плод системной работы? Пожалуй. 
Мы стараемся развиваться стра-
тегически, но пока наша систем-
ность касается лишь трансферной 
политики и вопросов комплекто-
вания команды. Все наши транс-
феры обдуманы и взвешены. Но за 
успехами клуба стоят еще и опыт-
ные управленцы государствен-
ного масштаба, любящие футбол. 
Все «шефы» клуба внесли большой 
вклад в успехи «Астаны». Это Аскар 
Мамин,  президент АО «Қазақстан 
темір жолы». Ведь именно при его 
участии началось формирование 
нашей «Астаны». Собирать эту 
команду мы начали в 2013 году, 
когда он пошел нам навстречу по 
реализации идеи создания базо-
вого клуба национальной сборной 
на основе фК «Астана». и эта идея 
уже находит свое воплощение. Ны-
нешние победы ассоциируются у 
поклонников нашей команды и с 
акимом Астаны Адильбеком Джак-
сыбековым, являющимся главным 
болельщиком и одним из попечи-
телей нашего клуба. Важная роль 
в жизнедеятельности футбольной 
«Астаны» отведена Умирзаку Шу-
кееву, главе фНБ «Самрук-Казына». 
Ну и, конечно, считаю необходи-
мым подчеркнуть роль Дархана Ка-
летаева, управляющего директора 
фонда национального благососто-
яния. Он значительно «погружен» 
в казахстанский спорт высших до-
стижений, поскольку отвечает за 
финансирование проектов в рам-
ках ППСК. 

- Болельщики очень быстро 
привыкают к хорошему и уже 
требуют от «астаны» побед в 
группе лиги чемпионов. а ведь 
еще вчера казалось, что воз-
можность казахстанскому клубу 
играть в групповой стадии са-
мого престижного европейского 
клубного турнира – это сказка, 
утопия. а на какой результат в 
Европе рассчитывали вы сами, 
принимая «астану» в феврале 
прошлого года?

- По большому счету, мы выпол-
нили свой европейский «план» на 
многие годы вперед. В 2014 году сто-
яла задача выиграть чемпионат и 
пройти два раунда в Лиге Европы. В 
этом сезоне – также стать первыми 
в чемпионате и попасть в групповой 
этап Лиги Европы, а задача о про-
хождении в групповой турнир Лиги 
чемпионов ставилась лишь в сезоне 
2016 года! Как видите, мы опере-
дили график. Отрадно осознавать, 
что наш клуб осуществил заветную 
мечту казахстанских болельщиков, 
принеся на нашу землю матчи груп-
пового этапа Лиги чемпионов!

- что влечет за собой успех 
футбольной «астаны»? что уже 
произошло и что изменится в 
футбольной жизни страны в бли-
жайшем будущем?

- Начнем с того, что наши высту-
пления в Европе укрепляют спор-
тивный имидж страны и нашей 
столицы, ведь футбол, как никакой 
другой вид спорта, способен при-

влекать к себе внимание, охваты-
вая максимальную аудиторию по-
средством СМи. Очки, набранные 
«Астаной» в текущем евросезоне, 
– это баллы, идущие в общую ко-
пилку Казахстана в европейском 
клубном рейтинге, и не за горами 
то время, когда наш успех позво-
лит уже пятому казахстанскому 
клубу принять старт в еврокубках. 
Важно, на наш взгляд, еще и то, что 
растущая популярность «Астаны» 
в рамках всего Казахстана привле-
кает все больше и больше детей к 
занятиям футболом! Это именно 
то, как профессиональный футбол 
оказывает влияние на массовый 
спорт! В современных условиях 
финансового кризиса, когда очень 
важно сплотить нацию, футбол вы-
ступает мощным объединяющим 
фактором, а лучшим подарком на-
шему народу могут стать победы 
казахстанских клубов на междуна-
родной арене! Яркие зрелища и за-
ряд позитивных эмоций, которые 
дарят простым людям матчи «Аста-
ны» в Лиге чемпионов, являются 
той самой отдушиной для народа в 
наше непростое время.

- В связи с выступлением 
«астаны» в групповой стадии 
лиги чемпионов, запланировано 
ли увеличение клубного бюдже-
та на следующий сезон и име-
ются ли сейчас дополнительные 
спонсорские предложения?

- Увеличение бюджета обсужда-
ется, и если мы хотим продолжить 
радовать казахстанских болель-
щиков, то, безусловно, нам про-
сто необходимо развитие. Ведь 
в рамках текущего бюджета мы 
выжали максимум и даже больше 
максимума возможного. От ре-
шения вопроса о перспективном 
финансировании и зависит судьба 
наших дальнейших побед. Отмечу, 
что уже отведен участок под стро-
ительство современной клубной 
базы и футбольной академии фК 
«Астана». Мы приступаем к строи-
тельству в 2016 году!

- Как финансовый кризис и ко-
лебания курса тенге сказались 
на клубе, на бюджете, на зарпла-
тах футболистов? 

- Мировой финансовый кризис 
серьезно затронул и наш клуб. Мы 
испытываем все те же проблемы, 
что и вся страна. Возник дефицит 
бюджета, и из-за колебаний курса 
тенге изменилась удельная доля ус-
ловных единиц в зарплатах футбо-
листов, что, естественно, вызвало 
недовольство игроков. Надеемся, 
что в данном вопросе мы найдем 
понимание у попечителей клуба, и 
совместно решим эту проблему.

- Сколько клуб заработает от 
участия в лиге чемпионов?

- За выход в групповую стадию 
Лиги чемпионов УЕфА клуб зарабо-
тал 12 млн евро, каждое очко, заво-
еванное в групповом этапе, оцене-
но в 500 тыс. евро. Победа принесет 
клубу 1.5 млн евро.

- намного ли подорожали 
игроки «астаны» после выхода 
в групповую стадию главного 
клубного турнира Европы?

- Существуют несколько интер-
нет-площадок, на которых в дина-
мике оценивается трансферная сто-
имость игроков. Но эти экспертные 
оценки субъективны. Хотя, безус-
ловно, после того как команда про-
билась в групповую стадию Лиги 
чемпионов, наши футболисты повы-
сили свою трансферную стоимость.

- несмотря на нынешние до-
стижения клуба, на домашних 
матчах «астаны» в чемпионате 
Казахстана по-прежнему наблю-
дается низкая посещаемость. 
Как решается эта проблема? 
Имеется ли стратегический план 
по увеличению числа болельщи-
ков? 

- Вы правы. «Астана-Арена» се-
рьезно заполняется лишь на матчах 
Лиги чемпионов, а посещаемость 
нашего клуба в чемпионате стра-
ны является большой проблемой 
для нас. Мы знаем причины такого 
положения дел и наметили серьез-
ную работу по данному вопросу. и 
мы намерены изменить положение 
дел уже в новом сезоне.

- Клуб продолжит дальнейшее 
сотрудничество со Станимиром 
Стойловым?

- В настоящее время мы нахо-
димся в стадии переговоров с его 
агентами и надеемся на продолже-
ние нашего сотрудничества. Зна-
ем, что у нашего главного тренера 
есть ряд серьезных предложений, 
тем не менее рассчитываем, что 
Станимир Стойлов выберет имен-
но «Астану», к которой наш коуч 
уже прикипел за время совместной 
работы.

- Как вы полагаете, после этого 
сезона состав клуба ждут карди-
нальные изменения, или удастся 
сохранить костяк?

- Мы отдаем себе отчет в том, 
что для продолжения успешно-
го выступления нужна кадровая 
стабильность, а для достижения 
высоких результатов сразу в не-
скольких турнирах необходима 
еще и приличная глубина соста-
ва. Поэтому мы, конечно, хотели 
бы сохранить костяк команды и 

укрепиться новыми сильными 
футболистами, способными под-
держать высокую конкуренцию 
за место в основном составе. Но 
успехи «Астаны» на международ-
ной арене приковывают к нашим 
ведущим футболистам повышен-
ное внимание, и мы вряд ли смо-
жем удержать игроков, если по-
ступят достойные предложения 
из клубов, представляющих лиги 
выше рейтингом и статусом, чем 
казахстанская премьер-лига. Но 
в любом случае, у «Астаны» есть 
стратегия трансферной полити-
ки, которая дает свои результаты. 
Будем придерживаться ее крите-
риев.

- Имеются ли у «астаны» на 
примете достаточно известные 
по европейским меркам игроки?

- Особенности селекционной 
стратегии клуба заключаются в том, 
что мы не берем известных и рас-
крученных европейских игроков, 
особенно возрастных. Мотивация 
таких футболистов в нашем чем-
пионате не будет высокой, следова-
тельно, сумма трансфера и зарплата 
не будет адекватной вкладу этих 
игроков в общекомандные успехи. 
идеальный легионер «Астаны» – это 
одаренный, подготовленный  моло-
дой футболист, которому есть что 
доказывать, есть к чему стремиться 
и он выше по уровню, чем его казах-
станский конкурент. Очень важное 
качество потенциального новичка 
– ликвидность. Хороший пример в 
этом плане – Неманья Максмович, 
на которого уже есть спрос в Европе. 
Что касается потенциальных нович-
ков, то они у нас «на карандаше», и 
вполне возможно, что кто-то из них 
присоединится к команде уже на 
ближайшем УТС.

- Полтора года назад, уходя с 
поста генсека ФФК, вы сказали, 
что намерены приносить пользу 
казахстанскому футболу в лю-
бом качестве. «астана» обрела 
в вашем лице результативного 
функционера – два чемпионских 
титула подряд и выведение клу-
ба в групповой турнир лиги чем-
пионов. а что дает «астана» вам?

- Астана – мой родной город и 
тот факт, что я могу приносить 
пользу лучшему клубу страны – 
большая честь и ответственность 
для меня. и это не просто слова. В 
«Астане», используя свой опыт фут-
больного менеджера, я могу зани-
маться творчеством, реализацией 
идей, направленных на реформа-
цию футбольного хозяйства, строя 
клуб мечты, европейскими успе-
хами которого сможет гордиться 
каждый казахстанец!

рОузИ Взяла 
Паузу

Бывший чемпион Абсолютного бой-
цовского чемпионата (UFC) в легчайшем 
весе Ронда Роузи взяла паузу в карьере. 
Об этом спортсменка сообщила на лич-
ной странице в Instagram. «Я хочу побла-
годарить каждого за любовь и поддерж-
ку. Я ценю вашу заботу о моем здоровье. 
Со мной все в порядке. Сейчас я возьму 
небольшую паузу, но я вернусь», – на-
писала Роузи. В воскресенье, 15 ноября, 
Роузи была нокаутирована во втором ра-
унде 34-летней соотечественницей Хол-
ли Холм и лишилась титула чемпиона 
UFC. После поединка американку госпи-
тализировали. В активе 28-летней Роузи 
до этого боя было 12 побед, в том числе 
шесть в рамках UFC. Американка шесть 
раз успешно проводила защиту титула 
чемпиона организации. (lenta.ru)

КарраГЕр нЕ жДЕт 
ИзМЕнЕнИй 
зИМОй

Болелам «красных» не стоит слиш-
ком рассчитывать на зимнее трансфер-
ное окно, уверен бывший защитник 
команды. «В итоге он сделает большие 
изменения, но я думаю, что в январе 
очень сложно произвести подобные из-
менения. Мы постоянно видим январ-
ские покупки, которые имеют большое 
влияние: Луис Суарес был страшно 
важен для «Ливерпуля»; Даниэль Аг-
гер тоже пришел в январе и сделал все 
здорово. Но обычно это не то время, 
когда ты получаешь лучших футболи-
стов. Я думаю, Клопп захочет внести 
изменения летом. Сейчас команда и 
состав не отвечают требованиям по-
клонников «Ливерпуля», и это главная 
причина, по которой ты приводишь 
нового тренера», – цитирует Карраге-
ра The Mirror. «Красные» с 17 очками 
располагаются на десятом месте АПЛ. 
(eurosport.ru)

ВЕнГЕр за 
ужЕСтОчЕнИЕ 
МЕр

Главный тренер «Арсенала» удив-
лен, что ни один участник чемпио-
натов мира еще не попался на запре-
щенных препаратах. «Я недоволен 
уровнем проверок допинга в футболе. 
Необходимо брать анализ крови. Ана-
лиза мочи недостаточно, чтобы точно 
использовать применение допинга. 
Хочу верить, что в футболе нет про-
блем с допингом, но с другой сторо-
ны, на чемпионатах мира играют 740 
футболистов, и никто не попался? Это 
удивительно. Надеюсь, это правда, но 
я бы хотел быть полностью уверенным 
в этом. Есть две причины, по которым 
футболист принимает допинг. Первая 
– его личная инициатива. Он хочет вы-
глядеть впечатляюще на тренировках и 
матчах, чтобы сохранить место в соста-
ве. Второе – все организовывает клуб. 
Думаю, клубы должны предупреждать 
игроков, что те будут уволены, если 
попадутся на допинге», – сказал Вен-
гер в интервью The Guardian. Венгер 
работает с «Арсеналом» с 1996 года. За 
это время француз выиграл три чем-
пионата Англии. После 12 туров чем-
пионата Англии-2015/16 «Арсенал» де-
лит первое место с «Манчестер Сити». 
(eurosport.ru)

ДжЕррарД ПрОтИВ 
СраВнЕнИй СЕБя  
С лЭМПарДОМ

Экс-полузащитник «Ливерпуля» 
заявил, что между ним и хавбеком 
«Нью-йорк Сити» нет особенного про-
тивостояния. «После переезда в США 
я надеялся, что люди, наконец, пере-
станут сравнивать меня с фрэнкoм. 
Конечно, он легендарный игрок и один 
из тех футболистов, которые помогут 
МЛС прибавить в качестве. Но мы оба 
подвели черту под нашей английской 
карьерой, и я не вижу причин, почему 
мы снова должны обсуждать эту тему 
в США. Наше противостояние – ме-
дийная выдумка, а сами мы прекрас-
но уживаемся друг с другом», – сказал 
Джеррард. Джеррард выступает за 
«Гэлакси» с лета нынешнего года. В 14 
матчах МЛС Стивен забил два мяча. 
Лэмпард в 10 матчах за «Нью-йорк» от-
личился три раза. (eurosport.ru)

аршаВИн  
3 МЕСяЦа БЕз 
зарПлаты

Три месяца без денег сидят еще не-
сколько футболистов краснодарского 
клуба. «С некоторыми игроками рас-
считались, но перед Аршавиным и еще 
нескольким футболистами до сих пор 
не погасили долги», – передает слова 
источника в клубе «интерфакс». фи-
нансовые проблемы «Кубани» начались 
в сентябре, когда бывший главный 
инвестор Олег Мкртчян прекратил 
спонсировать клуб. Аршавин перешел 
в «Кубань» в июле 2015 года. За это вре-
мя он сыграл 9 матчей и не отметился 
ни одним результативным действием. 
(eurosport.ru)

МайКа за $173 
тыС.

игровая майка Майкла Джордана с 
его последнего матча за «Чикаго Буллc» 
в регулярном чемпионате Националь-
ной баскетбольной ассоциации (НБА) 
продана на аукционе за $173 тыс. Об 
этом сообщает ESPN. имя покупателя 
не сообщается. Перед началом аукци-
она лот прошел процедуру аутентифи-
кации, которая подтвердила, что это 
именно та майка, в которой Джордан 
18 апреля 1998 года провел свою по-
следнюю игру за «Чикаго» в «регуляр-
ке». Майка стала самой дорогой вещью 
Джордана из тех, что ушли с молотка. В 
2013 году кроссовки с автографом, в ко-
торых Его Воздушество играл в финале 
чемпионата НБА-1997, ушли с аукциона 
за $104 тыс. Джордан завершил профес-
сиональную карьеру в 2003 году. Уроже-
нец Бруклина вместе с «Чикаго Буллс» 
шесть раз становился чемпионом НБА, 
пять раз признавался самым ценным 
игроком регулярного чемпионата и 
шесть раз назывался самым полезным 
игроком финалов НБА. Баскетболист 
дважды в составе сборной США вы-
игрывал золотые олимпийские медали 
(на играх 1984 года в Лос-Анджелесе и 
1992 года в Барселоне). (lenta.ru)

О Планах 
нИБалИ

Винченцо Нибали, капитан казах-
станской команды «Astana», в 2016 
году намерен начать сезон с «Тура Сан-
Луиса» (17-23 января), а затем бороться 
за победу на «Тиррено – Адриатико» 
или «Париж – Ницце», «Милан – Сан-
Ремо» и Арденнских классиках. Об этом 
в интервью VeloNews рассказал тренер 
итальянского гонщика Паоло Слонго. 
Два прошлых сезона Винченцо Нибали 
готовился к «Тур де франс», отодвинув 
борьбу за результат на весенних гонках 
на второй план, в 2015 он начал сезон в 
феврале с «Тура Дубая». В сезоне 2016 
года его первой целью будет «Джиро 
д’италия». «Хочет ли он выиграть боль-
ше следующей весной? Да, у Винченцо 
есть такой план. Наша цель – подойти 
к таким гонкам как «Тиррено – Адриа-
тико» или «Париж – Ницца» в большей 
физической готовности. Мы должны 
быть готовы бороться за победу и пси-
хологически. Если все пойдет хорошо, 
весной мы будем конкурентоспособны. 
В 2015 мы хотели выйти на пик формы 
к «Тур де франс», поэтому, возможно, 
перед ним он был не в лучшей готов-
ности. Мы просто ждали «Тур». Сейчас 
он собирается выходить на более высо-
кий уровень формы уже весной, в кон-
це февраля или марта. Не 100%, но на 
такой уровень, который позволит ему 
бороться. Мы завершим его подготовку 
раньше, чем в прошлые годы, когда к 
весне он обретал базовую готовность, а 
потом ждал дней, подводящих к гонке, 
чтобы начать работать с интенсивно-
стью. Постараемся, чтобы между гонка-
ми у него осталось достаточно времени 
для восстановления и сохранения фи-
зической формы на должном уровне. 
Чтобы бороться за победу на опреде-
ленных гонках, ему достаточно быть 
готовым на 80-85%», – сказал Слонго. 
(velolive.com)

БалОтЕллИ 
ПрОПуСтИт  
3 МЕСяЦа

форвард «Милана» продолжает ле-
чение паховой грыжи. По результатам 
последнего медицинского обследова-
ния, которое проходило в Копенгагене, 
у нападающего была выявлена серьез-
ная паховая грыжа, которую необходи-
мо оперировать. Балотелли может про-
пустить три месяца и вернуться в строй 
в начале февраля, сообщает Football 
Italia. Балотелли не выходил на поле с 
27 сентября, проходя курс консерватив-
ного лечения. форвард перешел в «Ми-
лан» из «Ливерпуля» на правах аренды. 
В четырех матчах за «россонери» Бало-
телли забил один мяч. (eurosport.ru)

новинки законодательства
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Изменены ставки акцизов 
на бензин

Постановлением Правительства респу-
блики Казахстан от 6 ноября 2015 года 
№ 887 внесены изменения в постанов-
ление Правительства республики Ка-
захстан от 13 марта 2015 года № 133 «Об 
утверждении ставок акцизов на бензин 
(за исключением авиационного) и ди-
зельное топливо»

В соответствии с изменениями, ставки 
акцизов на 1 тонну на бензин (за исклю-
чением авиационного) (код ТН ВЭД ЕАЭС 
2710 12 411 0 - 2710 12590 0) установлены 
в размере:

оптовая реализация производителями 
бензина (за исключением авиационного) 
и дизельного топлива собственного про-
изводства - 10 500 (ранее - 4 500) тенге

розничная реализация производителя-
ми бензина (за исключением авиационно-
го) и дизельного топлива, использование 
на собственные производственные нужды 
- 11 000 (ранее - 5 000) тенге

передача подакцизных товаров, ука-
занных в подпункте 5) статьи 279 Нало-
гового кодекса, являющихся продуктом 
переработки давальческого сырья - 10 500 
(ранее - 4 500) тенге

Постановление вводится в действие по 
истечении десяти календарных дней по-
сле дня его первого официального опубли-
кования - 25.11.15 г.

 
Опубликован закон рК «О 
государственном аудите и 
финансовом контроле»

закон республики Казахстан от 12 ноя-
бря 2015 года № 392-V «О государствен-
ном аудите и финансовом контроле»

Закон регулирует общественные отноше-
ния, связанные с государственным ауди-

том и финансовым контролем, определяет 
полномочия и организацию деятельности 
органов государственного аудита и фи-
нансового контроля.

Целью государственного аудита явля-
ется повышение эффективности управле-
ния и использования бюджетных средств, 
активов государства и субъектов квазиго-
сударственного сектора.

В зависимости от субъекта государ-
ственный аудит подразделяется на следу-
ющие виды:

1) внешний государственный аудит, за-
дачами которого являются анализ, оцен-
ка и проверка эффективного и законного 
управления национальными ресурсами 
(финансовыми, природными, производ-
ственными, кадровыми, информационны-
ми) для обеспечения динамичного роста 
качества жизненных условий населения и 
национальной безопасности страны;

2) внутренний государственный ау-
дит, задачами которого являются анализ, 
оценка и проверка достижения объектом 
государственного аудита прямых и ко-
нечных результатов, предусмотренных в 
документах Системы государственного 
планирования Республики Казахстан, на-
дежности и достоверности финансовой и 
управленческой информации, эффектив-
ности внутренних процессов организации 
деятельности государственных органов, 
качества оказываемых государственных 
услуг, сохранности активов государства.

Государственный аудит подразделяет-
ся на следующие типы:

1) аудит финансовой отчетности - оцен-
ка достоверности, обоснованности финан-
совой отчетности, бухгалтерского учета и 
финансового состояния объекта государ-
ственного аудита;

2) аудит эффективности - оценка и ана-
лиз деятельности объекта государствен-
ного аудита на предмет эффективности, 
экономичности, продуктивности и резуль-
тативности;

3) аудит соответствия - оценка, провер-
ка соблюдения объектом государственно-
го аудита норм законодательства Респу-
блики Казахстан, а также актов субъектов 
квазигосударственного сектора, приня-
тых для их реализации.

Основные принципы государственного 
аудита и финансового контроля:

1) независимость - недопущение вмеша-
тельства, посягающего на независимость 
органов государственного аудита и финан-
сового контроля при проведении государ-
ственного аудита и финансового контроля;

2) объективность - проведение государ-
ственного аудита и финансового контроля 
в соответствии с законодательством Респу-
блики Казахстан, стандартами государ-
ственного аудита и финансового контроля, 
применение органами государственного 
аудита и финансового контроля объектив-
ного подхода и исключение конфликта ин-
тересов при проведении государственного 
аудита и финансового контроля;

3) профессиональная компетентность 
- наличие у государственных аудиторов 
необходимого объема знаний и навыков, 
позволяющих обеспечивать проведение 
квалифицированного и качественного 
государственного аудита и финансового 
контроля, соблюдение стандартов государ-
ственного аудита и финансового контроля, 
правил профессиональной этики, а также 
выполнение профессионального долга;

4) конфиденциальность - обязатель-
ство органов государственного аудита и 
финансового контроля по сохранности до-
кументов, получаемых или составляемых 
ими в ходе государственного аудита и фи-
нансового контроля, без права передачи 
их третьим лицам либо устного разглаше-
ния содержащихся в них сведений, за ис-
ключением случаев, предусмотренных за-
конодательством Республики Казахстан;

5) достоверность - подтверждение ре-
зультатов государственного аудита ауди-
торскими доказательствами;

6) прозрачность - ясность изложения 
результатов государственного аудита и 
финансового контроля;

7) гласность - публикация в средствах 
массовой информации результатов госу-
дарственного аудита и финансового кон-
троля с учетом обеспечения режима се-
кретности, служебной, коммерческой или 
иной охраняемой законом тайны;

8) взаимное признание результатов 
государственного аудита - признание ор-
ганами государственного аудита и финан-
сового контроля результатов государствен-
ного аудита данных органов при условии 
соблюдения стандартов государственного 
аудита и финансового контроля.

Требования к государственному аудиту 
и финансовому контролю определяются 
стандартами государственного аудита и 
финансового контроля.

Стандарты государственного аудита и 
финансового контроля разделяются на:

1) общие стандарты государственного 
аудита и финансового контроля, которые 
разрабатываются на основе международ-
ных стандартов и содержат основополага-
ющие требования к деятельности органов 
государственного аудита и финансового 
контроля.

Общие стандарты государственного 
аудита и финансового контроля разраба-
тываются Счетным комитетом и утверж-
даются Президентом Республики Казах-
стан;

2) процедурные стандарты государ-
ственного аудита и финансового контро-
ля, содержащие процедурные требования 
к проведению (процедуре, механизму и 
методам) государственного аудита и фи-
нансового контроля и деятельности орга-
нов государственного аудита и финансо-
вого контроля, которые разделяются на:

процедурные стандарты государствен-
ного аудита и финансового контроля, раз-
рабатываемые и утверждаемые совместно 
Счетным комитетом и уполномоченным 

органом по внутреннему государственно-
му аудиту;

процедурные стандарты внешнего го-
сударственного аудита и финансового 
контроля, разрабатываемые и утвержда-
емые Счетным комитетом. Порядок раз-
работки и утверждения процедурных 
стандартов внешнего государственного 
аудита и финансового контроля определя-
ется Счетным комитетом;

процедурные стандарты внутреннего 
государственного аудита и финансового 
контроля, разрабатываемые и утвержда-
емые уполномоченным органом по вну-
треннему государственному аудиту по со-
гласованию со Счетным комитетом.

Стандарты государственного аудита и 
финансового контроля обязательны к при-
менению органами государственного ауди-
та и финансового контроля, физическими и 
юридическими лицами, привлеченными к 
проведению государственного аудита.

Стандарты внутреннего аудита в На-
циональном Банке Республики Казахстан 
разрабатываются и утверждаются в соот-
ветствии с законодательством Республики 
Казахстан о Национальном Банке Респу-
блики Казахстан.

Закон вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликова-
ния, за исключением:

1) подпункта 8) статьи 1, статьи 27, ко-
торые вводятся в действие с 1 января 2017 
года;

2) пункта 3 статьи 12, пункта 3 статьи 
13 и статьи 45, которые вводятся в дей-
ствие с 1 января 2019 года.

Установлено, что подпункт 8) статьи 1 
настоящего Закона со дня введения в дей-
ствие настоящего Закона до 1 января 2017 
года действует в следующей редакции:

8) государственный аудитор - админи-
стративный государственный служащий, 
осуществляющий государственный аудит 
и (или) финансовый контроль.

ВынужДЕнная 
раСПрОДажа

Заслуженный тренер СССР и РСфСР 
Владимир Черня, работавший с боксе-
ром Константином Цзю, выставил на 
продажу свои знаки отличия. Об этом он 
сообщил на личной странице в Facebook. 
Специалист разместил фотографии 
значков «Заслуженный тренер СССР», 
«Заслуженный тренер РСфСР», «Почет-
ный динамовец». Общая стоимость оце-
нена в 240 тыс. рублей. Первоочередное 
право покупки Черня предоставил быв-
шему мэру города Серова (Свердловская 
область) Владимиру Анисимову, мини-
стру спорта региона Леониду Рапопорту 
и губернатору области Евгению Куйва-
шеву. Для чиновников цена другая – 1 
млн рублей за каждый знак. Как сообща-
ет агентство новостей «Между строк», 
Черня собирает деньги на лечение, за 
которое ему нужно заплатить 290 ты-
сяч рублей. Какие конкретно проблемы 
со здоровьем у тренера, неизвестно. Он 
рассказал, что обращался за помощью 
к Рапопорту, но тот даже не ответил на 
его письмо. Черня – один из первых тре-
неров бывшего абсолютного чемпиона 
мира в первой полусредней весовой ка-
тегории Кости Цзю. (lenta.ru)

250 тыС. ЕВрО  
за ИГру

Турецкий клуб заплатит хавбеку 
«Нью-йорк Сити» по 250 тыс. евро за 
каждую игру. «Мы провели переговоры 
с Пирло и его агентом. Пирло заявил, 
что готов отыграть в Турции 8 матчей», 
– сказал президент «Антальяспора» 
Гюльтекин Генджер, которого цитирует 
Fanatik. Агент футболиста настаивает 
на гонораре в 2 млн евро за период пре-
бывания Пирло в турецком клубе. По 
информации Fanatik, «Антальяспор» 
также заинтересован в услугах полу-
защитника «Лос-Анджелес Гэлакси» 
Стивена Джеррарда. Пирло выступает 
за «Нью-йорк Сити» с лета нынешнего 
года. В 12 матчах в MLS 36-летний ита-
льянец отметился двумя голевыми пере-
дачами. «Антальяспор» после 11 туров 
чемпионата Турции занимает в таблице 
восьмое место. За команду с нынешнего 
сезона выступает камерунский форвард 
Самюэль Это’О. (eurosport.ru)

СтаБИльнОСть 
КуКушКИна

Казахстанский теннисист Михаил 
Кукушкин за истекшую неделю сохра-
нил за собой 65-ю позицию в первой сот-
не рейтинга Ассоциации теннисистов-
профессионалов (ATP). В обновленном 
рейтинге Кукушкин является лучшим 
из казахстанцев, Александр Недовесов 
во второй сотне поднялся на две строки, 
до 160-го места, Андрей Голубев в тре-
тьей сотне остался на 208-й позиции, на 
253-ю строку с 242-го места опустился 
Дмитрий Попко. Возглавляет рейтинг 
одиночного разряда серб Новак Джоко-
вич, на втором месте – британец Энди 
Маррей, на третьем – швейцарец Роже 
федерер. В рейтинге парного разряда 
лучшим из казахстанцев остался Недо-
весов, который во второй сотне поднял-
ся на семь строк и стал 159-м, Голубев 
потерял две строки – и стал 181-м. Воз-
главляет рейтинг парного разряда бра-
зилец Марсело Мело. (newskaz.kz)

МЕССИ БОИтСя 
налОГОВ

форвард «Барселоны» и сборной 
Аргентины Лионель Месси хочет про-
должить карьеру в Англии. Об этом со-
общает The Daily Star. По информации 
издания, на такой шаг нападающего 
могут подвигнуть проблемы с налого-
вой полицией испании. 28-летним фут-
болистом интересуются лондонские 
«Челси» и «Арсенал», а также «Манче-
стер Юнайтед». Аргентинец хочет по-
лучать 18 млн фунтов стерлингов еже-
годно с учетом налогов. Сейчас Месси 
зарабатывает около 14 млн фунтов в 
год чистыми. Компенсация «Барсело-
не» за переход форварда в другой клуб, 
согласно контракту, составляет 175 млн 
фунтов. Соглашение игрока с сине-гра-
натовыми рассчитано до 2018 года. В 
начале октября государственный про-
курор испании потребовал для Месси 
22 месяца тюремного заключения. 
футболист обвиняется в уклонении от 
уплаты налогов на 4 миллиона евро (2,8 
млн фунтов). В скором времени должен 
состояться суд, точная дата слушаний 
пока неизвестна. форвард дебютиро-
вал за первую команду «Барселоны» в 
2003 году. Вместе с ней 28-летний ар-
гентинец выиграл 25 турниров, среди 
которых семь чемпионатов испании 
и четыре Лиги чемпионов. Он четыре 
раза признавался лучшим футболи-
стом мира. В составе основной сборной 
Аргентины Месси провел 105 матчей и 
забил 49 голов. футболист – серебряный 
призер чемпионата мира 2014 года. Так-
же форвард побеждал на Олимпийских 
играх 2008 года в Пекине. (lenta.ru)

МутКО нЕ 
ГОВОрИт 
ПО-анГлИйСКИ

Министр спорта России Виталий 
Мутко отказался ответить на вопросы 
иностранной журналистки, сослав-
шись на плохое знание английского 
языка. Как сообщает LifeNews, это 
произошло в тот момент, когда чи-
новник покидал пресс-конференцию, 
посвященную допинговому скандалу 
в российской легкой атлетике. «Speak 
english a little. Я как скажу speak 
english, потом песни в YouTube», – за-
явил Мутко. Министр известен свои-
ми публичными высказываниями на 
иностранном языке. В мае, прибыв 
на заседание исполкома фифА в Цю-
рих, министр пообщался с журнали-
стами, используя смесь английского 
и русского языков. В 2010 году Мутко 
представлял заявку России на выбо-
рах страны-хозяйки чемпионата мира 
по футболу 2018 года. Выступление 
получило популярность в интернете 
благодаря своеобразному произно-
шению чиновника, над которым иро-
низировали многие русскоязычные 
блогеры. Видеоролик под названием 
«Виталий Мутко фром хиз харт» на-
брал около двух миллионов просмо-
тров. (lenta.ru)
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«СОлнЕчныЕ» 
СВЕтОФОры ужЕ 
В КазахСтанЕ

Казахстанскому предприятию из Акто-
бе удалось создать светофоры, работающие 
при помощи энергии солнца. Питание всех 
светофоров производится от безопасного 
сверхнизкого напряжения. Такие светофоры 
функционируют в таких городах, как Актобе 
и Караганда. Что касается дальнейшего про-
движения столь перспективного проекта, то 
пока оно лишь в планах, ведь многое в исполь-
зовании данной техники на деле зависит от 
погодных условий. В настоящее время «Свето-
ком» является единственным казахстанским 
производителем светофорного оборудования, 
которое поставляется в том числе и на экспорт 
в Кыргызстан.

нОВая «ПятЕрКа» 
ВыГляДИт 
МнОГООБЕщающЕ

Согласно прогнозам дизайнеров, будущая 
BMW 5-й серии (G30) от студии RM Design 
будет выглядеть как скалькулированный в 
масштабах в сторону уменьшения флагман-
ский седан 7-й серии. Что подтверждается и 
многочисленными шпионскими фотографи-
ями машины, которая, кстати, базируется на 
той же платформе CLAR, что и ее «старшая 
сестра». Многое будет позаимствовано и из 
интерьера «семерки», включая полностью 
цифровую приборную панель. Что же касается 
более практичной версии с кузовом универ-
сал (G31), то она появится спустя несколько 
месяцев после премьеры седана, которая ожи-
дается осенью 2016 года. Не обойдется дело и 
без лифтбэка Gran Turismo, столь полюбивше-
гося за прошедшие с момента его премьеры в 
2009 году шесть лет многим китайцам. Тогда 
как в Европе машину со столь странной задней 
частью кузова приобрела лишь горстка марги-
налов. В довершение следует упомянуть, что 
производство 2016 BMW 5-Series будет частич-
но перенесено на завод Magna Steyr в австрий-
ском Граце.

ПЕрВИчная 
рЕГИСтраЦИя 
затрОнЕт И нОВыЕ 
аВтО

Закон един для всех. Это означает, что 
новые автомобили, которые до сих пор пы-
лятся в стоках автодилеров, также попадают 
под увеличение стоимости за их первичную 
регистрацию. Казахстанские автосалоны, 
так же как и простые граждане, столкнутся с 
проблемами оформления автомобилей из-за 
увеличения стоимости первичной регистра-
ции ТС, так как с 1 января 2016 года их авто-
мобили станут на год старше, а это скажется 
на стоимости регистрации. Согласно проекту 
Закона Республики Казахстан «О внесении 
изменений и дополнений в некоторые зако-
нодательные акты Республики Казахстан по 
вопросам индустриально-инновационной по-
литики», за первичную постановку на учет но-
вых автомобилей 2013 года выпуска придется 
заплатить 500 МРП, если их объем не превы-
шает трех литров, и 1000 МРП при объеме 
свыше 3001 «кубика». Стоимость первичной 
регистрации автомобилей 2014 и 2015 годов 
выпуска обойдется в 50 МРП при объеме до 
двух литров, и 100 МРП при объеме от двух до 
трех литров. Министерство по инвестициям и 
развитию пояснило, что нововведения не кос-
нутся автомобилей 2016 года выпуска, а так-
же мототранспорта категории А. Кроме того, 
мототехника не производится на территории 
Казахстана, следовательно, ограничивать их 
ввоз, тем самым защищая местных произво-
дителей, смысла нет.

Странный 
КаБрИОлЕт Qoros

«Бывший» седан Qoros3, полностью ли-
шенный крыши, но сохранивший все четыре 
двери, стал звездой промоакции компании в 
Шанхае. На какой-либо известный мировой 
автосалон привезти шоу-кар Qoros 6 китайцы 
не решились, предпочтя сначала продемон-
стрировать его перед своими согражданами. 
Что в рамках смены стратегических приорите-
тов Qoros с зарубежных рынков на отечествен-
ный выглядит вполне разумно. В настоящее 
время основной доход китайской компании 
с участием израильского капитала приносят 
машины именно «третьего» семейства – и 
кабриолет призван способствовать их даль-
нейшему продвижению. В серию, конечно, в 
нынешнем виде он не пойдет – по слухам, на 
конвейер поставят более привычную, двух-
дверную открытую версию.
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андрей Макаров

На Лос-Анджелесском автосало-
не японский автопроизводитель 
Honda презентовал одну из самых 

ожидаемых своих новинок – Civic в кузове 
купе. Серийный автомобиль лишь немно-
гим отличается от нашумевшего кислот-
но-зеленого концепт-кара и турбонаддув-
ного мотора.

Новое купе ждали как минимум с апре-
ля, когда на моторшоу в Нью-йорке наряду 
с десятым поколением седана был показан 
Honda Civic Coupe Concept. Двухдверка по-
пулярной модели, как ожидалось, во мно-
гом повторяет внешний вид концепта. ис-
ключение составляют передний бампер, 
ставший немного скромнее, но однознач-
но не хуже, и, пожалуй, задний спойлер, 
получивший пару кажущихся лишними 
изгибов. Задние фонари, опоясывающие 
кромку багажника, выгодно выделяют мо-
дель на фоне более консервативного седа-
на. Крыша купе более покатая в сравнении 
с седаном. 

Купе по аналогии с седаном новой ге-
нерации заметно подросло относительно 
предшественника. Колесная база увели-
чилась примерно на 74 мм, при этом пе-
редний свес укорочен на 35 мм, а вширь 
автомобиль раздался на 48 мм. Купе ниже 
седана на 25 мм и короче на 139 мм. На-
помним, что современная четырехдвер-
ная Honda получилась совсем немалень-
кой по меркам размерного класса C. Длина 
авто – 4630 мм, колесная база – 2700 мм, 
ширина – 1798 мм, высота – 1415 мм. За-
дние кресла купе порадуют простором: за-
пас места для ног вырос более чем на 127 
мм.

Под капотом купе будет расположена 
линейка из двух силовых агрегатов, при-
чем один из них будет турбированным, 
что впервые произошло в истории модели. 
Базовым будет 2,0-литровый 158-сильный 
двигатель, который имеет на 15 л.с. боль-

ше, чем тот, который он заменит. Для тех, 
кто хочет больше мощности, предлагается 
1,5-литровый турбированный двигатель с 
мощностью в 174 л.с., что на 31 лошадиную 
силу больше, чем у 1,8-литрового, который 
он заменит. Расход топлива моторов со-
ставит: в городе – 12,1 л на 100 км пути, по 
трассе – 9,0 л на 10 км, в смешанном цикле 
показывает – 10,8 л/100 км.

Атмосферник может работать либо с 
6-ступенчатой «механикой», либо с вари-
атором, а турбодвигатель будет постав-
ляться исключительно со специальной 
версией CVT.

Уже в базовой комплектации доступны 
светодиодные ходовые огни, датчик света, 
акустическое ветровое стекло, климат-
контроль, в дорогих версиях двухзонный, 
электронный стояночный тормоз с функ-
цией автоматического запирания дверей 
при удалении владельца из автомобиля. 
Также в список дополнительных опций 
входят полностью светодиодная оптика, 
дистанционный запуск двигателя, подо-
грев передних сидений и боковых зеркал, 
датчик дождя и жК-приборная панель с 
семидюймовым центральным сенсорным 
дисплеем мультимедийной системы.

А вот поклонники модели с нетерпени-
ем ожидают версии Type R с более спор-
тивным внешним видом, а также мощный 
Si-вариант. Возможно, эти модели будут 
представлены с течением следующих по-
лутора лет.

Сборка авто будет осуществляться на 
заводе в Великобритании, европейская 
версия новинки появится лишь в 2017 
году.

андрей Макаров

Mercedes-Benz привез на автосалон 
в Лос-Анджелес свой рестайлин-
говый родстер SL. Модель стала 

быстрее, а также получила новую транс-
миссию, усовершенствованные вспомо-
гательные электронные системы и более 
мощною базовую версию. По сообщениям 
пресс-службы компании, продажи модели 

начнутся в январе 2016 года, а приобрести 
новинку можно будет в четырех модифи-
кациях.

От предшественника родстер отлича-
ется видоизмененной радиаторной ре-
шеткой, другим передним бампером и 
капотом, увеличенными воздухозаборни-
ками. Светодиодные фары головного света 
теперь предлагаются в качестве стандарт-
ного оборудования.

Родстер получил модернизирован-
ную адаптивную подвеску Active Body 
Control. У нее появилась функция актив-
ного подавления кренов, которая рабо-
тает на скоростях от 15 до 180 км/ч. В 
интерьере внимание привлекают новые 
сиденья, измененная панель приборов, 
более крупный дисплей на центральной 
консоли и измененный селектор элек-
тронной системы Dynamic Select, кото-

рый позволяет выбирать между режи-
мами Comfort, Sport, Sport+, Individual и 
Race.

Двигатель V6 в исполнении SL 400 по-
лучил прибавку в 35 л.с. и теперь развива-
ет 367 л.с. и 500 Нм, в то время как SL 500 
стал развивать 455 л.с. вместо прежних 
435. Разгоняется автомобиль от 0 до 100 
км/ч за 4,9 секунды. При этом оба вариан-
та попрощались со старой 7-ступенчатой 
трансмиссией и получили 9-диапазонный 
автомат 9G Tronic.

А вот силовые агрегаты Mercedes-
Benz SL63 и SL65 остались прежними 
– это турбированные 585-сильный V8 и 
V12 мощностью 630 л.с. соответственно. 
Видимо, характеристики самых заря-
женных родстеров посчитали и без того 
суперкаровскими – 4,0 и 4,1 секунды до 
100 км/ч.

honda показала 
новый Civic Coupe

Mercedes рассекретил 
обновленный sl


